
Это раньше пенсионеры в трамваях 
говорили о звездной войне. А на прошлой 
неделе, выбравшись на работу с удален-
ки, как медведь-шатун из берлоги, я пока 

до конторы доехал, несколько раз слово 
«Чубайс» услышал. Анатолий Борисович 
затмил всё: все скандалы, интриги, рас-
следования, смешные обиды Пескова, 
запуск вакцинации, рост цен и падение 
рождаемости… А главное — высветил 
притворность нашего государственного 
устройства, тайну выдал.
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В РАЙ ДОЛГИ  
НЕ ПУСКАЮТ
Новогодний праздник уже на пороге. Для 

многих россиян он ассоциируется не только 
с елкой, шампанским и салатом оливье, но и 
с заграничными поездками. Для тысяч семей 
это уже вошло в привычку: на недельку, а то и 
на 10 первых дней года махнуть куда-нибудь 
к другим берегам и в другой климат. Благо и 
отпуск-то оформлять не надо, детей из школы 
отпрашивать: новогодний праздник дарит кучу 
законных выходных. И не стоит кривиться, 
что это-де удел только немногочисленной 
прослойки состоятельных россиян. Ничего по-
добного! В лучшие времена миллионы вполне 
себе средних по доходам соотечественников 
устремлялись из холодного российского ян-
варя к теплым турецким морям, уникальным 
египетским пирамидам, манящим просторам 
Гоа — по вполне доступным ценам…

В этом году все будет не так. И дело не 
только в коронавирусе, хотя он и поспособ-
ствовал тому, чтобы опустить шлагбаум на 
многих границах. Впрочем, далеко не на всех. 
И поехать отдохнуть точно есть куда. Но, как 
говорится, хотелось бы в рай, только долги 
не пускают!

Да, по состоянию на начало декабря в 
России насчитывается 4,1 млн невыездных, 
сообщила бдительная Фе-
деральная служба судеб-
ных приставов (ФСПП). 

Читайте 2-ю стр.
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СВОБОДНАЯ ТЕМА
Владимир ТРИОДИН, 

доктор пед.наук, 
профессор СПбГУП

МОЖЕТ ЛИ 
ЧИНОВНИК БЫТЬ 

ОПАСНЕЕ БАНДИТА?

 с Дмитрием ПОПОВЫМ
НЕДЕЛЬКА
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ЗЛОБА ДНЯ
Дмитрий ДОКУЧАЕВ,

редактор отдела 
экономикиРОССИЯ, КОТОРУЮ МЫ НЕ ПОТЕРЯЛИ

Как Беловежская 
пуща спасла 
Российскую 
Федерацию

«Крупнейшей 
геополитической 
катастрофой XX 
века» назвал со-
бытие, очеред-
ную, 29-ю годов-
щину которого 
вскоре отметят 
Россия и мир, 
Владимир Путин. 
И такую оценку 
распада СССР 
разделяет, без 
сомнения, пода-
вляющее боль-
шинство граждан 
нашей страны. 
Не оспаривая это 
мнение в целом 
(трагедия, что и 
говорить, причем 
для очень многих 
— личная), до-
бавим все-таки 
одну светлую 
ноту в тризну. 
Нет худа без до-
бра: Беловеж-
ские соглаше-
ния остановили 
начавшийся уже 
распад России.
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АНТИТЕЛА 
И ДУШИ 

РОССИЙСКОГО 
ШОУБИЗА

Валерий Леонтьев 
первым из звезд сделал 
себе прививку от COVID

Утром субботы я от-
правила на секретную 
почту свои количествен-
ные данные LgМ, LgG, 
приглашение мне от 
мэрии стать донором 
плазмы, отрицательный 
мазок на COVID-19 и тест 
на беременность с одной 
полоской (последнее — 
на всякий случай) и ста-
ла ждать, что за кулисы 
«Песни года» меня все 
равно вечером не пустят. 
Еще бы! Одно смрадное 
дыхание, и отечествен-
ный шоу-бизнес вымрет 
окончательно… Но меня 
пустили.
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БЛАГОДАРНОСТЬ ЧУБАЙСУ

«ИЗ НЕГО 
НИЧЕГО  
НЕ ВЫЙДЕТ!» 
Почему Стас 
Садальский 
требовал от 
Бари Алибасова 
выгнать из «На-
На» «секс-раба» 
Владимира 
Политова, 
сам юбиляр 
рассказывает 
в откровенном 
интервью «МК».

Читайте 7-ю стр.
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ОГОНЬ, ВОДА И БЕДНЫЕ КЛУБЫ
Один из клубов на Ленин-

градском проспекте на днях 
получил предупреждение 
за организацию концерта 
«Кипелов». Причина — несо-
блюдение противоэпидеми-
ческих мер. Клуб готовятся 
опечатать. Ему грозит штраф 
до 500 тысяч рублей либо 
приостановление работы на 
срок до 90 суток. Основание: 
часть 2 статьи 6.3 КоАП РФ.

Наши собеседники вы-
сказали разные мнения на 
этот счет, но сходятся в глав-
ном: не надо жестких мер — 
люди ходили на ночные кон-
церты и будут ходить.
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Несмотря на угрозу коронавируса, ночные 
заведения и не думают прекращать работу
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Дежурная бригада: Олег ШАДЫХАНОВ,  
Лев СПЕРАНСКИЙ, Дарья ФЕДОТОВА,  

Екатерина СВЕШНИКОВА, Ева МЕРКАЧЕВА и др.

«МОШЕННИЦА С РУБЛЕВКИ» 
ЗАРАБАТЫВАЛА МИЛЛИОНЫ  
НА ДОВЕРЧИВЫХ КУРЬЕРАХ

Приезжую из Смолен-
ска Анну Шейко, кото-
рая получила прозвище 
«мошенница с Рублевки», 
наконец настигла кар-
ма, правда всего лишь 
в виде условного срока. 
Суд пришел к выводу, что 
Шейко, прикидываясь до-
рогой женщиной, таким 
образом на протяжении 
нескольких лет искусно 
обманывала курьеров и 
домохозяек. В итоге суд 
назначил ей три года и 
шесть месяцев условно.

Примечательно, что об 
этой мошеннице в Интер-
нете ходят целые исто-
рии. Еще несколько лет 
назад о ней на специали-
зированном форуме впер-
вые рассказал владелец 
интернет-магазина, тор-
говавший дорогой техни-
кой. По словам мужчины, 
как-то Шейко заказала 
iPhone X в максимальной 
комплектации и планшет 
с наушниками. Технику 
клиентка просила до-
ставить в частный дом. 
Курьера действитель-
но приняли в дорогом 
коттедже. Мошенница 
смогла убедить простого 
работягу, что она владе-
лица несметных богатств 
и в деньгах не нуждается. 
Когда же зашла речь об 
оплате, выяснилось, что 
дама может это сделать 
только с помощью пере-
вода. В качестве гарантий 
курьеру были предостав-
лены скриншоты с теле-
фона о том, что перевод 
сделан. Курьер, не подо-
зревая, что попал в руки 
мошенницы, оставил то-
вар. Однако деньги так и 
не поступили. Сначала 
Шейко заверяла магазин, 
что в банке произошла 
ошибка, а потом и вовсе 
заявила, что ничего не 
должна. Тогда владелец 
магазина разместил ин-
формацию в Интернете, 
и выяснилось, что Шейко 

таким образом смогла об-
мануть десятки людей. 
По некоторым данным, 
«мошенница с Рублевки» 
зарабатывала до миллио-
на рублей в неделю. Она 
не только приглашала ку-
рьеров якобы в свой дом, 
но и приезжала на встре-
чи на дорогих машинах с 
личным водителем. Иска-
ла потенциальных жертв 
Шейко и на сайте объ-
явлений. Не брезговала 
дама люксовой космети-
кой, брендовой одеждой, 
мебелью, часами. 

Чуть позже выясни-
лось, как Шейко удава-
лось обманывать десятки 
людей. Оказалось, что 
банк заблокировал кар-
ту женщины и поэтому 
действительно находив-
шуюся на кредитке некую 
сумму никуда не пере-
водил. Мошенница тем 
временем пользовалась 
этой лазейкой и пичкала 
наивных курьеров и до-
мохозяек скриншотами 
о якобы свершившейся 
операции. 

Потерпевшие в итоге 
принесли в полицию не 
только заявления, но и 
вещественные доказа-
тельства — аудиозапи-
си разговоров, фото- и 
видеоматериалы. Тем 
не менее, как пояснили 
«МК» в пресс-службе Пре-
сненского суда, по ряду 
прест уплений Шейко 
освободили от наказа-
ния в связи с истечением 
сроков давности. За «мо-
шенничество с исполь-
зованием электронных 
средств платежа» и за 
«мошенничество при по-
лучении выплат» дамоч-
ка получила три года и 
шесть месяцев условно 
с испытательным сроком 
на четыре года. В случае 
если женщина снова ока-
жется замешана в афе-
рах, то наказание для нее 
станет реальным. 

ПОЛИЦЕЙСКИЙ РАССТРЕЛЯЛ 
ШКОЛЬНИЦУ ЗА ОТКАЗ  

ОТ ПОЦЕЛУЯ
Сержант патрульно-

постовой службы был 
задержан в субботу вече-
ром на месте более чем 
странного преступления. 
Мужчина прострелил ногу 
дочери своего друга, при-
чем родители полицейско-
го вступились за него!

Как удалось выяснить 
«МК», ЧП произошло око-
ло 23.30 во дворе дома 26, 
корпус 2, по улице Судо-
строительной. Молодая 
пара возвращалась домой, 
когда услышала сначала 
хлопки петард, а потом 
женские крики, взываю-
щие о помощи. Мужчина 
и девушка пошли на крики 
и вскоре увидели молодую 
девушку лет пятнадцати. 
Она лежала на лавочке 
и кричала, из ноги текла 
кровь, рядом с ней нахо-
дился какой-то мужчина. 
Когда пара подошла по-
ближе, незнакомец резко 
ушел в подъезд. 

Пострадавшей оказа-
лась 13-летняя жительни-
ца этого же дома. Свиде-
тели спросили у девушки, 
что случилось, и она по-
яснила, что знакомый ее 
отца прострелил ей коле-
но из пистолета за то, что 
та отказалась заниматься 
с ним сексом. Нападению 
ловеласа предшествовало 
застолье. Семья школь-
ницы вернулась с дачи, 
и отец девушки позвал 
друга-полицейского ско-
ротать вечерок за рюмкой. 
Девушка пояснила, что 
гость напоил ее, а конкрет-
но приставать начал уже 

во дворе, даже лез цело-
ваться. Когда юная особа 
дала отпор, он выстрелил 
из травматического писто-
лета сначала в воздух, а 
потом ей в колено. 

Прохожие  позвонили в 
«112» и сообщили о слу-
чившемся. В это время 
стрелок вернулся с мате-
рью девочки. Они оба были 
сильно пьяны. Узнав, что 
на место происшествия 
уже едет наряд, мужчина 
сказал, что он сам из поли-
ции и все решит. Затем он 
вместе с матерью затащил 
девочку в подъезд, причем 
несчастная сопротивля-
лась и кричала от боли. 
Уже через пару минут 
школьница вновь появи-
лась на улице — бедняжка 
прыгала на одной ноге, по-
том упала. Зеваки помогли 
уложить ее на скамейку. 
Вслед за ней во дворе 
вновь появилась пьяная 
парочка, но одновременно 
с этим подъехали врачи и 
полицейские. 

Жертву хулигана госпи-
тализировали. Стражи по-
рядка более чем лояльно 
отнеслись к сержанту, 
даже дали ему прикурить. 
В конце концов его все же 
отвезли в отделение. Как 
сообщили в пресс-службе 
ГУ МВД по Москве, поли-
цейский будет уволен из 
органов. Кстати, соседи 
девочки пояснили, что 
в ее квартире регулярно 
собирались стражи поряд-
ка и эти посиделки часто 
носили весьма бурный ха-
рактер.

ДЕЛО О МЗДОИМСТВЕ  
В МИНПРОМТОРГЕ ЗАКОНЧИЛОСЬ 

СМЕРТЬЮ ВЗЯТКОДАТЕЛЯ
Фигурант по делу о взят-

ке начальнику одного из 
отделов Департамента 
Министерства промыш-
ленности и торговли Риз-
вану Гайрбекову скончал-
ся в воскресенье днем в 
СИЗО.

Как стало известно 
«МК», ЧП произошло в 
следственном изолято-
ре «Бутырка». 66-летний 
Василий Клепалов неожи-
данно почувствовал себя 
плохо. Его доставили в 
медпункт, но спасти не 
смогли — у мужчины оста-
новилось сердце.

Клепалов до ареста 
являлся руководителем 
«Нижегородского авиаци-
онного общества». В июне 
ему было предъявлено 

обвинение в даче двух 
взяток Гайрбекову. За 
вознаграждение в раз-
мере 4,5 млн рублей ди-
ректор АО намеревался 
получить разрешение на 
реализацию продукции 
двойного назначения в 
Азербайджан. Несмотря 
на почтенный возраст, 
взяткодателя заключили 
под стражу. 

Два месяца назад члены 
ОНК навещали Клепалова 
в больнице СИЗО «Матрос-
ская Тишина». Уже там он 
жаловался на боли, го-
ворил, что перенес три 
операции на сердце. Но 
вместо изменения меры 
пресечения его отправили 
обратно в изолятор — на 
верную смерть.

ДОЧЬ УБИЙЦЫ СЕМЬИ ДАЧНИКОВ ДРУЖИЛА  
С БУДУЩЕЙ ЖЕРТВОЙ

Новые подробности же-
стокого убийства семьи 
Рюмшиных из Москвы в 
Волоколамском городском 
округе выяснились в ходе 
расследования. Погибшая 
16-летняя дочь супругов 
Андрея и Екатерины дру-
жила с дочерью задержан-
ного за убийство Андрея 
Логутенкова. Но это не 
помешало ему устроить 
бойню.

Как стало известно «МК», 
Андрей Рюмшин, налад-
чик станков по профессии, 
его жена и младшая дочь 
выехали навстречу своей 
смерти в пятницу около 3 
часов ночи. Сторож СНТ 
«Зеленый огонек-2» позво-
нил и сообщил, что горит 
их загородный дом. Муж и 
жена намеревались ехать 
одни, но девушка сама на-
просилась в путешествие 
— она очень любила роди-
телей и не хотела отпускать 
их. Старшая дочь Рюмши-
ных давно живет отдельно, 
у нее своя семья.

По ночной дороге вла-
дельцы дачи добрались до 
поселка довольно быстро. 
Но дом уже сгорел дотла. 
Судя по всему, на пепе-
лище между владельцем 
дома и Логутенковым про-
изошел конфликт — Рюм-
шин заподозрил в поджоге 
дома именно его. Логутен-
ков был в компании дру-
зей (накануне он отмечал 
свое 40-летие). В какой-то 
момент они перегороди-
ли дорогу дачникам. Когда 
«Киа Спортаж» Андрея был 
вынужден остановиться 
(предположительно Логу-
тенков прострелил колесо 
из «Сайги»), по людям был 
открыт огонь. Несчастных 
убили на месте. Затем их 
отвезли на пепелище со-
жженного дома, а машину 
сожгли. Скорее всего, пре-
ступники наивно полагали, 
что огонь скроет следы от 
пуль.

Родные Рюмшиных под-
няли тревогу на следующее 
утро, когда те не вышли на 

связь. И в те-
чение суток 
были задер-
жаны Андрей 
Логутенков, 
его племян-
ник Николай 
Кочин и зна-
комый Илья 
Боярышев. 
Они призна-
лись в убий-
стве.

Убийца и жертва, двое 
тезок, соседствовали в 
дачном поселке, причем 
сначала отношения между 
ними можно было назвать 
нормальными. Дочь Рюм-
шиных помогала дочери 
Логутенкова ухаживать за 
лошадьми. Мать Логутен-
кова, кстати, входила в со-
став правления СНТ, как и 
отец Боярышева. Поэтому, 
когда позднее стали возни-
кать конфликты с участием 
будущего убийцы, они за-
нимали его сторону. 

Именно кони и стали 
камнем преткновения. 
Логутенков организовал 
на своем участке боль-
шое хозяйство, помимо 
мелкого домашнего ско-
та завел двух лошадей и 
жеребенка. Естественно, 
от навозных куч распро-
странялись неприятные 
запахи на всю округу. Жи-
тели поселка утвержда-
ют, что вонь если и была, 
то вполне терпимая, но 
Рюмшины неоднократно 
высказывали недоволь-
ство непарнокопытными 
соседями. Более того, на 
Логутенкова жаловались 
в полицию. Основания для 
этого были и раньше: по-
рой мужчину видели разгу-
ливающим по улицам СНТ с 
кинжалом. Кстати, ходили 
слухи, что в молодости Ан-
дрей баловался наркоти-
ками вместе с будущими 
подельниками. В более 
зрелом возрасте он увлек-
ся раскопками в окрестно-
стях поселка — здесь шли 
бои в годы Великой Отече-
ственной войны. О своих 

находках Логутенков часто 
рассказывал подросткам. 
Кроме того, Андрей часто 
выезжал на охоту, опять в 
сопровождении друзей.

Скорее всего, именно 
конфликт из-за лошадей 
стал поводом для жесто-
кой расправы. Сначала, 
напившись, Логутенков 
поджег дом ненавист-
ных соседей, а когда они 
приехали, хладнокровно 
расстрелял их.

Как сообщила «МК» 
старший помощник руко-
водителя ГСУ СКР по Мо-
сковской области Ольга 
Врадий, всем троим об-
виняемым избрана мера 
пресечения в виде заклю-
чения под стражу. 

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный 
звонок может принести вам 5000 рублей! Этот 

гонорар ждет любого, чья новость будет опубли-
кована на страницах «Московского комсомольца». 
Сообщайте нам все самое интересное, сенсационное 
и необычное — и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

telegram:@mk_srochno

 — таков размер 
взятки, которую 
получил замести-
тель начальника 

отдела по вопросам миграции ОМВД Лобни. За та-
кую сумму он пообещал уберечь от уголовной статьи 
мошенников, похитивших две фуры с медицинскими 
масками. 

Как стало известно «МК», аферу мужчина провер-
нул еще в то время, когда трудился простым оперу-
полномоченным. Ему стало известно о задержании 
двух грузовиков с масками. Груз был похищен — жу-
лики пообещали заплатить за партию, но на самом 
деле не собирались этого делать. Офицер предло-
жил организатору комбинации за 100 тысяч рублей 
переквалифицировать уголовную статью, а за куда 
более весомое вознаграждение помочь избежать 
тюрьмы. Сделка была заключена, и опер получил 
деньги. Вскоре после этого он получил повышение 
и стал заместителем начальника отдела полиции, 
но на днях о сделке узнали сотрудники Управления 
собственной безопасности ГУ МВД по Московской 
области. Мздоимца задержали.

4,6 млн рублей

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Андрей Логутенков.

Сгоревший дом.

Расстрелянная 
машина.
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Эти люди являются должниками 
— по алиментам, администра-
тивным штрафам (особенно за 
нарушения правил дорожного 

движения), налогам. И пока они не погасят свои 
задолженности, выезд за рубеж им заказан.

Тут стоит уточнить, что запрет на загра-
ничные поездки действует у нас отнюдь не 
для всех подряд должников. Если бы было так, 
то список невыездных включал бы в себя, по 
разным оценкам, от 18 до 20 млн россиян. Но 
пока дорога за рубеж закрыта лишь для людей 
с долгом от 30 000 рублей и выше. Правда, 
если должник не платит по исполнительному 
документу свыше двух месяцев, то ему могут 
ограничить выезд и при сумме долга от 10 000 
рублей. И обязательное условие — наличие 
судебного решения, исполнительного листа 
или постановления пристава о временном 
ограничении гражданина на выезд.

Но как бы то ни было, 4 миллиона — это 
своеобразный антирекорд. В конце 2019-го 
таковых насчитывалось на 700 тысяч меньше, 
в середине 2020-го их было примерно 3,8 млн. 
За год число невыездных выросло на 20%! Ис-
токи этого антирекорда абсолютно понятны 
даже неспециалистам. Дело вовсе не в том, 
что к концу 2020 года у нас выросло какое-то 
особое поколение финансовых нигилистов, 
живущих по принципу из далеких 90-х: «пла-
тит только трус». Разумеется, в случившемся 
виноват все тот же коронавирус. На нескончае-
мых волнах пандемии россияне заметно обе-
днели, чего не может скрыть даже лоялистская 
официальная статистика. Реальные доходы 
населения упали на 5–6%, число безработных 
выросло в 5 раз, каждый третий россиянин 
имеет кредит на шее, а каждый десятый — 
сразу несколько. Понятно, что в таких условиях 
долги населения массово растут и все больше 

россиян становятся невыездными.
С одной стороны, логика властей абсо-

лютно понятна: если у тебя не нашлось денег 
на оплату долга, то на какие шиши ты отправ-
ляешься за границу? А если ты не уверен, 
висят ли на тебе долги, ты заранее можешь 
зайти на страничку ФССП и там получить не-
обходимую информацию. Мало того, с этого 
декабря достаточно просто зарегистриро-
ваться на портале госуслуг — и извещения 
об исполнительном производстве будут тебе 
приходить автоматически. 

Вроде бы все логично! И все же мне ка-
жется, что в условиях пандемии чиновники 
могли бы сделать шаг навстречу своим со-
гражданам и не «обламывать» им новогодний 
отдых. Ведь, повторюсь, далеко не все из них 
злостные неплательщики. Если кто-то из уез-
жающих по ошибке, по невнимательности, в 
спешке приехал на свой заграничный рейс 
с непогашенным долгом, ему необходимо 
предоставить возможность погасить его прямо 
на месте — в аэропорту, на вокзале. Кстати, в 
некоторых продвинутых воздушных гаванях в 
прежние, некоронавирусные годы такая услуга 

действовала. Вот только выручала она не-
многих. Ведь для получения права на выезд 
мало просто погасить долг, внеся деньги. Надо 
еще пройти определенную процедуру отмены 
судебным приставом временного ограничения 
на выезд из РФ. И занимает эта история до 10 
дней. Тут не то что самолет улетит, новогодние 
каникулы кончатся…

Власти могли бы позаботиться о том, 
чтобы именно в этом году подобную бюро-
кратическую процедуру отменить: заплатил 
— улетай на отдых! А с бумажками разберемся 
по возвращении… И это вполне можно было бы 
рассматривать как одну из антикризисных мер 
поддержки населения. Да, она не носила бы 
массовый характер, но, может быть, несколь-
ким сотням тысяч россиян хотя бы позволила 
не испортить Новый год. Уже немало на фоне 
всех тех проблем, которые перенесла букваль-
но каждая российская семья в 2020-м.

Впрочем, ничего подобного наши вла-
сти вводить для россиян не собираются. Их 
девиз: копите долги и сидите дома — целее 
будете!

Дмитрий ДОКУЧАЕВ.

БЛАГОДАРНОСТЬ 
ЧУБАЙСУ
c 1-й стр.

«…Нет сердца, нет души, нет чув-
ства сострадания и совести. Все 
эти компоненты чрезвычайно 
важны для людей, которых граж-

дане наделяют особыми полномочиями для 
принятия решений на благо страны», — до-
несся до меня из компьютера голос Владимира 
Владимировича. «Началось!» — словно лам-
почка, зажглась в голове мысль. Сейчас вот 
он скажет, что устал терпеть, и они уходят. 
Потому что лучшей характеристики для нашего 
чиновничества еще не было придумано. А зна-
чит, раз уж президент сказал, все дружно под-
нимаются с высоких кресел и исчезают. Но тут 
лампочка перегорела: оказалось, что Путин 
говорил об искусственном интеллекте.

А действительно устал Владимир Влади-
мирович от коронавируса. Так устал, как если 
бы с марта в маске ходил. «Давайте, — сказал 
Голиковой, — вы мне уже не доложите, а начне-
те на неделе вакцинацию». За всю Россию не 
скажу, но в Москве после этих слов наступила 
ясная погода, да так до сих пор и держится. 
Какая тут связь? Ну, примерно такая же, как 
между приказом президента начать вакци-
нацию и реальной возможностью ее начать. 
Не зря Голикова смущенно улыбалась, когда 
говорила, что через неделю доложит только о 
возможности. Да и Путин, если кто вниматель-
но слушал, сказал: «Я знаю, что произведено, 
или будет произведено в ближайшее время, 2 

миллиона доз». Или будет, ага. А оба компонен-
та произведут или только первый пузырек, а то 
тут «сливы» нехорошие от фармацевтической 
промышленности в СМИ муссируют…

Можно еще вспомнить, как некоторое 
время вся машина госпропаганды была бро-
шена на опровержение публикации… во Фран-
ции. О якобы разговоре Путина с Макроном, в 
котором наш президент французского коллегу 
просил подсобить с производством вакцины. 
И основных посылов было два: негоже сли-
вать разговоры президентов, и вообще вы 
всё неправильно поняли. Однако если это 
чушь собачья (которую, ко всему прочему, 
никто особо и не заметил, если бы не опро-
вержения) — то чего же из «Искандеров»-то 
по воробьям?

Впрочем, Голикова шикарно выкрутилась 
— заявила, что после вакцинации нельзя пить 
42 дня. А у нас тут Новый год на носу, кто ж 
согласится-то… Так что раньше середины 
января, когда все отгуляют, свое выпьют и 
42 дня терпеть готовы будут, массовой вак-
цинации ждать нечего. А к тому времени 
или вакцину наработают, или чего-нибудь 
скорректируют.

Вот как в нацпроекте «Демография», 
который на неделе в Совфеде обсужда-
ли. Там замминистра труда и соцзащиты 
Баталина рассказывала, что все выплаты, 
призванные стимулировать рождаемость, 
перечисляются в полном объеме. А рож-
даемость падает. Странно, да? Чиновники 
из кожи вон лезут, считают, перечисляют, а 
народ не размножается. Не заводит детей, 
и всё тут. Как в чайлдфри все записались. 
Такой народ упертый, что показатели нац-
проекта по рождаемости предложено было 
скорректировать. Выполнять-то его надо, 
а то премия в квартал накроется. Что под 
корректировкой подразумевается — тайна 
сия велика есть. Трансляцию из Совфеда 
на этом моменте прервали. Но опыт под-
сказывает, что если планочку-то опустить, 
то высота будет взята.

Вот, например, государство решило по-
заботиться о гражданах, которые хотят взять 
ипотеку. И снизило ставку до 6,5%. Поза-
ботилось? Позаботилось. Ура? Ну, вроде… 
Но не совсем. Наш капитализм, еще не одо-
машненный, так не работает. Застройщики тут 
же задрали цены на жилье до такой степени, 

что вся радость от сниженной ставки пре-
вратилась в дым. Как не было возможности 
квартиру купить, так и нет. Зато забота госу-
дарства есть.

А потому странной кажется обида Песко-
ва на результаты опроса граждан, которые 
в большинстве своем плохо оценили работу 
чиновников. «Мне как чиновнику такое обид-
но слышать. Конечно, в семье не без урода, 
но чиновники в своем большинстве — это 
люди, которые работают много, честно, на 
благо страны достойно выполняют свои функ-
ции…» — пожаловался Дмитрий Сергеевич. 
Но граждане — они в реальности живут, а не 
в позитивных отчетах и грандиозных обе-
щаниях. Их можно в средний класс поме-
стить, офигительную среднюю зарплату им 
посчитать, в докладе выплаты перечислить, 
на своевременность и полноту указать… А 
гражданин пойдет с авоськой в лабаз, и тут-то 
вся эта прекрасная карета обернется тыквой. 
Впрочем, и тыквы нынче недешевы…

Но Пескову и правда не позавидуешь. 
Только народ обрадовался — Чубайса сняли! 
— как оказалось, что не совсем. Он был на-
значен спецпредставителем президента по 
связям с международными организациями 
для достижения целей устойчивого развития 
(что бы это ни значило). Огорчение вышло. 
Пескову пришлось как-то сластить для людей 
пилюлю. Мол, Чубайс не будет госслужащим, 
в Администрацию Президента не войдет. 
Вот интересно, он на какие деньги тогда в 
ООН, где его уже ждут, поедет — достигать 
цели устойчивого развития? На свои? То есть 
вот ты теперь спецпредставитель, а дальше 
крутись как хочешь?

Он-то выкрутится, сомнений нет. А мы 
Анатолию Борисовичу, хоть и не забудем 
песенку «Рыжий, рыжий, конопатый, убил 
дедушку лопатой», должны быть благодарны. 
Если бы он с кресла встал и в другое не сел, а 
исчез — можно было бы думать «началось!». А 
так — притворство одно, заботы, нацпроекты, 
выплаты… Если по сути — нет сердца, нет 
души, нет чувства сострадания и совести.

Дмитрий ПОПОВ.

НАД ЗАЛИВОМ 
ТУЧИ ХОДЯТ 
ХМУРО
Эксперт предрек  
новые конфликты  
на Ближнем Востоке
Убийство иранского физика-
ядерщика Мохсена Фахриза-
де грозит обернуться новой 
полномасштабной войной. По 
оценке экспертов, ситуация в 
регионе обострилась сильнее, 
чем когда-либо за последние 
годы, и дальнейшая эска-
лация способна привести к 
беспрецедентному по мас-
штабам конфликту. Он может 
затронуть все страны Ближне-
восточного региона. В Пента-
гоне заявили о переброске на 
Ближний Восток крупных сил 
армии и ВМС США. В конфликт 
может быть вовлечен Израиль. 

В субботу, 5 декабря, СМИ со-
общили о том, что в Тель-Авиве убит 
высокопоставленный офицер изра-
ильской разведки «Моссад» Фахми 
Хинави. В Сети появились кадры с 
места нападения, а также фотогра-
фии убитого.

Власти Израиля официально не 
прокомментировали инцидент, но 
ряд экспертов связали его с недав-
ним убийством иранского физика-
ядерщика, начальника отдела иссле-
дований и инноваций минобороны 
Ирана Мохсена Фахризаде. В пра-
вительстве Ирана официально об-
винили в нападении израильские 
власти и пообещали отомстить за 
смерть ученого. Убийство сотрудника 

«Моссада» может быть ответом на 
смерть иранца.

В Персидском заливе тоже тре-
вожно. В ближайшие дни ожидается 
прибытие ударной группировки ВМС 
США во главе с авианосцем «Нимиц» 
(USS Nimitz). В Пентагоне заявляют, 
что авианосная группа призвана обе-
спечить безопасность судоходства и 
«продемонстрировать мощь» амери-
канского флота в регионе.

В Иране отреагировали на при-
бытие американской эскадры, напра-
вив в Ормузский пролив, соединяю-
щий Индийский океан с Персидским 
заливом, группу военных кораблей.

Накануне прибытия «Нимица» 
ВВС США усилили разведку у иран-
ских границ. По данным сервиса 
Flightradar, над водами Персидско-
го залива почти круглосуточно де-
журят самолеты разведки EC-130H 
Compass.  

Полмесяца назад, 23 ноября, 
премьер-министр Израиля Биньямин 
Нетаньяху с тайным визитом посетил 
Саудовскую Аравию. 

Ранее при активном участии 
США дипломатические отношения 
с Израилем установили Бахрейн и 
Объединенные Арабские Эмираты. 
Все эти страны находятся в натяну-
тых отношениях с Ираном и в случае 
полномасштабного конфликта могут 
выступить единым фронтом.

С этим согласился военный экс-
перт Алексей Валюженич. В интервью 

«МК» специалист отметил, что США 
действительно прилагают усилия для 
того, чтобы их союзники действовали 
совместно против Ирана. Однако, 
считает специалист, в случае откры-
того конфликта ситуация может пойти 
по альтернативному сценарию.

— Маловероятно, что саудовцы 
будут в одном строю с Израилем во-
евать против Ирана. Слишком много 
противоречий, которые по одному 
слову Трампа не решатся. Как бы ему 
ни хотелось верить в обратное. При 
нем лидеры этих стран улыбаются 
друг другу, а за кадром все совер-
шенно иначе.

Нужно учитывать, что ни одна 
из этих стран вплотную не граничит 
с Ираном. Так что, скорее всего, их 
совместные действия будут касать-
ся различных союзников Ирана — 
ливанской «Хезболлы» и йеменских 
повстанцев. А вот против непосред-
ственно Ирана США придется дей-
ствовать самостоятельно. И далеко 
не факт, что им удастся добиться ре-
альной поддержки со стороны своих 
союзников.

Те же саудовцы знают, что Трамп 
уже уходит, ему терять нечего. А им 
с соседями вместе жить. Так что мое 
мнение — вместо полномасштабной 
войны нас ждет серия локальных кон-
фликтов: в Ливане, Ираке, Йемене. 
Практически по всему Ближнему Вос-
току, — отметил эксперт.

Артемий ШАРАПОВ.

Арам Саркисян:  
«Я убежден, что этот парень  
не жилец во власти»
В субботу, 5 декабря, в Ереване на 
центральной площади собрались 
десятки тысяч людей, перед которы-
ми выступил кандидат на пост главы 
временного правительства от оппо-
зиции Вазген Манукян. Митингующие 
потребовали от премьера Никола 
Пашиняна добровольно уйти в от-
ставку до полудня вторника по мест-
ному времени (11 часов по Москве). 
В противном случае они пригрозили 
начать акции неповиновения по всей 
стране. О том, как могут развиваться 
события, обозревателю «МК» расска-
зал председатель Демократической 

партии Армении Арам Саркисян.
— Сколько людей, по вашим оцен-

кам, приняло участие во вчерашнем 
митинге?

— Думаю, 25–30 тысяч. Это большая циф-
ра для Армении. Там собралась наиболее 
решительная часть общества. По нашему 
опыту, в Армении 15, максимум 20% актив-
ных членов общества решает судьбу всех 
остальных, которые в это время сидят на 
кухнях. То есть оппозиция имеет хорошую 
поддержку населения. Поверьте, подавляю-
щее большинство народа сегодня считает, что 
это правительство должно уйти в отставку. 
Здесь нет никаких сомнений. Армяне считают 
себя униженными. Это чувство объединяет 
практически все общество. Естественно, Па-
шинян не сможет дальше править.

— Оппозиция выдвинула ультиматум, 
что Пашинян должен уйти в отставку в 

течение двух дней. Как вы думаете, он 
уйдет добровольно? 

— Сомневаюсь. Вы понимаете, какая в 
Армении сейчас ситуация? Нам давно было 
известно, что в республике действует раз-
ветвленная соросовская сеть. И она начала 
формироваться задолго до Пашиняна. Запад 
активно работал с нашей молодежью. НКО 
воспитывали новое поколение, а мы уша-
ми хлопали. Россия с большим опозданием 
встрепенулась, создала здесь Славянский 
университет. Но Американский университет 
работал более системно и не стеснялся в 
выборе средств.

Все эти НКО работают против союза 
Армении с Россией. И сказать, что они уже 
сдались, нельзя.Я абсолютно убежден, что 
этот парень, который все провалил, не жилец 
во власти. Но это не значит, что та сила, ко-
торая его привела, сдалась. Нам предстоит 

серьезная борьба. Вчера Вазген Манукян 
заявил на митинге, что нам надо будет вы-
чистить все это поле. Это будет одна из пер-
воочередных задач новой власти.

— Если Пашинян не уйдет в отставку 
добровольно ко вторнику, что предпри-
мет оппозиция?  

— Давление будет усиливаться. Сегодня 
нет организаций, партий или НКО, которые 
имели бы смелость открыто его поддерживать, 
выйти за него на митинг. Есть такой вариант, 
как общегражданское неповиновение. Есть 
и объективные факторы. Финансовый рынок 
Армении лихорадит, цены растут. Это сильно 
бьет по населению, большинство которого 
составляют люди с низким уровнем дохода. 
Это еще один повод для недовольства на-
рода. А что касается арцахской проблемы, 
то очевидно, что этот человек уже не может 
быть рукопожатным и выступать в качестве 
переговорщика. По-моему, он и сам с этим со-
гласен. Но он заботится о своей безопасности 
и безопасности своей семьи. Посмотрим. За-
втрашний день тоже очень многое прояснит.  

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

SOSЕДИ

КОНФЛИКТ

НЕДЕЛЬКА
СЕГО ДНЯ
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В течение многих лет иран-
цы подтверждали свою реши-
мость противостоять незакон-
ному давлению, одностороннему 
принуждению и растущим эко-
номическим, научным и техно-
логическим санкциям, а также 
твердо отстаивать свое требова-
ние основного права на развитие 
и достойную жизнь. В этом пути 
доступ к ядерной энергии и ее 
использование для обеспечения 
жизненно важных человеческих 
потребностей является одним из 
основных прав стран, что одобре-
но уполномоченными междуна-
родными ведомствами и инсти-
тутами, включая Международное 
агентство по атомной энергии и 
Договор о нераспространении 
ядерного оружия (ДНЯО). Неот-
ъемлемое право, которое долгое 
время было предметом полити-
ческих амбиций и давления со 
стороны некоторых глобальных 
хулиганов на Иран.

Трусливое убийство ученого-
ядерщика доктора Мохсена Фах-
ризаде стало одним из ряда 
трусливых террористических 
актов, лишивших иранский народ 
его основных прав на развитие и 
процветание мирных научных, 
технологических и ядерных про-
грамм в последние годы. Доктор 
Фахризаде — выдающийся уче-
ный в области ядерной и хими-
ческой защиты, один из самых 
успешных менеджеров в совре-
менных отраслях промышлен-
ности, он обладал блестящим 
научным опытом в этих областях. 
Одно из его последних служений 
иранскому народу заключалось 
в производстве комплектов для 

диагностики COVID-19 и руко-
водстве национальным проек-
том по производству вакцин. 
Его жестокое убийство, помимо 
бесчеловечного и аморального 
характера, является ярким при-
мером государственного тер-
роризма, явным нарушением 
международного права, прав 
человека и явным нарушением 
Устава ООН и международно при-
знанных норм.

Иранцы ожидают, что все 
страны и международные орга-
низации, особенно те, которые 
отстаивают права человека и 
борются с терроризмом, про-
демонстрируют принципиаль-
ный и значительный ответ на этот 
дерзкий и порочный акт и отде-
лятся от террористических пра-
вительств и коррумпированных 
режимов, таких как режим в Из-
раиле; правительства, которые, 
несмотря на их заявления, высту-
пают против мира, стабильности 
и безопасности во всем мире, 
а также гуманитарных инстру-
ментов дипломатии и диалога и 
поощряют насилие, экстремизм, 
дестабилизацию и все формы 
терроризма на Ближнем Востоке 
и на международной арене. 

Исламская Республика Иран 
призывает международное со-
общество отказаться от двойных 
стандартов и осудить этот госу-
дарственный террористический 
акт и восстановить справедли-
вость в отношении его основа-
телей и оставляет за иранским 
народом естественное право 
надлежащим и стратегическим 
образом ответить на этот вар-
варский акт.

ОППОЗИЦИЯ АРМЕНИИ ДАЛА ПАШИНЯНУ СРОК

В РАЙ ДОЛГИ НЕ ПУСКАЮТ

ОСОБОЕ МНЕНИЕ
Казем Джалали, посол Исламской Республики Иран  

в Российской Федерации

«ОТКАЗАТЬСЯ ОТ ДВОЙНЫХ СТАНДАРТОВ»
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Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP
КАДР

ФОТОФАКТ

РЕЙТИНГ

Огромного мохнатого 
паука-охотника обнаружи-
ла австралийка Кристин 
Джонс в ручке своего ав-
томобиля. Причем заметила 
она его в последний момент, 
едва успев отдернуть руку от 
дверцы авто. Данная особь 
весьма неприглядна на вид: 
пауки-охотники достигают 
размеров в 30 сантиме-
тров. Но яд их не опасен для 
человека.  

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Шифровальный аппарат «Энигма» времен Второй мировой войны был об-
наружен на дне Балтийского моря. Редкая находка попалась на глаза немец-

ким водолазам, очищавшим дно от рыболовных сетей. Аквалангисты поначалу приняли 
аппарат за пишущую машинку. Суть и историческую ценность находки им объяснил под-
водный археолог Флориан Хубер. 

Разгадана тайна загадоч-
ных монолитов, появив-
шихся в американских 
штатах Юта и Калифор-
ния, а позже — в Румынии. 
Это вовсе не инопланетные 
знаки, а арт-объект. Ответ-
ственность за появление в 
отдаленных местах планеты 
металлических треуголь-
ных конструкций  высотой в 
четыре метра взяла на себя 
американская арт-группа 
the most Famous artist. Они 
опубликовали фотографию, 

на которой видно, как два 
мужчины монтируют объект. 
Под фото подпись: «Думаете, 
это были не инопланетяне?» 
И главное, теперь художни-
ки предлагают приобрести 
монолит всем желающим. 
Всего за $45 тысяч. Судя по 
всему, к продаже предлага-
ется стела из пустыни в Юте. 
Она появилась первой, как 
считалось, еще в 2015–2016 
годах. А недавно исчезла. Ру-
мынский и калифорнийский 
объекты пока на месте. 

«КосмичесКий объеКт» ВыстаВлен на продажу

НАГРАДА

Старейшая правозащитная организация 
«Московская Хельсинкская группа» (ей 
почти полвека, с мая 1996 года до конца 
жизни председателем МХГ являлась 
Людмила Алексеева) подвела итоги 
года и назвала лауреатов своей премии. 
В разные годы победителями были такие 
известные люди, как певцы Андрей Макаре-
вич, Юрий Шевчук, актриса Лия Ахеджакова, 
историк Юрий Дмитриев и др.). В этом году 
среди лауреатов оказалась обозреватель 
«МК» Ева Меркачева в номинации «За журна-
листскую деятельность в продвижении прав 
человека». Вручал награду журналист, писа-
тель, экс-член СПЧ Алексей Симонов (сын 
великого писателя Константина Симонова). 

журналистКа «мК» получила 
праВозащитную премию

ЧП

Семь часов сража-
лись пожарные с огнем 
на ростовском рынке 
«Классик», где в шесть 
утра загорелся павильон 

с пиротехникой. Внизу 
огонь, в небе фейерверки: 
так выглядела ранним утром 
территория рынка, где 
полыхал двухэтажный пави-

льон. Пламя распространя-
лось стремительно, за час 
охватив площадь в 4000 кв. 
м. Пожару был присвоен чет-
вертый уровень сложности. 
Локализовать возгорание 
удалось лишь к 13.24. С ог-
нем боролось 130 пожарных 
машин и 446 спасателей. Из-
за масштабного пожара при-
шлось на время перекрыть 
выезд из Ростова-на-Дону 
по ближайшей трассе. По 
предварительным данным, 
пострадавших нет. При-
чиной пожара предположи-
тельно стала неисправность 
проводки в печах, которые 
использовали для обогрева. 
Между тем сообщается, 
что этот рынок уже горел — 
ровно 12 лет назад, также в 
начале декабря.

салют Во ВремЯ пожара
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ЧТО ПРЯТАЛ 
ТЕСАК ВО РТУ
В распоряжении «МК» 
оказалось постановление СК 
о Марцинкевиче, в котором 
много противоречий
В пятницу, 4 декабря, впервые стало 
известно о третьей по счету записке, 
которую оставил Максим Марцинке-
вич по прозвищу Тесак. Послание в 
целлофане обнаружили судмедэк-
сперты во рту арестанта (напомним, 
он был найден мертвым в камере 
Челябинского СИЗО №3). В ней он 
говорил, что невиновен и вынужден 
был всех оговорить.

Об этой записке говорилось в постанов-
лении об отказе в возбуждении уголовного 
дела по признакам убийства. Если честно, 
оно выглядит надругательством над здравым 
смыслом. В документе приведены факты, 
которые опровергают друг друга. Но думать, 
что писали это неграмотные люди, наивно. 
В распоряжении обозревателя «МК» ока-
зался документ, описывающий последние 
дни Тесака.

Напомним, что после смерти Марцинке-
вича известный судмедэксперт Елена Кучина 
(в деле о «пьяном мальчике» доказала, что 
ребенок был трезв в момент наезда на него 
машины) заявила: умерший не покончил с 
собой и вообще не мог причинить себе са-
мостоятельно всех тех повреждений, что 
есть на теле. Кучина сделала вывод, что Те-
саку перерезали горло. Все мы думали, что 
после такого заявления будет возбуждено 
уголовное дело. 

Но вот передо мной очередной отказ 
на 15 листах. Интересен он тем, что полон 
новых подробностей. Остановлюсь на тех, 
что весьма противоречивы. Но для начала 
показания троих сотрудников: один видел 
Тесака первым, 10 сентября, второй — по-
следним, в день смерти, 16-го числа, а третий 
якобы следил за ним в роковую ночь с 15 на 
16 сентября. 

Из объяснения заместителя начальника 
оперативного отдела СИЗО: «10 сентября 
2020 года я встречал осужденных, прибыв-
ших из Красноярска. Там был и Марцинке-
вич. По прибытии Марцинкевич находился 
в спокойном состоянии, отвечал на постав-
ленные вопросы, пояснял, что в Челябинске 
проездом. Внешний вид опрятный, видимых 
телесных повреждений не имелось. Жалоб 
на самочувствие не высказывал».

Из объяснений младшего инспектора: 
«15 сентября заступил на дежурство в 20.00. 
Около 8.15 на следующий день подошел к 
камере Марцинкевича для его вывода и со-
провождения на этап. Пройдя внутрь каме-
ры, обнаружил его без признаков жизни. 
В период с 20.00 до 8.15 с Марцинкевичем 
контактировал (через смотровое окно) только 
один сотрудник, это другой младший ин-
спектор К.».

Из объяснений К.: «В 23.00 15-го числа 
сообщил Марцинкевичу, что утром следую-
щего дня будет этап. Никаких жалоб и пре-
тензий от него не поступало. Утром в 6.59 ему 
был предложен завтрак. Он долгое время не 
откликался, но потом тихим голосом сказал, 
что отказывается».

Есть несколько странностей. 
Первая — «Хочу к врачу». Накануне смер-

ти Марцинкевич, оказывается, обращался к 
врачу, просил полечить ему горло (ему поста-
вили диагноз «острый фарингит»). Довольно 
необычно для человека, который собирается 
свести счеты с жизнью. 

Вторая — «непросматриваемая» каме-
ра. Марцинкевич все время был в камере 
186. Она оказалась без видеонаблюдения. 
Звучал логичный вопрос: а почему в дверной 
глазок сотрудники не увидели, что с ним 
происходило? Они обязаны по инструкции 
заглядывать туда регулярно. 

— Представитель СК пояснил, что в этот 
глазок не просматривается кровать, — воз-
мущается юрист Иван Миронов. — Более 
того, в другой скрытый глазок в стене она 
тоже якобы не просматривается. То есть над-
зиратель не мог видеть, по сути, ничего.

Если это правда, то кто специально вы-
брал такое место для кровати Марцинкевича, 

чтобы она стояла в «слепой» для двух глазков 
зоне? И зачем? 

Напомню, в камере были две двухъярус-
ные кровати. Марцинкевич занимал нижнее 
место на одной из них. 

Третье — «быстро остыл». Судя по объ-
яснениям сотрудников и разносчика пищи, 
в 7 утра Марцинкевич откликался, то есть 
был жив. А в 8 утра его уже обнаружили с 
признаками трупного окоченения. 

Четвертое — покаяние. Очень удивили 
письма, отправленные им своей девушке 
накануне смерти. 

— Он познакомился с ней по переписке, 
будучи уже за решеткой, — говорит Миро-
нов. — И вот стал бы в последние минуты 
своей жизни человек писать покаяние не 
отцу, не друзьям, а той, кто, по сути, его и 
не знает? Письма написаны, по-моему, под 
диктовку.

Еще из интересных фактов. Дается ха-
рактеристика медиков и сотрудников: склон-
ности к самоубийству не имел. Так имел или 
нет? 

В постановлении сказано, что все опро-
шенные заключенные, сидящие в соседних 
камерах, не слышали странных звуков и что 
по видеозаписи в коридоре не видно, чтобы 
кто-то заходил к нему в камеру. И ни слова 
в ответ на вопросы: откуда следы пыток на 
гениталиях, почему оторваны ногти?..

Но самая большая странность — с запи-
ской во рту. В других письмах Марцинкевич 
признается во всех грехах, а потом пишет и 
прячет в рот записку о том, что невиновен и 
других оговорил. Во-первых, странно, что 
при осмотре в СИЗО медики ее не нашли. 
Во-вторых, удивительно, что следователи 
СК не видят в этом нелогичности. Ведь если 
бы видели, то возбудили бы дело, разве 
нет? А если не хотели возбуждать, про-
сто бы не упомянули про эту записку: мало 
ли вещдоков пропадает. Но нет, записку и 
оставили, и подчеркнули ее важность — не-
даром сотня СМИ молниеносно написала 
только про нее.

Во время последнего допроса Тесак 
дал показания на отдельных людей. Толь-
ко им могла бы быть выгодна эта записка. 
Но эти люди видимо, могущественны, раз 
следствие не видит причин для возбуждения 
уголовного дела. 

Ева МЕРКАЧЕВА. 

ОГОНЬ, ВОДА  
И БЕДНЫЕ КЛУБЫ
c 1-й стр.

Ночная жизнь в Москве сейчас 
вне закона: все увеселительные 
заведения должны закрываться 
в 23.00, а на концертах в ночных 

клубах нужно следить, чтобы было заполнено 
не более 25% зала. В противном случае — 
штраф. Все эти меры приняты для профи-
лактики распространения коронавирусной 
инфекции, но представители индустрии бьют 
тревогу: по их словам, ограничения попросту 
убивают бизнес. 

«Не был обеспечен эффективный кон-
троль со стороны администрации за соблю-
дением норм социального дистанцирования и 
масочно-перчаточного режима посетителями 
мероприятия в условиях длительного пребы-
вания в закрытом помещении», — сообщает 
Роспотребнадзор про концерт Кипелова.

Открытым остается вопрос: не может ли 
владельцам клубов быть выгоднее все-таки 
организовать концерт и заплатить штраф (не-
значительный на фоне выручки), чем ставить 
работу на паузу. 

— Ситуация складывается так, — ком-
ментирует клубный букер, владелец агент-
ства art4ever, управляющий партнер лейбла 
Grusha music Емельян Коваленко. — В прин-
ципе к любым организаторам и на любых 
площадках можно по-разному отнестись. 
Соответственно, даже при соблюдении всех 
норм всегда можно найти причину наруше-
ния, одного или двух человек, которые были 
без средств защиты и не соблюдали дистан-
цию. Просто потому, что нет четких правил со 

стороны руководства клуба и самого орга-
низатора. В том числе и с ситуацией в клубе 
adrenaline Stadium. Такие же претензии уже 
ранее предъявлялись к клубу Gipsy, им тоже 
грозит штраф и/или закрытие на 90 дней. 
Многие организаторы после выступления 
Басты в Санкт-Петербурге стали отказы-
ваться от проведения мероприятий, потому 
как очень высоки риски влететь на санкции 
со стороны Роспотребнадзора. Сейчас по-
вышенное внимание к организаторам, так 
как премьер-министр поручил всем разо-
браться в ситуации. Во избежание лишних 
проблем будут стараться делать так, чтобы 
мероприятия и концерты не проводились 
даже с ограничениями. Стоит пожелать всем 
коллегам благоразумия и стойкости. Есть 
надежда, что в ближайшее время ослабеет 
рост заболеваемости и постепенно будут 
отменены ограничения на проведение мас-
совых мероприятий и концертов.

Как рассказал «МК» диджей Вадим, ко-
торый сотрудничает сразу с несколькими 
столичными клубами, в существующих усло-
виях самое разумное — просто отменить 
мероприятия, потому что все ограничения 
так или иначе превращают их в суррогат.

— У клубов отобрали практически всё, за 
счет чего они жили. Тусовки после 11 часов 
ночи находятся под запретом, но ведь мы 
давно уже не пионеры, чтобы ложиться спать 
в десять вечера. Те, кому в принципе интере-
сен этот жанр, ходят именно по ночам. Сле-
дующий этап — Qr-коды на входе. Это раз-
рушает всякую анонимность. Не секрет, что 
в клубы ходят не только музыку послушать, 
но и познакомиться, может быть, с девушкой 
ради одной прекрасной ночи… Кому нравится 
оставлять на входе свои данные? Никому, 
— рассуждает Вадим. — Потом, маски и 
перчатки. Я бесконечно уважаю посетителей 
консерватории или театров, которые готовы 

терпеть неудобства ради приобщения к пре-
красному. Нужно признать: наши посетители 
совсем не такие. Народ приходит на концерт 
попрыгать, поорать, пообниматься — какие 
маски, какие перчатки, какая социальная 
дистанция? Весь смысл теряется. От многих 
я уже слышал: мол, лучше никак, чем вот так. 
Людей можно понять…

Диджей добавил, что для него работа в 
клубах не основная. Скорее, ее можно на-
звать оплачиваемым хобби. Поэтому мо-
раторий на ночную жизнь не так уж сильно 
ударил по его кошельку. Коллегам, которые 
посвящают все время этому бизнесу, при-
ходится гораздо сложнее.

— Я хожу в клубы с 2005 года и продолжу 
ходить, — говорит посетитель заведения Ев-
гений. — Маску надеваю, перчатки надеваю. 
Обидно, что наши власти, до последнего со-
противляющиеся закрытию ночных клубов, 
начали их штрафовать. Поймите, заведения 
просто станут работать нелегально, а кому 
это надо?

— Концерты проводят и будут проводить, 
что бы там кто ни говорил, — потребность 
в искусстве у людей сильнейшая, ничуть 
не слабее, чем потребность не помереть 
от ковида, — утверждает Иван Есин, лидер 
рок-группы «Бардак». — При этом суммы 
штрафов просто огромные, несопоставимые 
с прибылью от концертов в небольших клу-
бах, так что смириться и заплатить — точно 
не вариант, по миру пойдешь. «Высокие умы», 
принимающие все эти законы, очень дале-
ки от реальности и не представляют себе, 
как на самом деле работает индустрия. Это 
оставляет организаторам определенные 
юридические лазейки, позволяющие всё 
делать абсолютно легально и не бояться 
штрафов. Какие — я говорить не буду, потому 
что еще не хватало, чтобы нам перекрыли 
кислород.

Дарья ТЮКОВА,
Елена СОКОЛОВА.

В медицинских кругах назревает 
скандал. Довольно много участников 
третьей фазы эксперимента по ис-
пытанию вакцины от COVID-19 заяви-
ли, что им вкололи плацебо, а теперь 
отказывают в реальной вакцинации, 
причем даже тем, кто вышел из ис-
следования. «Они нарушают наше 
право на медицинскую помощь, — 
написал один медработник в со-
циальной сети, — при том что наш 
президент указал на необходимость 
приоритетной вакцинации врачей и 
педагогов». 

Вот одно из сообщений участника экс-
перимента: «Исследовал кровь на антитела. 
Кровь взята на 44-й день после 1-й инъекции, 
23-й день после 2-й инъекции. Результат от-
рицательный, коэффициент позитивности 
IgG — 0,22. Коэффициент позитивности Igm 
— 0,21 (коэффициент для  положительного 
результата должен быть больше 1,1)».

Проще говоря, после двух этапов введе-
ния вакцины у человека не появилось долж-
ного количества антител к коронавирусу. 
И теперь он, врач по профессии, намерен 
обратиться в поликлинику и потребовать, 

чтобы ему, как специалисту из группы риска, 
все же ввели настоящую вакцину. 

— Мы регулярно на связи с моими 
коллегами-испытателями, у которых, как и у 
меня, не образовалось антител. Они обраща-
лись в клиники, но их отказались защищать от 
коронавируса. У нас есть группа в социальной 
сети, в которой зарегистрировались уже 
десятки таких людей. Многие пишут о том, 
что официально вышли из исследования, 
но им все равно отказывают в вакцинации, 
поскольку отметку в ЕМИАС о том, что они 
являются участниками клинических испыта-
ний, никто не убирает», — говорит он.

— Я написал заявление о том, что хочу 
выйти из эксперимента, после того как дваж-
ды проверил уровень своих антител: спустя 
40 дней после введения вакцины, а затем еще 
через 10 дней, — поделился с нами другой 
участник клинических испытаний, сотрудник 
одного из НИИ. — Тесты показали, что анти-
тел почти нет. Опасаясь, что могу заразиться, 
я написал заявление о выходе из экспери-
мента, а потом попросил сделать мне вакци-
нацию. Однако в моей поликлинике по месту 
жительства мне ответили, что не могут этого 
сделать даже после моего официального вы-
хода из эксперимента, ссылаясь на то, что в 
ЕМИАС напротив моей фамилии стоит «чер-
ная метка» — «Участник КИ». Знаю, что люди 
с такой же проблемой, как у меня, уже начали 
писать гневные письма в Минздрав, готовят 
обращения в Генпрокуратуру и Администра-
цию Президента о нарушении прав граждан 
в получении медицинской помощи.

Чтобы разобраться в проблеме, мы об-
ратились к иммунологу, генеральному ди-
ректору контрактно-исследовательской 
компании, эксперту по лекарственным 
препаратам, кандидату медицинских 
наук Николаю КРЮЧКОВУ.

— Начнем с того, что на 100 процентов 
быть уверенными в том, ввели участникам 
эксперимента вакцину или плацебо, они не 
могут. Это слепое исследование, — говорит 
Николай Александрович. 

— Они проверились, антител не 
оказалось.

— Это не абсолютное доказательство 
отсутствия специфического иммунитета. 
Во-первых, может быть, что эти люди изна-
чально входили в группу, у которой иммунитет 
не формируется в принципе. Во-вторых, вы-
зывает много вопросов, каким образом им 
измеряли антитела. Дело в том, что если вы 
пришли в лабораторию и сказали: «Я хочу 
сдать анализ на антитела к коронавирусу», 
не указав, какие именно вас интересуют, во-
все не факт, что вам сделают максимально 
информативный анализ. Поскольку в двух 
наших передовых вакцинах присутствует 
S-антиген нового коронавируса, то прово-
дить тест нужно именно на антитела к цель-
ному S- или S1-антигену. Есть еще антитела 
к рецептор-связывающему домену (rDb). По 
достаточному количеству этих видов антител 
можно судить о наличии защитного иммуни-
тета, который мог сформироваться как по-
сле вакцинации, так и после перенесенного 
заболевания. Бывает, что в лаборатории 
человеку делают тест на совершенно дру-
гие антитела к коронавирусу, которые не 
являются информативными после вакци-
нирования. В-третьих, у человека может не 
быть антительного ответа, но выработался 
Т-клеточный иммунитет. Его, к сожалению, 
делают далеко не во всех лабораториях, а 
если где-то и делают, то стоит такой анализ 
может от 10 тысяч рублей. 

— Предположим, человек прошел 
все необходимые виды тестирования и 
выяснил, что иммунитета к коронавирусу 
у него нет. В этом случае можно быть 
уверенным, что ему вкололи плацебо 
вместо вакцины? 

— Как я уже говорил, он может относиться 
к довольно редкому типу людей, у которых гу-
моральный иммунитет не формируется. В дру-
гом случае он мог действительно оказаться в 
группе с плацебо (таких в третьей фазе экс-
перимента — четверть от всех участников).

— Ему теперь отказывают в массо-
вой фазе вакцинации населения. Это 
законно?

— Нет. Правила участия в любом клини-
ческом исследовании определяются Про-
токолом исследования и Информированным 
согласием, который пациент или доброволец 

подписывает, соглашаясь на участие в экс-
перименте. Там среди прочих ограничений, 
к примеру, рекомендации повременить с 
беременностью и т.д., должен быть запрет на 
любую последующую вакцинацию в течение 
определенного времени. Насколько мне из-
вестно, этот период ограничений составля-
ет год (в американском протоколе вакцины 
pfizer/bioNtech, к примеру, период наблю-
дения — два года). Медикам, проводящим 
клиническое исследование, важна «чистота» 
эксперимента. Ведь всех его участников пе-
риодически вызывают на прием, обследуют. 
Собирая данные по тем, кому вводили плаце-
бо, они поймут, какой процент изначально не 
инфицированных участников эксперимента 
заразится коронавирусом без вакцинации, 
какой способ лечения будет эффективнее и 
т.д. Естественно, обследование и лечение 
будет проходить за счет спонсора исследо-
вания. Кроме того, при наступлении тяжелых 
нежелательных явлений участнику экспери-
мента может выплачиваться страховая сумма 
в размере до 2 миллионов рублей. 

— Выйти из договора такой участник 
имеет право?

— Конечно, он может отозвать свое 
информированное согласие. Но тогда он, 
естественно, потеряет право на последую-
щие обследования и страховки в рамках 
клинического исследования. 

— Его не оштрафуют в случае отзыва 
согласия?

— Нет, штраф в данном случае не пред-
усмотрен. Но если эксперимент таким об-
разом покинут десять человек, не страшно. 
А вот процентов десять — это уже хуже. Еще 
раз хочется напомнить всем: внимательно чи-
тайте Информированное согласие перед тем, 
как его подписывать, и задавайте все интере-
сующие вопросы врачу-исследователю.

— Но в договоре как раз не говорится 
о том, что они будут лишены права на 
вакцинацию в случае выхода из клини-
ческих испытаний.

— Почему из ЕМИАС не убирают мет-
ку «Участник КИ», непонятно. Видимо, это 
издержки бюрократической системы. Могу 
также предположить, что делается это из-за 
банальной нехватки вакцин. Если добро-
волец досрочно покидает исследование, 
никаких формальных препятствий к его вак-
цинации в рамках масштабной программы 
нет. Однако сам человек и его лечащий врач 
должны тщательно взвесить пользу и риски 
от такого шага.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

В конце октября этого года Владимир Пу-
тин выступил на заседании Совета по культуре 
и искусству при Президенте РФ, выразив се-
рьезную озабоченность неудовлетворительной 
работой госорганов по обеспечению учета и 
охраны памятников культуры. Особо остро 
обозначены проблемы, существующие в рос-
сийских регионах.

Мы в Петербурге не просто знаем об этих 
проблемах. Общественность буквально в шоке 
от той вакханалии уничтожения национального 
достояния, которая развернулась в последние 
годы на наших глазах.

27 ноября рухнул очередной памятник XIX 
века — исторический корпус завода «Красный 
треугольник» на Обводном канале. До этого, 
9 ноября, на Каменноостровском проспекте 
сгорела «жемчужина Елисейских Полей Пе-
тербурга» — особняк Эрнста Игеля. В конце 
октября начали сносить старинный трампарк. 
Скандал за скандалом: Левашовский хлебо-
завод, Охтинский мыс, квартира Лермонтова, 
дом Басевича… Уничтожение памятников по-
ставлено на конвейер.

Почему это происходит — очевидно. 
Полномочиями Министерства культуры РФ в 
отношении приблизительно 10 тысяч объектов 
культурного наследия (точное их число и пере-
чень не публикуются) располагает Комитет 
по охране памятников правительства Санкт-
Петербурга (КГИОП).

И этот орган использует свой статус весь-
ма своеобразно. Увы, и это мнение разделяют 
многие, КГИОП целенаправленно создал в 
Петербурге систему более чем сомнительного 
оборота памятников, включаемых в охранные 
списки и исключаемых из них по своему усмо-
трению, вовсе не заботясь о культуре. При этом 
КГИОП, по сути, злоупотребляет положением 
госоргана. Обязанности, четко определенные 
законом и подзаконными актами, не выполня-
ются, а контрольные полномочия регулярно 
используются не по назначению.

Наш Гуманитарный университет профсою-
зов вынужден активно взаимодействовать с 
Комитетом с 2014 года. Точнее — конфликто-
вать. И история эта весьма любопытна. Она 
уже описана в целом ряде публикаций феде-
ральных СМИ («Шедевральный барак», «Ког-
да дело — барак», «Нужны ли петербургским 
чиновникам таблетки от бессовестности», «В 
чьих руках находятся памятники культуры» и 
др.) и заключается в бумажном создании на 
территории студенческой базы нашего уни-
верситета мифического памятника культуры. 
Типовой барак советской постройки безосно-
вательно признан выдающимся (!) образцом 
деревянного зодчества 1877–1879 гг.

Близко познакомившись, можем охаракте-
ризовать стиль работы комитета как поистине 
феерический: жуткий бардак в делопроизвод-
стве, вопиющее игнорирование нормативных 
актов в сфере охраны памятников, создание 
«прикормленного» экспертного сообщества, 
производство сомнительнейших экспертиз, 
манипуляции правоохранительными органами, 
систематическое предоставление недосто-
верной информации в суды и правительство 
Санкт-Петербурга. Ловкости и энергии чи-
новников КГИОП в нужных им случаях мог бы 
позавидовать сам Остап Бендер.

Судя по ряду обстоятельств, КГИОП и не 
собирался охранять наш университетский 
объект. А был заинтересован в его утрате для 
последующего вытеснения студентов с элит-
ного земельного участка, рыночная стоимость 
которого оценивается сегодня примерно в 
100 млн руб.

Усердие в борьбе с университетом чи-
новниками проявлено просто невероятное. К 
примеру, комитет организовал свыше ста пу-
бликаций в СМИ, порочащих СПбГУП. Для этого 
вбрасываются недостоверные сообщения на 
сайт правительства Петербурга. На стороне 
КГИОП «вдруг» выступили СМИ, известные 
коррумпированностью и связями с городскими 
бандитами. Чиновников «вдруг» поддержали 
и некоторые обычно оппозиционные властям 
издания.

Порочатся и депутаты Госдумы, прояв-
ляющие интерес к происходящему, и высо-
коквалифицированные, имеющие государ-
ственную сертификацию профессионалы, 
доказавшие ошибочность экспертизы уни-
верситетского объекта, проведенной КГИОП. 
Нападкам подверглось даже заключение 
Русского музея, осуществившего неугодную 
КГИОП датировку лакокрасочного покрытия 
деревянной обшивки здания.

Об одном эпизоде стоит сказать особо. 
14.02.2018 г. в университет в ходе учебного 
процесса (!) с применением силы и без над-
лежащего документального оформления во-
рвались вооруженные автоматами сотрудники 
правоохранительных органов. Вторжение про-
исходило на глазах сотен студентов. Офице-
ры, руководившие спецоперацией, публично 
заявили, что она проводится по заказу КГИОП. 
Понятно, что КГИОП размещал заказ на «налет» 
сугубо неформально. Позднее руководство 
силовиков официально признало неправо-
мочность данных действий.

Университет обильно снабжен видео-
камерами, и его история сохранила весьма 
впечатляющие кадры этой акции устрашения. 
Поскольку вторжение закончилось конфузом, 
заголовком итогового видеоролика следу-
ет считать фразу, произнесенную одним из 

офицеров: «Не надо ссориться с руководством 
КГИОП»…

Сейчас комитет продолжает усилия по 
выживанию вуза с участка. А университет и не 
думает отступать, хотя анализ методов работы 
чиновников убеждает, что их действия пред-
ставляют значительно большую общественную 
опасность, нежели, скажем, акции знаменито-
го «ночного губернатора» Санкт-Петербурга 
Владимира Кумарина, чьи структуры предпри-
нимали попытки рейдерского захвата зданий 
нашего университета в 2005–2006 гг.

Сегодня власть комитета в городе огром-
на. В старой части Петербурга практически ни-
какое строительство и ремонт без его санкции 
невозможны. Чиновники, когда хотят, вклю-
чают здания в охранные списки, когда хотят 
— исключают. По своей прихоти охраняют объ-
екты с драконовской жесткостью или в упор не 
замечают. Что же, к примеру, действительно 
не хватало денег на пост охраны в принад-
лежащем городу дворце Эрнста Игеля? Или 
сложно было посадить старушку охранницу со 
свистком и телефоном на «Красном треуголь-
нике»? Думаю, если в городе памятники горят 
и рушатся, значит, это кому-то нужно. Кому 
— очевидно. Новому предпринимательскому 
классу, хозяевам жизни. И обслуживающим 
их интересы должностным лицам.

Между тем комитет, получивший на се-
годня в городе скандальную репутацию, имеет 
славную историю с 1918 года.

Тогда большевики создали Отдел по делам 
музеев и охране памятников, укомплектовав 
его людьми высочайшей культуры. Его первый 
руководитель Г.С.Ятманов обладал глубокими 
искусствоведческими познаниями. Тогда была 
заложена традиция обстоятельного изучения 
ведомством архивных документов, иконогра-
фии памятников. Был составлен первый список 
объектов, охраняемых государством, потом 
начата реставрация наиболее выдающихся 
шедевров. Памятники культуры и сохраня-
лись в городе достойнейшим образом в годы 
блокады, и реставрировались бережно после 
ее снятия.

Данная проблематика попала в поле зре-
ния моих научных интересов впервые в 1986 
году, когда усилиями общественных активистов 
удалось отстоять дом Дельвига (1811–1813 гг. 
постройки), приговоренный к сносу из-за стро-
ительства метро. Тогда начальник городского 
Комитета по охране памятников И.П.Саутов 
очень быстро нашел возможности сохранить 
здание, договорившись с Метростроем об 
иных решениях.

И.П.Саутов руководил комитетом с 1974 
по 1987 г. А потом ушел руководителем в 
царскосельский музей-заповедник. В на-
чале 90-х, когда СПбГУП возглавил молодой 
ректор А.С.Запесоцкий (ныне — академик и 
крупнейший культуролог страны, междуна-
родно признанный ученый), мы пригласили 
Ивана Петровича на мою кафедру, где он ряд 
лет вел собственный мастер-класс, готовил 
на базе царского Села будущих хранителей 
петербургской культуры. Конечно, работая 
с ним, и мне, и ректору просто невозможно 
было вообразить сегодняшнее одичание чи-
новников КГИОП.

Учитывая замечательный опыт советско-
го периода, федеральный центр оставил за 
Северной столицей огромный объем само-
стоятельности в деле охраны памятников. К 
счастью, и после Саутова комитетом руко-
водили люди, любящие и знающие культуру 
города: Н.И.Явейн (1996–2003), В.А.Дементьева 
(2003–2011). 

В 2011 г. главой комитета впервые был 
назначен человек, далекий от культуры. И про-
блемы в его работе появились серьезные. Но 
настоящая беда пришла, когда в 2014 году 
КГИОП возглавил заместитель председате-
ля юридического комитета администрации 
города.

Полагаю, «эффективных менеджеров» 
призвали не случайно. Инициативы вошедшего 
в силу строительного бизнеса встречали все 
большее противодействие общественности. Да 
такое, что искры летели. Теперь же выходец из 
юридического комитета на любую претензию 
сказочным образом добывает нужный судеб-
ный ответ. И на любые протесты граждан власть 
отвечает стандартной фразой: «Все оформлено 
по закону». Наверное, городскому начальству 
стало проще. 

Взаимопонимание с судами помогает ре-
шать коммерческие вопросы интересантов, 
но, по-моему, не препятствует разрушению 
охраняемых объектов. Напротив, помогает.

В результате Владимир Путин требу-
ет наведения порядка, а памятники гибнут. 
Зато создаются фейковые «Кижи». Лично я 
считаю виновными в происходящем Мини-
стерство культуры РФ и правительство Санкт-
Петербурга. Чиновничий аппарат деградирует 
и самоустраняется от контроля за КГИОП. Так 
удобнее.

Рецепт для наведения порядка, полагаю, 
только один: руководить охраной памятников 
должны люди культуры, профессионалы, поль-
зующиеся доверием общества. А правитель-
ству Петербурга и Минкульту пора заняться 
контролем над охранным ведомством, заста-
вить КГИОП беречь памятники как положено. 
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КОШЕЛЕК4
В январе исполнится два года с нача-
ла пенсионной реформы. Ее приня-
тие было спорным, неоднозначным и 
уж точно непопулярным у населения. 
Повышение пенсионного возраста не 
раз критиковали, указывая, что про-
блему дефицита Пенсионного фонда 
оно не решит, а эффект увеличения 
пенсий действующих пенсионеров (в 
среднем на 1 тысячу на протяжении 
нескольких лет) быстро пройдет. В 
последнее время пенсионную систе-
му ругают все чаще, а власти все чаще 
обещают ее усовершенствовать, из-
менить, подправить. Такие обещания 
заставляют население понервничать: 
что опять «нахимичат» с пенсиями? О 
том, в каком состоянии находится пен-
сионная система 
России и что ее 
ждет в будущем, 
«МК» поговорил с 
одним из ведущих 
экспертов в этой 
области, замести-
телем директора 
Института соци-
ального анализа и 
прогнозирования 
РАНХиГС Юрием 
ГОРЛИНЫМ.

— Через десять лет размер пенсий 
в России опять начнет снижаться, если 
правительство не примет новых мер для 
повышения финансовой устойчивости 
пенсионной системы. К такому выводу вы 
пришли в своем недавнем исследовании 
«Факторы роста уровня пенсионного обе-
спечения в среднесрочной и долгосрочной 
перспективе». Значит ли это, что повыше-
ние пенсионного возраста не помогло си-
стемно повысить доходы пенсионеров?

— В связи с повышением пенсионного 
возраста на период 2019–2024 годов были 
законодательно утверждены размеры индек-
сации пенсий, которые существенно превы-
шают инфляцию. Если уровень инфляции в 
этот период прогнозируется в пределах 4%, 
то размер индексации составляет 5,5–7%. Без 
повышения пенсионного возраста такой рост 
пенсий вряд ли был бы возможен.

Наши же расчеты, приведенные в докла-
де, показывают, что даже без принятия новых 
дополнительных мер уровень пенсий в реаль-
ном выражении будет неуклонно увеличивать-
ся и после 2024 года, то есть их рост будет 
превышать инфляцию при условии хотя бы 
минимального, но главное, устойчивого эконо-
мического роста. Поэтому нельзя утверждать, 
что повышение пенсионного возраста не по-
могло увеличить доходы пенсионеров.

— Одним из главных позитивных по-
следствий поднятия пенсионного воз-
раста называлась возможность повысить 
коэффициент замещения (уровень пенсий 
по отношению к зарплатам). В вашем ис-
следовании подсчитано, что, благодаря 
переходу к более позднему выходу на 
пенсию, этот показатель останется на 
уровне 2018 года (34%) до 2030 года, а 

потом начнет снижаться и через 30 лет 
может составить только 27%. Означает ли 
это, что в ближайшем будущем пенсион-
ный возраст поднимут снова?

— Когда в 2018 году на уровне прави-
тельства и президента обсуждался и обо-
сновывался вопрос повышения пенсионного 
возраста, то, насколько я помню, о коэффи-
циенте замещения как целевом показателе 
не говорилось. Гарантировались ускоренная 
индексация страховых пенсий, обеспечиваю-
щая  их ежегодное увеличение для нерабо-
тающих пенсионеров в среднем на 1 тысячу 
рублей, и достижение к 2024 году среднего 
размера такой пенсии в 20 тысяч рублей в 
месяц. За горизонтом 2024 года говорилось 
о ежегодном увеличении страховых пенсий 
выше инфляции.

Хочу обратить внимание, что в обществен-
ном сознании имеет место смешение понятий 
«коэффициент замещения» и «соотношение 
средних размеров пенсии и зарплаты». Это 
разные показатели. Коэффициент замещения 
— это отношение размера пенсии на момент 
ее назначения к величине зарплаты, зафикси-
рованной непосредственно перед выходом 
на пенсию. При расчете этого показателя, 
как правило, принимается средняя по стра-
не зарплата и продолжительный трудовой 
стаж — 30–35 лет. Согласно нашим оценкам, 
коэффициент замещения уже сейчас в России 
составляет около 40% и будет сохраняться на 
этом уровне до середины 2040-х годов. Отмечу, 
что величина показателя «соотношение сред-
них размеров пенсии и зарплаты», как правило, 
примерно на 5–10 процентных пунктов меньше 
величины коэффициента замещения. 

— Так все-таки повышение возраста 
выхода на заслуженный отдых решило 
пенсионные проблемы страны или нет?

— Я бы предостерег от упрощенного 
представления о том, что повышение пенси-
онного возраста должно раз и навсегда решить 
все пенсионные проблемы. Это, конечно, об-
легчило ситуацию, по крайней мере, купи-
ровало накопившиеся проблемы и создало 
заделы на будущее. По нашим прогнозам, 
благодаря повышению пенсионного возрас-
та соотношение пенсий и зарплат действи-
тельно удастся сохранить на уровне 34% до 
2030 года. Если гипотетически рассматривать 
дальнейшую динамику этого показателя в 
рамках инерционного сценария (без принятия 
дополнительных мер), то после 2030 года она 
будет понижательной. Это обусловлено целым 
рядом факторов. Во-первых, будет продол-
жаться старение населения, а прогнозируе-
мые изменения на рынке труда будут вести к 
относительному росту нестандартных форм 
занятости и размыванию фонда оплаты труда 
как базы пенсионных взносов. Во-вторых, 
постепенно исчерпывается эффект увели-
чения пенсий работникам, имеющим стаж 
до 1991 года, обеспеченный проведенной в 
2010 году их валоризацией (разовая пере-
оценка пенсионных прав граждан. — «МК»). 
В-третьих, отвлечение 6% страховых взносов 
на формирование накопительной пенсии в 
период до 2014 года, учитывая их понижен-
ную доходность в сравнении с индексацией 
страховой пенсии, обусловили относительное 
снижение размеров пенсий. В-четвертых, 
предоставление льгот по страховым взносам 
не компенсировалось адекватным образом 

за счет трансфертов федерального бюдже-
та. Собственно, чтобы противостоять этим 
негативным с точки зрения уровня пенсий 
тенденциям, и необходимы меры по совер-
шенствованию пенсионной системы, рас-
сматриваемые в нашем докладе. И среди этих 
мер, начало реализации которых не выходит за 
пределы 2035 года, дальнейшего повышения 
пенсионного возраста не заложено. 

— Но решение на этот счет принимае-
те не вы, а правительство. Сколько лет, 
на ваш взгляд, можно не беспокоиться о 

новом повышении пен-
сионного возраста?

— Думаю, что в бли-
жайшие как минимум 15 
лет демографические и 
социальные условия вряд 
ли позволят вернуться к 
вопросу повышения пен-
сионного возраста. Если 
же в результате развития 
медицины, улучшения 
условий проживания сред-
няя продолжительность 
жизни и период здоровой 

активной жизни будут расти, а пенсионная 
система будет в этом нуждаться, то, возможно, 
за горизонтом 2040-х годов появятся какие-то 
предпосылки для еще большего повышения 
пенсионного возраста. Но пока что это чисто 
гипотетическая возможность. При этом надо 
отметить, что во многих развитых странах люди 
уже сейчас выходят на пенсию в 67 лет и во-
прос увеличения этой планки обсуждается. В 
нашем докладе обосновывается, что условно 
с 2030 года целесообразно начать повышать 
трудовой стаж, необходимый для получения 
страховой пенсии по старости, например, по 
1 году в год до 30 лет. Это одна из мер, которая 
позволяет обеспечить рост пенсий не только 
выше инфляции, но и относительно заработ-
ной платы. 

— Каков в целом потенциал реформи-
рования пенсионной системы в ближай-
шие годы? Какие меры помогут финансо-
вой устойчивости пенсионной системы? К 
каким нововведениям готовиться будущим 
пенсионерам и бизнесу, который платит 
за сотрудников страховые взносы?

— В нашем исследовании мы определи-
ли исчерпывающий перечень факторов, за 
счет которых может быть повышен уровень 
пенсий, как в абсолютном выражении, так и 
по отношению к зарплатам. Во-первых, это 
соотношение численности лиц, за которых 
уплачиваются взносы, и численности пен-
сионеров. Во-вторых, размер эффективной 
ставки страховых взносов. В-третьих, уровень 
бюджетного трансферта, который предостав-
ляется  страховой пенсионной системе, соот-
несенный с доходами от страховых взносов. 
Это три источника и три составные части, за 
счет которых могут расти пенсии. Все меры, 
которые могли бы содействовать более по-
зитивной динамике пенсий, должны быть на-
правлены на улучшение этих факторов. Такими 
мерами могли бы быть: повышение трудового 
стажа, легализация неформально занятых, 
обеление «конвертных» зарплат, изменение 
порядка формирования и выплаты пенсий 
работающим пенсионерам. Росту пенсий в 
абсолютном выражении способствовали бы 
также повышение доли фонда оплаты тру-
да в ВВП, общего уровня заработных плат и 
снижение характерного для России высокого 
уровня зарплатного неравенства. 

— С критикой пенсионной системы не 
так давно выступил в Госдуме Сергей Ми-
ронов. Он призвал вернуться к выплатам 
пенсий из бюджета, а нынешнюю систему 
страхования назвал «людоедской», по-
скольку она отнимает у россиян 22% дохо-
дов. Считаете ли вы пенсионную систему 
в нынешнем виде неэффективной? 

— Я не могу согласиться с позицией 
депутата Миронова. Пенсионную систему, 
которая обеспечивает стабильные и регу-
лярные выплаты 40 миллионам пенсионеров, 
являющиеся для многих из них единствен-
ным источником денежного дохода, нельзя 
назвать неэффективной. Ставка страховых 
взносов в 22% тоже не может быть признана 
высокой, потому что во многих странах (если 
учитывать взносы не только работодателей, 
но и работников) она выше. В совокупности 
с большим уровнем доходов граждан, мень-
шей нелегальной занятостью, более высоким 
пенсионным возрастом и стажем, требуемым 
для назначения пенсии, это действительно 

обеспечивает более высокий доход пенсио-
неров в этих странах. Чудес ведь не бывает 
— раз доходов больше, а расходов меньше, то 
и пенсии выше. Это чистая арифметика. 

— Сейчас часто можно услышать мне-
ние, что нынешним 20–30-летним не стоит 
надеяться на государственную пенсию: 
ее либо отменят вовсе, либо она будет 
совсем мизерная. А вы как думаете?

— Если говорить о поколении 20-летних, 
то они начнут выходить на пенсию только в 
2060–2065 годах, а мы в нашем прогнозе так 
далеко не заглядываем — он ограничен 2050 
годом. Но если будет реализована большая 
часть мер, о которых я говорил выше, то для 
нынешних 35-летних к 2050 году в принципе 
обеспечивается соотношение пенсий и зар-
плат на уровне 40%, а коэффициент заме-
щения на уровне 50%. Это подтверждается 
нашими расчетами. 

— Каковы перспективы развития на-
копительной компоненты пенсий? Старая 
государственная система накопительной 
пенсии себя изжила, а новая — гаранти-
рованный пенсионный план — так и не 
внедрилась.

— Бесспорно, было бы очень хорошо, 
чтобы люди имели возможность формиро-
вать пенсионные накопления, которые мог-
ли бы служить дополнительным источником 
дохода при выходе на пенсию. Но пока я не 
вижу каких-то значимых предпосылок для 
позитивных изменений. Проблема в том, что 
в России пока нет объективных условий для 
того, чтобы накопительный компонент мог 
активно развиваться. Во-первых, потому что 
у подавляющей части работников уровень 
доходов таков, что они не могут постоянно, 
на протяжении десятилетий отчислять на 
свою пенсию хотя бы условные 6% от своей 
зарплаты. Во-вторых, качество работы пен-
сионных фондов в условиях экономической 
турбулентности не позволяет обеспечить эф-
фективность пенсионных накоплений в долго-
срочном периоде с точки зрения интересов 
будущих пенсионеров. Это показала история 
предыдущих 15 лет. По нашим оценкам, в 
среднем доходность пенсионных накоплений 
за этот период была практически в полтора 
раза ниже инфляции. На купирование проблем 
в целом ряде крупных НПФ пришлось потра-
тить сотни миллиардов рублей. В-третьих, 
необходимым условием для развития пен-
сионных накоплений является достаточно 
высокий уровень доверия к соответствующим 
финансовым институтам. Пока что они вряд 
ли могут похвастаться таким доверием, им 
нужна длительная «история успеха», чтобы 
его заработать. 

Вообще у российской пенсионной си-
стемы есть потенциал для развития и совер-
шенствования, но, учитывая инерционность 
пенсионных процессов и целесообразность 
постепенной — небольшими «шагами» — реа-
лизации соответствующих мер, необходимы 
их заблаговременная детальная проработка 
и широкое общественное обсуждение. Тем 
более что пенсии — это институт, основанный 
на общественном договоре. 

Инна ДЕГОТЬКОВА.

«НИКАКИХ ЧУДЕС —  
ЧИСТАЯ АРИФМЕТИКА»

Экономист 
Юрий Горлин 
назвал условия 
для нового 
повышения 
пенсионного 
возраста

По мнению ведущих московских 
специалистов, Всемирный день 
борьбы со СПИДом — это не осо-
бая, но дополнительная, заметная 
возможность выразить поддержку 
тем, кого задел этот недуг, а также 
снова и снова говорить о риске за-
ражения. В 2020 году все внимание 
направлено на коронавирусную ин-
фекцию, однако другие вирусные 
инфекции тоже не дремлют, и СПИД 
среди них.

Принято считать, что рассказывать 
об инфекциях прежде всего необходимо 
детям и подросткам, чтобы уберечь их от 
безответственных отношений, а также от 
наркомании. Однако специалисты убежде-
ны: это не вполне так. Тем более в Москве, 
где молодежь сегодня практически не за-
ражается ВИЧ.

Информация о рисках инфицирования 
нужна и людям среднего и старшего воз-
раста — тем, кто взрослел в культурной 
парадигме, где «секса не было», и теперь не 
только не может разговаривать на хорошем 
откровенном языке со своим взрослеющим 
ребенком, но и сам рискует заразиться опас-
ной болезнью. Все эти вопросы обсуждались 
на закрытом премьерном показе фильма 
о профилактике ВИЧ/СПИД «Против ВИЧ/
СПИДа: взгляд двух поколений. Ценностная 
навигация», который прошел на площадке 
медицинского института РУДН.

По словам врачей, сегодня уже вы-
росло целое поколение, для которого ВИЧ-
инфекция — заурядная болезнь, а не по-
вод для шока. Однако это не означает, что 
стигматизация и мифологизация совсем 
ушли в прошлое. 

Главный внештатный специалист по 
ВИЧ-инфекции Минздрава России и мо-
сковского Департамента здравоохране-
ния, руководитель Московского городского 
центра профилактики и борьбы со СПИДом 
Алексей Мазус отметил, что новые условия 
и новая инфекция, с которой столкнулась 
сегодня Москва, не должны отвлекать от 
борьбы со СПИДом.

— Я еще учился в медвузе, когда в на-
шей больнице появились первые больные 
СПИДом пациенты. В то время, сообщая этот 
диагноз людям, мы фактически предупре-
ждали их о неизбежной гибели в течение 
ближайших лет. Сейчас все изменилось. 
Меняется язык врача, поскольку меняется 
стратегия лечения, меняется и язык СМИ. 
Сегодня у больных ВИЧ-инфекцией есть 
будущее — они могут жить долго, иметь 
здоровых детей. Меняется и специфика 
распространения заболевания: если раньше 
главным риском была шприцевая наркома-
ния, то сегодня лидирует заражение при 
сексуальных контактах. 

Алексей Мазус подчеркнул, что сейчас 
между ВИЧ-инфекцией и СПИДом — огром-
ная дистанция. Московское здравоохранение 
имеет все возможности для лечения вируса 
иммунодефицита, с тем чтобы не дать ему 
развиться в СПИД. Обращая внимание на то, 
что в столице практически остановлено рас-
пространение ВИЧ среди молодежи, Мазус 
подчеркнул, что такое серьезное изменение 
обусловлено эффективной системой рабо-
ты, которая велась в Москве многие годы. 
Основные результаты — итог разносторон-
ней просветительской работы в школах и 
вузах и мотивация на ЗОЖ-выбор.

— ВИЧ-инфекция не так проста, это 
многогранное явление, искать к нему под-
ход нужно, используя и научные методики, и 
медицинский инструментарий, и установки 
на активную социальную разъяснительную 
работу. Важно постоянное «обновление» 
языка — стилистики, образов, форматов, 
жанров, которыми мы говорим с людьми, 
чтобы предостеречь, остановить. ВИЧ — 
это вирус, проникающий прежде всего в 
наш ежедневный выбор, в наши установки 
относительно фундаментальных понятий, 
— уверен Мазус.

Фильм про ВИЧ-инфекцию, создан-
ный в документально-игровом формате, в 
Москве решили показать международным 
студентам-медикам, будущим врачам мира, 
и обсудить с ними то, как о проблеме СПИДа 
думают и рассуждают разные поколения. 
Вывод, который удалось сделать, неутеши-
тельный, но важный для будущей работы: 
зачастую самыми уязвимыми становятся 
не подростки (они сегодня действительно 
часто выбирают моду на здоровье и успех), 
а люди среднего возраста, которые посто-
янно заняты и преуменьшают опасность. 
Они привыкли считать, что ВИЧ — это удел 
маргинальных слоев населения, однако 

даже в случае супружеской измены легко 
можно принести в дом ВИЧ-инфекцию вне 
зависимости от того, какой благополучной 
считается семья. 

Вот как объясняет ситуацию врач-
инфекционист Елена Белова: 

«Мама не знала, с ней бабушка об этом 
не говорила. Значит, нам нужно больше ин-
формации для старшего поколения, чтобы 
диалог строился легко и грамотно. Тогда 
они смогут объяснить это своим детям», — 
считает доктор. 

Режиссер картины Тигран Бежанов 
объяснил, что вместе со своей творческой 
группой долго искал нескучный формат 
для привлечения молодой аудитории к 
диалогу. 

«Никто не любит отстраненных нра-
воучений. Именно поэтому старались не 
быть назидательными, моралистами, но 
при этом объяснить всю серьезность вопро-
са», — заметил режиссер. По его словам, 
главная проблема отцов и детей возникает, 
если родители упорно игнорируют сам факт 
взросления детей и, как следствие, прямо 
высказывают неуважение к их чувствам 
(например, к первой влюбленности). Бежа-
нов отметил, что, по его мнению, о технике 

безопасности надо узнавать не из Интер-
нета и не из школы, а от родителей; но это 
возможно только в том случае, если сами 
родители начнут понимать, что к чему.

После просмотра фильма состоялась 
открытая и насыщенная дискуссия — сту-
денты из России, Замбии, Шри-Ланки, Па-
лестины, Иордании, Колумбии поделились 
своим мнением о проблеме ВИЧ, рассказа-
ли, как им удавалось выстраивать довери-
тельный диалог с родителями в условиях 
разных культур. Студенты отметили, что 
фильм рассказан доступным языком и ин-
тересен, он показал всю палитру мнений и 
подходов к вопросу о ВИЧ и СПИДе в моло-
дежной среде и у старшего поколения. 

Студентка из Замбии Мусонда Кетура 
сравнила профилактику ВИЧ с антивирусом 
для компьютера: 

«Можно не подключать ноутбук к Ин-
тернету, не пользоваться флешкой, а можно 
установить антивирус, чтобы он помогал 
уничтожать вредоносное программное 
обеспечение», — считает девушка. По ее 
словам, родители должны быть авторите-
том и примером, чтобы иметь возможность 
влиять, а дети должны знать, что любой 
их вопрос всегда найдет корректный и от-
крытый отклик. 

Подводя итоги дискуссии, все участ-
ники подчеркнули, что открытый диалог, 
основанный на верных знаниях, — это осно-
ва успеха в борьбе с вирусом. В последнее 
время цифры говорят сами за себя: моло-
дые люди заражаются ВИЧ гораздо реже, 
а разговаривают о нем гораздо спокойнее. 
Значит, впереди — новая эпоха с новыми 
установками.

Евгения НИКИТСКАЯ,

МОЯ МОСКВА ПОДМОСКОВЬЕ

«ВЗГЛЯД ДВУХ ПОКОЛЕНИЙ»: 
ЭКСПЕРТЫ ОБСУДИЛИ БОРЬБУ С ВИЧ

В эти декабрьские дни наша страна 
отмечает 79-ю годовщину начала кон-
трнаступления Красной Армии под 
Москвой. Которое, как известно, пе-
реломило ход Великой Отечественной 
войны. И хотя этих дней не смолкнет 
слава, нужно признать, что на подмо-
сковной земле до сих пор остаются 
незахороненными тысячи бойцов и ко-
мандиров РККА. Спустя десятилетия 
поисками погибших и пропавших без 
вести героев занимается региональ-
ное отделение ООД «Поисковое дви-
жение России» в Московской области 
— самое крупное в нашей стране.

По словам председателя координацион-
ного совета поисковых отрядов Подмосковья 
Владислава Рязанова, в их рядах насчитыва-
ется более полутора тысяч жителей региона. 
То есть около 200 поисков буквально в каждом 
муниципалитете. Работают они не только на 
территории Московской области, но и в других 
регионах: в Тверской, Смоленской, Калужской, 
Ленинградской, Новгородской областях.

Подмосковные поисковики чувствуют за-
боту регионального правительства, находятся 
в тесном контакте с Главным управлением 
социальных коммуникаций. Постоянные се-
минары, «круглые столы», различная методи-
ческая помощь.

На днях Московская областная дума уже в 
третьем, окончательном чтении приняла Закон 
«О поисковой работе в Московской области» — 
первая среди субъектов Федерации в РФ.

«В поле», так поисковики называют свои 
экспедиции, они выходят два раза в год — в 
мае и в августе. На местах кровопролитных 
сражений находят военные артефакты, снаря-
жение, медальоны в гильзах или пластиковых 
капсулах с именными данными солдата. Увы, 
сегодня из каждых 10 найденных останков 
только у одного может сохраниться такой 
артефакт. Процент установления имени по-
гибшего очень низкий.

Большие планы подмосковные отряды 
(их в регионе 120!) строили и на нынешний 
юбилейный год Победы. Однако из-за корона-
вирусного карантина их пришлось значитель-
но скорректировать. Поскольку в пандемию 
выезды экспедиций по местам боев были 
запрещены, поисковики перешли на новый 
формат работы, в режиме онлайн.

В конце лета, когда ограничения были 
частично сняты, региональные отряды неболь-
шими группами выходили в экспедиции. 

Удалось ли что-нибудь установить?
По отчету о ходе полевого сезона-2020 

были обнаружены останки 463 бойцов и ко-
мандиров Красной Армии. В процессе рас-
копок найдены 38 смертных медальонов, две 
награды, 20 именных вещей.

На основании прочитанных данных уда-
лось установить 26 имен — родственники 21 
погибшего уже найдены. Со всеми воинскими 
почестями были перезахоронены останки 
более 400 защитников Отечества. 

Неужели 17 неустановленных имен героев 
так и останутся безымянными? 

По словам Антона Кузнецова, командира 
поискового отряда «Китеж» из городского 
округа Одинцово, шансы, хотя и неболь-
шие, есть. «После боев погибших солдат 
часто хоронили деревенские жители, кото-
рые находили тела в лесах или полях. Это 
санитарные захоронения, где нашли, там 
и проводили в последний путь. Но перед 
тем как похоронить, крестьяне разбирали 
личные вещи красноармейцев, найденные 
медальоны сдавали в сельсовет, а оттуда 
— в военкомат. Связываемся с военными 
комиссариатами, там могут быть некоторые 
сведения».

Масштабная акция поисковиков в нынеш-
нем году — всероссийский проект «Судьба 
солдата. Онлайн». Этот проект призван помочь 
в розыске и установлении фронтовых дорог 
красноармейцев. Подмосковные поисковики 
установили судьбу более 600 погибших со-
ветских солдат, их боевой путь и награды, 
места захоронения.

В нынешнем году одинцовские энтузиа-
сты подготовили электронную книгу «Памяти 
погибших земляков». В ней почти 5000 имен 
людей, которые не вернулись в отчий дом, 
сложили свои головы на фронтах Великой 
Отечественной войны.

Спрашиваю Антона — есть ли у современ-
ной молодежи интерес к такой работе? Или 
сидят в Интернете, и для них Великая Отече-
ственная война хоть и великая, но история?

Оказывается, в последнее время у под-
растающего поколения заметно активизиро-
вался такой интерес.

— Во многом благодаря патриотической 
работе, которую проводят федеральные и 
региональные власти, — говорит командир 
поискового отряда Китеж. — Сдача норм ГТО, 
Юнармия, Танковый батальон, различные 
военно-спортивные игры увлекают школь-
ников. Государственная политика направлена 
на патриотическое воспитание — и это очень 
важно.

Владимир БЫКОВ.

СУДЬБА СОЛДАТА.  
ОНЛАЙН. НОН-СТОП 
Подмосковные поисковые 
отряды перешли на новый 
формат работы, чтобы 
она не останавливалась 
ни на минуту

ЦИТАТА
Андрей ВОРОБЬЕВ, губернатор Мо-

сковской области:
«Здесь, под Москвой, шли очень 

тяжелые кровопролитные бои, в них 
полегло огромное количество наших 
предков. 79 лет уже прошло, но наши 
ребята это изучают, знают. Спасибо 
всем ветеранам и тем, кто занимается 
патриотическим воспитанием. Наша с 
вами задача — хранить память, знать, 
какой ценой досталась Победа. Память 
не должна быть стерта».

Пожилые люди нередко сами не знают про риски
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В мемуарах первого прези-
дента России и представите-
лей его тогдашнего ближнего 
круга этот мотив, впрочем, 

обнаружить не удается. Все мысли Бориса 
Ельцина, если верить его воспоминаниям, 
были подчинены идее избавления России от 
обременительной «имперской миссии»: «Рос-
сия... отказывалась от традиционного образа 
«властительницы полумира», от вооруженного 
противостояния с западной цивилизацией, 
от роли жандарма в решении национальных 
проблем».

По версии же Михаила Горбачева, квали-
фицирующего то, что случилось на правитель-
ственной даче «Вискули» 8 декабря 1991 года, 
равно как и последовавшие за этим события, 
как «декабрьский переворот», все было еще бо-
лее просто: «Президент России и его окружение 
фактически принесли Союз в жертву своему 
страстному желанию воцариться в Кремле».

Что ж, возможно, Горбачев прав. Но, как 
говорил о себе герой бессмертной трагедии 
Гете, «часть вечной силы я, всегда желавшей 
зла, творившей лишь благое». Конечно, Ель-
цин далеко не Мефистофель — в этом его не 
решились бы обвинить даже самые заклятые 
враги. И еще менее может быть заподозрен в 
том, что всегда «творил благое»: список про-
счетов и ошибок первого президента России 
очень велик. Но включать в него Беловежские 
соглашения, право же, несправедливо.

Если бы агония Советского Союза прод-
лилась еще хотя бы несколько месяцев, се-
годняшняя карта России, вполне вероятно, 
напоминала бы обглоданный швейцарский 
сыр, где вместо дырок и выщербин — обретшие 
самостоятельность автономии. Для справки: 
в состав РФ входят сегодня 22 национальные 
республики, на которые приходится 29 про-
центов территории страны и 18 процентов ее 
населения.

Глотательный процесс
На момент беловежской встречи Ельцина, 

Шушкевича и Кравчука это была, подчеркиваем, 
именно агония. Пожалуй, даже самые верные 
адепты «утраченной империи» не мечтают от-
катить ситуацию к состоянию на конец осени 
— начала зимы 1991 года. Больной, СССР, был 
скорее мертв, чем жив. А если называть вещи 
своими именами — был стремительно раз-
лагающимся полутрупом. 

К тому времени три из пятнадцати «брат-
ских республик» — Литва, Латвия и Эстония — 
официально вышли из СССР: Москва признала 
их отдельную государственность. Независи-
мость провозгласило и большинство других 
членов «братской семьи». А двое «родствен-
ников», Армения и Азербайджан, находились 
в состоянии войны друг с другом.

Надежду на сохранение СССР как «обнов-
ленной федерации равноправных суверенных 
республик» — формулировка вопроса Всесо-
юзного референдума от 17 марта 1991 года 
— потерял тогда уже и сам президент СССР. В 
самом последнем проекте Договора о Союзе 
суверенных государств, опубликованном в 
газете «Правда» 27 ноября 1991 года, новая 
версия Союза называлась «конфедеративным 
демократическим государством».

Государства, образующие Союз, объяв-
лялись «субъектами международного права», 
которые могли «устанавливать непосредствен-
ные дипломатические, консульские связи, 
торговые и иные отношения с иностранными 
государствами». Сохранялись, правда, «единые 
Вооруженные силы с централизованным управ-
лением». Однако участники договора могли 
«создавать республиканские вооруженные 
формирования».

Они вправе были также приостанавливать 
на своей территории действие законов Союза 
— если сочтут, что они нарушают «настоящий 
Договор», — и могли беспрепятственно поки-
нуть его. Конструкция, которая продвигалась 
Горбачевым, не так уж сильно отличалась от 
появившегося в декабре Содружества неза-
висимых государств. В СНГ ведь тоже на первых 
порах существовали объеденные Вооруженные 
силы и общая валюта.

Главное отличие — во всяком случае, для 
России — находилось за пределами текстов: 
подписав на правах учредителя СССР согла-
шение о его роспуске и создании СНГ, Россия в 
лице Ельцина тем самым лишила какого-либо 
геополитического маневра составные части 
своей Федерации. 

Предпринятая через три недели попытка 
Татарстана войти в СНГ «на правах учредителя» 

— соответствующее заявление было сделано 
26 декабря 1991 года Верховным Советом ре-
спублики — окончилась ничем. Поезд ушел. 
Точнее, «машинист» Ельцин отправил его вне 
расписания, оставив на перроне обескура-
женные автономии.

По расписанию же — то есть по логике 
новоогаревского процесса, в котором долго 
и мучительно рождался, но так и не родился 
Договор о Союзе суверенных государств, — 
предполагалось, что равноправными участ-
никами Союза станут автономные республики, 
определяемые как «суверенные государства, 
входящие в состав других государств». 

Церемония подписания Союзного дого-
вора, назначенная первоначально на 20 ав-
густа 1991 года и сорванная, как известно, 
августовским путчем, предусматривала, что 
«республики в составе РСФСР подписывают 
Договор в алфавитном порядке, в рамках го-
сударственной делегации РСФСР». Однако 
Татарстану и это показалось унизительным: 
республика категорически отказалась под-
писывать договор «в рамках» России.

Позиция Казани была сформулирована 
предельно четко. «Республика Татарстан рас-
сматривает себя в качестве самостоятельного 
соучредителя Союза ССР наравне со всеми со-
юзными республиками, — гласило совместное 
заявление республиканских органов власти от 
8 мая 1991 года. — Эта позиция не является 
сепаратистской, она направлена на ликвида-
цию ранжирования республик на союзные и 
автономные и на укрепление СССР как союза 
равноправных республик».

Еще более конкретно высказывался Мин-
тимер Шаймиев (с июля 1991 года — президент 
Татарстана, до этого — председатель Верхов-
ного Совета Татарской ССР). «Подпишем дого-
вор, если получим союзный статус, — заявил 
он 24 мая 1991 года на заседании комитета 

по подготовке проекта ново-
го Союзного договора. — Мы 
должны быть в Союзе... Россия 
должна по мере их созревания 
«рожать» республики. Почему 
мы должны решать оборонные 
вопросы через Россию? Не-
фтехимический комплекс у нас 

крупнейший в мире».
Не отставали тогда от Шаймиева и другие 

«автократы». Они не просили, они требовали. 
«Мы неоднократно ставили вопрос о признании 
суверенитета, — заявил на встрече руководи-
телей российских автономий с президентом 
СССР председатель Верховного Совета Якутии 
Николаев. — Когда это будет сделано? Если 
вы настаиваете на соблюдении Конституции 
— мы ставим вопрос о новом статусе наших 
республик: по Конституции Верховный Со-
вет решает вопрос о приеме в СССР новых 
республик».

Весьма показателен и состоявшийся в тот 
же день и в тех же интерьерах диалог «хозяи-
на» Башкирии Муртазы Рахимова и «хозяина» 
Кремля: «Мы — субъекты Союза?» — наседал 
на Горбачева Рахимов, недовольный уровнем 
вовлеченности российских автономий в под-
готовку Союзного договора. — «Да!» — «Тогда 
почему без нас собираетесь?» — «Надо учесть, 
что мы находимся в переходном периоде...»

Авансы, щедро раздаваемые союзным 
центром российским автономиям, и более 
чем снисходительное отношение к их расту-
щим не по дням, а по часам аппетитам застав-
ляют некоторых исследователей этой темы 
предполагать, что то была целенаправленная 
политика, направленная на ослабление рос-
сийского руководства. Собственно, той же 
версии придерживались тогда и Ельцин с его 
окружением.

Горбачев парировал эти упреки ссылкой 
на действия самого Ельцина: «Забыл, как бук-
вально навязывал им суверенитет: «Берите, 
сколько сможете разжевать!». Вот он, популизм 
в чистом виде. Что угодно наобещает, лишь бы 
понравиться».

Президент СССР имел в виду известное 
высказывание Бориса Николаевича, сделанное 
в августе 1990 года на встрече с общественно-
стью Уфы и в оригинальной версии звучащее 
так: «Мы говорим башкирскому народу, наро-
дам Башкирии, мы говорим Верховному Совету, 
правительству Башкирии: возьмите ту долю 
власти, которую сами сможете проглотить. И мы 

согласимся с этой долей, с этим решением».
В общем, разобраться, кто более виноват в 

разжигании амбиций национальных автономий, 
Ельцин или Горбачев, союзные или российские 
власти, трудно. Если вообще возможно. Как 
говорится, все хороши. Но в любом случае 
семена суверенизации падали на хорошо удо-
бренную почву. Амбиции эти родились не во 
время подготовки Союзного договора и даже 
не в период перестройки. Гораздо раньше.

Партия сказала «надо» 
Надо заметить, что выход национальной 

автономии из состава союзной республики 
отнюдь не считался в советские времена каким-
то криминалом, сепаратизмом. По крайней 
мере выход из состава России. В первые два 
десятилетия советской власти это вообще 
было обычным делом. Кстати, вопреки рас-
пространенному убеждению наибольшие 
территориальные потери РСФСР понесла не 
при «подарившем» Крым Украине Хрущеве, а 
в эпоху сталинского правления.

В октябре 1924 года Россию покинула боль-
шая часть территории Туркестанской АССР: на 
этих землях были образованы Узбекская и 
Туркменская ССР. В 1936 году территория Узбе-
кистана расширилась за счет Каракалпакской 
АССР, входившей до того в состав РСФСР. 
В том же 1936-м из России были вычленены 
Казахская и Киргизская АССР, повышенные в 
статусе до союзных республик.

Остававшиеся в РСФСР автономии, пре-
жде всего Татарская и Башкирская, требовали 
«продолжения банкета». Это выразилось, в 
частности, в предложениях по поправкам и 
дополнениям к проекту новой Конституции 
СССР. Предлагалось, в частности, дополнить 
Основной закон статьей, устанавливавшей, 
что при достижении соответствующего уровня 
развития автономные республики получают 
право стать союзными.

Но товарищ Сталин дал решительный 
окорот планам «автономов». «Можно ли при-
нять это предложение? — вопросил «вождь 
народов», выступая 25 ноября 1936 года на VIII 
Всесоюзном Съезде Советов, созванном для 
утверждения конституционного проекта. — Я 
думаю, что не следует его принимать».

Сталин перечислил «признаки, наличие 
которых дает основание для перевода авто-
номных республик в разряд союзных респу-
блик». Первый: «необходимо, чтобы республика 

была окраинной, не окруженной со всех сторон 
территорией СССР». «Вождь народов» обо-
сновывал это тем, что в отличие от автономий 
союзные республики имеют право свободного 
выхода из состава СССР, а реализовать его 
можно лишь в том случае, если республика 
граничит с иностранным государством. 

«Возьмем, например, Башкирскую или Та-
тарскую Республику, — продолжил докладчик. 
— Допустим, что эти автономные республики 
перевели в разряд союзных республик. Могли 
бы они поставить вопрос логически и фактиче-
ски о своем выходе из СССР? Нет, не могли бы. 
Почему? Потому что они со всех сторон окру-
жены советскими республиками и областями 
и им, собственно говоря, некуда выходить из 
состава СССР. (Общий смех, аплодис менты.) 
Поэтому перевод таких республик в разряд 
союзных был бы неправилен».

Во-вторых, указал Сталин, «необходимо, 
чтобы национальность, давшая советской ре-
спублике свое имя, представляла в республике 
более или менее компактное большинство». 
В-третьих, «чтобы республика была не очень 
маленькой в смысле количества ее населения», 
чтобы население было «не меньше, а больше 
хотя бы миллиона». Ибо чересчур маленькая 
республика, рассуждал «вождь народов», не 
может рассчитывать на независимое суще-
ствование: «Едва ли можно сомневаться, что 
империалистические хищники живо прибрали 
бы ее к рукам».

Впрочем, вскоре советское руководство 
нарушило им же установленные критерии: в 
1940 году РСФСР покинула еще и Карельская 
АССР, преобразованная в Карело-Финскую 
ССР. Новая, 16-я «братская республика» не 
соответствовала сразу двум из трех сформули-
рованных Сталиным признаков: доля предста-
вителей титульных национальностей, карелов 
и финнов, в населении составляла тогда около 
25 процентов, а общая его численность была 
чуть более 600 тысяч. 

Но, справедливости ради, это все-таки 
было исключение, подтверждающее правило: 
Карело-Финская ССР кроилась «на вырост» — с 
прицелом на скорое присоединение «буржуаз-
ной» Финляндии. В 1956 году Карелию вернули 
в Россию. И это было последним изменением 
границ Российской Федерации в советский 
период ее истории.

Тем не менее споры по поводу правомер-
ности нахождения тех или иных национальных 
образований в составе России не утихали и в 
самые застойные годы. Велись они, разуме-
ется, непублично — в партийных кабинетах. В 
авангарде борьбы за союзный статус находи-
лись, как нетрудно догадаться, руководители 
Татарской и Башкирской ССР. 

С началом же перестройки вопрос о выходе 
из РСФСР был поставлен ими, что называется, 
ребром. Об этом свидетельствует, в частности, 
стенограмма заседания Политбюро ЦК КПСС 
от 8 мая 1987 года. «Башкирия, Татария требу-
ют статуса союзной республики, — сообщает 
Михаил Горбачев. — Выстраивается очередь. 
Надо все по-хорошему... Вопрос о наполнении 
автономии надо решать в русле перестройки, 
в связи с ее прогрессом». 

На состоявшемся в сентябре 1989 года 
пленуме ЦК по национальным вопросам дис-
куссия перешла в плоскость практических ре-
шений. «Статус автономии создает буквально 
непреодолимые барьеры в решении нацио-
нальных и культурных вопросов, — заявил, 
выступая на пленуме, первый секретарь Баш-
кирского обкома Хабибуллин. — Трудящиеся, 
общественность республики, партийные коми-
теты в ходе обсуждения проекта платформы 
настойчиво высказывались о необходимости 
преобразовать Башкирскую АССР в союз-
ную республику и закрепить это положение 
конституционно».

Те же аргументы и те же требования повто-
рили первые секретари Якутского (Прокопьев) и 
Татарского (Усманов) обкомов. Примечательно, 
что эти предложения не нашли никаких возра-
жений ни у генерального секретаря, ни даже у 
тогдашнего номинального руководителя Рос-
сии — председателя Президиума Верховного 
Совета РСФСР Воротникова. Правда, партия не 
сказала тогда однозначно «да» выходу автоно-
мий из состава России. Но перспективу этого 
выхода нарисовала более чем отчетливо. 

«Учитывая правовую природу автономных 
республик как советских социалистических 
государств, необходимо существенно рас-
ширить их компетенцию, — гласила принятая 
пленумом платформа КПСС «Национальная 
политика партии в современных условиях».

Мертвая точка
В полном соответствии с этой партийной 

установкой 26 апреля следующего, 1990 года 
принимается закон СССР «О разграничении 
полномочий между Союзом ССР и субъектами 
Федерации», резко повышавший статус на-
циональных образований в составе союзных 
республик: теперь они считаются «советскими 
социалистическими государствами, являющи-
мися субъектами федерации — Союза ССР».

Следующим шагом по «расширению ком-
петенции» должно было стать подписание Со-
юзного договора, открывавшее автономиям в 
составе РСФСР прямой путь к независимости 
от России. Впрочем, две республики пусти-
лись в самостоятельное плавание еще до 
подписания. Осенью 1991 года распад Рос-
сии перестал быть угрозой, превратившись 
в факт. Говоря словами президента СССР, 
«процесс пошел». 

24 октября Верховный Совет Татарской 
ССР принимает «Акт государственной незави-
симости Республики Татарстан». «Республика 
Татарстан, как суверенное государство, выра-
жает волю и решимость иметь полноправное 
непосредственное представительство в Вер-
ховном Совете СССР, других государственных 
и межреспубликанских органах Союза ССР», — 
говорилось в числе прочего в этом документе. 
О России — ни слова.

1 ноября 1991-го Джохар Дудаев, из-
бранный президентом Чечни на проведенных 
Общенациональным конгрессом чеченского 
народа выборах, подписал свой первый указ: 
«Объявить о государственном суверенитете Че-
ченской Республики с 1 ноября 1991 года»...

Казалось, еще чуть-чуть, и умирающий 
СССР потянет за собой в могилу и Российскую 
Федерацию. Хотя почему «казалось»? При со-
хранении прежних правил игры такой исход 
был, пожалуй, единственно возможным. Созна-
вая это или нет, но Ельцин поломал заведомо 
проигрышную для России игру. И тем самым 
удержал ее на краю могильной ямы.

Момент распада СССР стал одновременно 
самой глубокой точкой кризиса российской 
государственности. Кризис дошел до дна, и 
вопреки апокалиптическим прогнозам не на-
чал копать. Несмотря на все косяки Ельцина 
и его команды, несмотря на острейшие вну-
триполитические конфликты, на экономиче-
ский коллапс, порожденный непродуманными 
реформами, Россия перестала расползаться 
и, говоря словами князя Горчакова, начала 
сосредотачиваться.

Конечно, путь этот был, мягко говоря, не 
гладок и далеко не прям. Можно вспомнить до-
говор 1994 года о разграничении полномочий 
между органами государственной власти РФ и 
Республики Татарстан, объявлявший республи-
ку «государством, объединенным с Российской 
Федерацией». Можно вспомнить две чеченские 
войны, первая из которых закончилась унизи-
тельным хасавюртовским миром... 

Но альтернативный маршрут вряд ли был 
бы менее болезненным. И самое главное: то, 
что мы получили бы в финале, вряд ли можно 
было назвать Российской Федерацией. Не 
факт, конечно, что Россию захотели бы поки-
нуть все национальные автономии. Но с другой 
стороны — «вирус суверенности» запросто 
могли подхватить и некоторые чисто русские 
регионы. Чем они хуже других?

В общем, на выходе в любом случае 
была бы уже совсем другая страна. Точнее, 
страны.

Андрей КАМАКИН.

ИГРЫ ПАТРИОТОВ

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

“Московский коМсоМолец”    
7 декабря 2020 года 
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На открытии Международного фестиваля 
документального кино «Артдокфест» пока-
зали картину «Горбачев. Рай» Виталия Ман-
ского. Несколько дней назад он получил 
награду за лучшую режиссерскую работу 
на главном в Европе фестивале неигрового 
кино IDFA. У нас показ сопровождался оди-
ночным пикетом. У входа в кинотеатр сто-
ял человек с плакатом, называвшим героя 
фильма изменником Родины, а всех, кто 
пришел смотреть кино, — его пособниками. 

Фигура первого и последнего президента СССР, 
которому 2 марта 2021 года исполнится 90 лет, и 
юбилей он хочет отпраздновать, вызывает и сегодня 
бурную реакцию. После фильма некоторые зрители 
обвиняли его в развале СССР. 

20 лет назад Виталий Манский уже снимал 
фильм о Горбачеве, которому тогда было 70, и он 
казался ему старцем. А теперь поражают здравый 
ум и самоирония, меткость оценок человека, тело 
которого сопротивляется жизни. Горбачев и сам 
отлично осознает свое физическое состояние. Он 
с трудом поднимается с кресла — без посторонней 
помощи это уже невозможно, передвигается при 
помощи специального приспособления. Хорошо, 
что нашлись люди, построившие для него лифт на 
второй этаж, чтобы дорога в спальню не занимала 
целый час. Поразительно, но, оставаясь у руля мо-
гущественного государства, Горбачев ничего, кроме 
московской квартиры, не нажил. А живет за счет того, 
что еще недавно мог заработать, читая лекции по 
миру. За одну из них заплатили 400 тысяч долларов, 
но это было всего лишь раз. Он с трудом согласился 
на участие в фильме и теперь предлагает авторам 
название — «Беседа с одним чудаком». 

Час и сорок минут вместе со съемочной группой 
мы находимся в подмосковном служебном доме, пре-
доставленном в пожизненное пользование Михаилу 
Горбачеву. Его окружает высокий забор с колючей 
проволокой, всюду установлены камеры наблюдения. 
Так и живет в одиночестве человек, изменивший мир. 
И это производит сильнейшее впечатление. Новый 
2020 год Горбачев встречает в квартире своего по-
мощника. Никого ближе теперь у него нет. Стены 
загородного дома украшены портретами любимой 
жены Раисы Максимовны. 20 лет Горбачев живет без 
нее. Виталий Манский задает ему вопрос: неужели 

мужчине достаточно встретить любимую женщину, 
воспитать с ней детей, чтобы уже никаких других 
высоких целей перед собой не ставить? Горбачев 
отвечает: а что может быть более ценного в этой 
жизни? Он бросит всего одну фразу о том, что теперь 
к нему внучки не приезжают, раньше приезжали, а 
теперь нет. Все! Никаких других слов не надо. Все 
ясно без них. Мы видим брошенного родственника-
ми человека и все остальное воспринимаем в этом 
свете. Это приговор тем, кто это допустил. Дочь и две 
внучки живут в Германии, в Россию не приезжают. А 
Горбачев теперь в таком состоянии, что сам никуда 

выехать не может. Он вообще редко где бывает. Мы 
увидим его в Фонде Горбачева и на Новодевичьем 
кладбище, где Михаил Сергеевич покажет, где будет 
лежать рядом со своей любимой Раисой. В фильме 
он напоминает Короля Лира, незаслуженно и жестоко 
преданного дочерьми. 

Горбачев все время что-то ест. Особенно впечат-
ляет крыжовник, который он зачерпывает из миски 
ложкой. Он такой простой и близкий, словно наш с 
вами сосед. 

Когда к нему приходят Евгений Миронов, Чулпан 
Хаматова и латвийский режиссер Алвис Херманис, 
репетировавшие в тот момент спектакль «Горбачев» 
в Театре Наций, расспрашивают об особенностях 
взаимоотношений с женой, Горбачев рассказывает, 
как брился, напевая «Утро туманное», и Раиса Мак-
симовна слушала такой концерт едва ли не каждый 
день. Херманис сделает мощное признание: после 
отца и матери Горбачев — третий человек, столь 
сильно повлиявший на его жизнь. Алвис не мог понять 
слова украинской песни, которую напевал Горбачев, 
он много не понимал, и это так восхитительно по-
казано в картине. В зале во время показа фильма 
присутствовал Евгений Миронов. 

Вместе с Виталием Манским картину представ-
лял автор сценария Александр Гельман, которому 
86 лет. А потом они пытались объяснить людям, что 
парадокс Горбачева в том, что развала СССР он не 
хотел, он хотел свободы, но это оказалось несо-
вместимо. «Но такого СССР, какой нам хотят сейчас 
впарить политики, он не хотел», — сказал Виталий 
Манский. Кто-то не согласен с позицией авторов, что 
Горбачев в современной России — не герой. Для них 
он — безусловный герой. И многие переживали,  что 
он оказался в старости один. «Я на три года младше 
Горбачева и могу вам сказать, что старость — заме-
чательная пора наибольшей свободы, которую только 
можно испытать», — пытался успокоить встревожен-
ных зрителей Александр Гельман. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

МИХАИЛ ГОРБАЧЕВ НАПОМНИЛ  
КОРОЛЯ ЛИРА, ПРЕДАННОГО ДОЧЕРЬМИ

На московской премьере 
герой документальной 

картины Виталия Манского 
«Горбачев. Рай»  

не присутствовал 

Здание, в котором произошло 
подписание Беловежских 
соглашений.

Леонид Кравчук, Станислав 
Шушкевич и Борис Ельцин 
после подписания Соглашения 
о создании СНГ. Белоруссия, 
«Вискули», 8 декабря 1991 года.

Подписание Беловежских соглашений. 
Брестская область, резиденция 
«Вискули», 8 декабря 1991 года.

Минтимер Шаймиев и нынешний 
президент Республики Татарстан 
Рустам Минниханов.
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В культурном мире принято от-
мечать юбилеи значимых пер-
сон и событий. Но это не значит, 
что грандиозные фиаско в ис-
кусстве надо забывать. 

Прошло 10 лет с одной из самых 
знаменательных ночей в жизни Глена 
Бергера, известного бродвейского 
драматурга и детского телевизионного 
писателя. Тогда, 28 ноября 2010 года, 
мюзикл, написанный по его сценарию, 
был впервые показан в театре «Фок-
свуд» в Нью-Йорке и готовился стать 
международным хитом.

Мюзикл назывался «Человек-паук: 
выключить тьму» (Spider-Man: Turn Off 
The Dark). Его одноименный персонаж 
был любимой иконой поп-культуры в 
течение пяти десятилетий и только что 
появился в трех голливудских блокба-
стерах. Песни к бродвейскому аналогу 
написали иконы рок-н-ролла — Боно из 
U2 и группа The Edge. А режиссером 
была Джули Теймор, чья прежняя рабо-
та над бродвейским «Королем-львом» 
поставила все мыслимые рекорды. 
Казалось, что может пойти не так при 
таком-то составе?

Но это не значит, что Бергер не 
нервничал. Перед премьерой он при-
знавался британским таблоидам: «Мы 
открывали дверь то ли на шоколадную 
фабрику Вилли Вонки, то ли на какую-то 
скотобойню». В шоу включили сложные 
воздушные трюки, в которых испол-
нителей подвешивали на проводах. 
На первом же предварительном про-
смотре артистов пришлось постоянно 
останавливать, чтобы решить техниче-
ские заминки. 

Но все шло относительно гладко 
до последних секунд перед антрак-
том. «Затем начался кошмар, когда 
Человек-паук пролетел над голова-
ми зрителей к балкону и по какой-то 
причине завис в воздухе в семи футах 
над первыми двумя рядами. Это было 

худшее положение, потому что никто не 
мог до него добраться, — вспоминает 
Бергер.

К маю 2011 года «Выключить 
тьму» стал синонимом театральной 
катастрофы. Газеты пестрели едкими 
заголовками. Сатирическое издание 
The Onion озаглавили текст — «Ядерная 
бомба взрывается во время репетиции 
мюзикла о Человеке-пауке».

Премьера шоу состоялась в июне 
2011 года, но к тому времени его судьба 
была фактически решена. И хотя показ 
продолжался еще два с половиной года, 
к моменту закрытия в январе 2014-го он 
потерял 60 миллионов долларов. Это 
абсолютный рекорд Бродвея.  

Спустя несколько лет драматург 
выпустил откровенные мемуары «Песнь 
Человека-паука», которые захватили 
американских читателей, как детектив-
ный роман об убийстве. «Читая их, вы 
просматриваете страницы в поисках 
улик, которые могли бы объяснить кро-
вавую бойню», — значилось на форзаце 
книги. Вот лишь некоторые из них.

Для начала — технология, которая 
привела к ситуации с пиньятой. Бергер 
назвал их «некоторыми массивными 
дырами в сценарии». Характерное для 
комиксов повествование, трюки с пле-
тением паутины и ползанием по стенам 
были сделаны с помощью управляемых 
компьютером кабелей и лебедок. Но 
разработка механизма потребовала 
слишком много времени, и результа-
ты оказались не менее опасны, чем 
схватка в армрестлинге с Доктором 
Осьминогом.

Американский театральный кри-
тик Хэдли Фримен из The Guardian 
назвал шоу «ошеломляющим в своей 
неумелости». На репетициях, раскачи-
ваясь на проволоке, один исполнитель 
сломал палец на ноге, а другой — оба 
запястья.  

Но сломанные кости не остановили 
продюсеров. Один миллионный гаджет 
был построен для того, чтобы опустить 
паутину над зрителями во время гран-
диозного финала. Только вместо этого 
ее просто сбросили всем на головы. 
Так что люди оказались запутанными в 
непонятной паутине на 20 минут, пока 
службы театра их не вытащили. 

Продюсеры долгое время откла-
дывали показ для прессы, пытаясь 
сделать сюжет более ясным, а трюки 
— более безопасными. Но нетерпели-
вые критики просто покупали билеты 
и точили ножи. Хэдли Фримен из The 
Guardian назвал трюки «не более зре-
лищными, чем любой цирк по снижен-
ной цене», а музыку — «мертвящей в 
своей посредственности, беззвучной 
и забывчивой».  

В марте 2011 года Джули Теймор 
сменил более прагматичный режиссер 
Филип Уильям Маккинли. Когда обнов-
ленная версия наконец открылась, спу-
стя семь месяцев после первого пред-
варительного просмотра, ее структура 
была упорядочена, и отзывы стали до-
брее. Но глубокая финансовая яма, в 
которую попали продюсеры, оказалась 
несовместима с долгой и счастливой 
жизнью на Бродвее.  

Иветта НЕВИННАЯ.

КАК МЮЗИКЛ О ЧЕЛОВЕКЕ-ПАУКЕ 
СТАЛ КАТАСТРОФОЙ БРОДВЕЯ 
За три года он потерял 60 миллионов 
долларов и стал рекордсменом индустрии
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Москвичка Екатерина Кольцова уже 
четвертый месяц живет в театре аб-
сурда, устроенном с легкой руки пра-
воохранительных органов ей и ее 10-
летнему сыну Федору (имя изменено). 
Женщина утверждает, что в начале ав-
густа на школьника напал 28-летний 
мастер спорта по дзюдо и самбо. И, 
казалось бы, правоохранительные ор-
ганы должны были бы встать на сторо-
ну ребенка. Однако с первых же дней 
дело перевернулось с ног на голову 
— «ботана» и фаната Гарри Поттера 
Федю Кольцова заподозрили в том, 
что он якобы душит голубей и кошек, 
бьет маленьких, а в своей сумке носит 
холодное оружие...
В невероятной истории, где белое 
вдруг стало черным, разбирался «МК». 

День рожденья — грустный 
праздник
ЧП в семействе Кольцовых произошло 

9 августа. На тот момент еще 9-летний Федя 
пошел гулять во двор на Щелковском шоссе 
со своим другом-погодком. 

— Раньше сын гулял только со мной или 
бабушкой. Недавно у него появился друг Ан-
тон, и мы стали отпускать их во двор вдвоем. 
Мама Антона и я приглядываем за детьми из 
окон. Более того, у нас в доме ТСЖ, кругло-
суточная охрана, так что опасаться, как нам 
казалось, было нечего, — рассказала Екате-
рина Кольцова.

В тот день на закрытой территории много-
квартирного дома было шумно и людно. Роди-
тели 5-летнего мальчика Бориса (имя измене-
но), тоже жильцы дома, решили отметить день 
рождения сына. 

— Они гуляли весь день. Родители име-
нинника поставили шатер, накрыли стол, при-
гласили аниматоров. Во второй половине дня 
взрослые принесли коробку с неоновыми па-
лочками, которые раздавались всем детям. Там 
же где-то бегали и наши ребята, — рассказала 
Екатерина.

Около 9 часов вечера родители позвали 
мальчиков домой. Подростки стали собирать 
свои вещи. И тут Федя обнаружил, что не хва-
тает кепки, а Антон потерял свою рыболовную 
сеть, приспособленную для игры в Гарри Пот-
тера. Оказалось, что вещи уже «телепортиро-
вались»: кепку себе на голову натянул Борис, 
а сетку накинули на куст. 

— Сын вежливо попросил именин-
ника отдать ему его кепку. Тот же стал 
убегать, приговаривая «не отдам, не от-
дам». В какой-то момент он оступился, упал 
и заплакал. Его родители не могли видеть этой 
сцены, потому что сидели за столиком, кото-
рый закрывал большой куст, — рассказала 
Екатерина. 

В два прыжка на месте инцидента оказался 
высокий, накачанный молодой мужчина восточ-
ной внешности. Не разбираясь, он накинулся 
на растерявшегося Федю.

— Этот товарищ налетел на моего сына 
сзади. Он схватил его за шею и рывком раз-
вернул к себе. Потом оторвал от земли и стал 
душить со словами: «Убью, урод!». Мой Федя, 
чтобы вы понимали, весит 23 килограмма… — 
не сдерживая слез, вспоминает Екатерина. 

В результате толстая металлическая це-
почка с нательным крестиком на груди мальчика 
порвалась.

Когда экзекуция закончилась, Федя достал 
свой телефон, чтобы позвонить другу, который 
все это время прятался за помойкой. Но теле-
фон Антона остался дома, поэтому на звонок 
ответила его мама. 

— Мама Антона мне потом рассказала, 
что Федя позвонил весь в слезах. Всхлипывая, 
он сказал, что на него напал отец именинника. 
Она пыталась успокоить моего сына, но он не 
слышал ее, думал, что разговаривает с Анто-
ном... Когда мне сообщили о случившемся, я 
в чем мать родила выбежала на улицу. У Феди 
была истерика — его трясло и колотило, он за-
дыхался. Мужчина успел ретироваться.

По словам Екатерины, во дворе остались 
только его друзья, которые следили за тем, 
что будет предпринимать разъяренная мать. 
Кто-то из них с издевкой кинул женщине: «Я 
бы тоже за своего сына голову оторвал». Тут же 
были вызваны наряд полиции, врачи. Екатерина 
прямо на капоте машины написала заявление. 
К тому времени травмпункт уже не работал, 
поэтому мать с ребенком отправили в НИИ 

неотложной детской хирургии и травматологии, 
что на Полянке. 

— Сына освидетельствовали, наложили на 
шею воротник. Нам сказали, что госпитализа-
ция не нужна — у Феди были ссадины, ушибы, 
растяжение мышц. Но невролог предупредил, 
что могут быть отложенные последствия, не 
говоря уже о моральных травмах... Так оно и 
получилось. Спустя несколько месяцев сын 
стал глохнуть на одно ухо. Врачи говорят, что 
от стресса.

Добрый тренер из соцсетей
На следующее утро Екатерина отправи-

лась на прием к участковому. 
— Мы пришли с Федей. Совершенно не-

ожиданно для меня там же появился один из 
друзей отца Бориса. Он прошел прямо в ком-
нату участкового, и они закрылись в кабинете 
на 15 минут. Нас же с сыном опрашивал второй 
участковый, — рассказала Екатерина.

Визитер наконец вышел из кабинета, а 
участковый прямиком направился к Федору. 

— Он буквально навис над сыном и говорит 
ему: «Федор, а ты не знаешь, что это за нехо-
рошие мальчики у вас во дворе ходят? Детей 
обижают, люки открывают, туда их сталкивают, 
убивают кошек и голубей, с оружием ходят?» 
Сын говорит: «Нет, не знаю». Он продолжает: 
«Сумка у тебя интересная, что ты там носишь?» 
Он говорит: «Телефон, маме позвонить». Сын 
открыл сумку, и там действительно лежал 
телефон. На это участковый только хмыкнул 
и пошел провожать товарища, — рассказала 
Екатерина. 

Во дворе Екатерину с Федей ждала ба-
бушка. Друг отца Бориса подошел к ней сказал 
что-то вроде: «Зря вы это затеяли. С вами еще 
разберутся». 

Оказалось, что у отца Бориса тоже претен-
зии к Екатерине. Он заявил, что Федя повалил 
на землю его ребенка, сел сверху и стал его 
бить. Чтобы остановить избиение, он якобы 
только оттащил Федю за капюшон курточки. 
Участковый прямо заявил, что верить будут 
показаниям взрослых, а не несовершенно-
летних детей. 

— Когда я это услышала, я тут же предло-
жила посмотреть камеры наблюдения, которые 
установлены в нашем дворе. Но участковый 
сказал, что, по словам охранника, на камерах 
ничего не видно — так что изымать видео про-
сто нет смысла. 

После этого инцидента в опорном пункте 
Екатерина поняла, что защиты ждать нечего:

— Я, как наивная дурочка, думала: человек 
извинится, успокоит ребенка — и конфликт 
будет исчерпан. Но он решил пойти другим 
путем. 

И что же взрослый оппонент Феди? Самое 
интересное, что его имя и фамилию Екатерине 
удалось узнать совершенно случайно — едва 
ли не от жильцов дома. В правоохранительных 
органах имя мужчины охраняли как гостайну. 

Им оказался некий Айвенго Шабиев Фируз 
Оглы. 

Кстати, мы ознакомились с «оружием», с 
которым Федю неоднократно видели во дво-
ре дома и которое, видимо, ожидал увидеть 
в сумочке участковый. Итак, среди детского 
добра обнаружились: несколько деревянных и 
столько же пластмассовых мечей, игрушечный 
бинокль, пластиковые автоматы, деревянный 
щит и, пожалуй, самое грозное оружие — дере-
вянная палица, как у древнерусских богатырей. 
Интересно, что из этого больше всего напугало 
взрослых и серьезных мужчин и «доблестного 
рыцаря» Айвенго?

Из открытых источников следует, что почти 
всю свою сознательную жизнь Айвенго по-
свящает... детям. Так, например, в 2012 году 
появилась благотворительная организация, 
директором которой являлся тогда еще 20-
летний Шабиев. Юный спортсмен вместе со 
своей женой собирал игрушки для больных 
ДЦП детей, устраивал с друзьями утренники. 
И все на безвозмездной основе. 

Недавно Шабиев основал Европейскую 
школу единоборств. В своей анкете мужчи-
на написал, что является мастером спорта 
по дзюдо и самбо, трехкратным чемпионом 
первенства России по дзюдо и самбо, чем-
пионом первенства Европы, шестикратным 
обладателем Кубка Европы. Примечательно, 
что основное время тренер посвящает детям 
в возрасте от 4 до 11 лет. 

Мы внимательно изучили содержание 
странички школы в соцсети. Едва ли не все 
ролики — о теплой атмосфере, которая царит 
в школе. Примечательно, что почти на всех 
видео фигурирует и сам Шабиев — на за-
писях он предстает крайне внимательным и 
учтивым со своими маленькими учениками, 
которые то ли в шутку, то ли всерьез называют 
его «мистером».

Мы попытались связаться с главным тре-
нером и позвонили по телефонам, указанным 
на сайте школы. Через некоторое время нам 
перезвонили. 

— Европейская школа единоборств. Вы 
звонили?

— Добрый день. А можно услышать 
Айвенго Шабиева?

— Вы по какому вопросу?
— Я из газеты, пишу об одном инци-

денте с участием Шабиева.
— По какому конкретно инциденту?
— Простите, а с кем я разговариваю?
— Это его сестра. Мне можете сказать. И 

даже догадалась, по какому инциденту.
— Который произошел 9 августа с 

мальчиком…
— Это ваш номер телефона? Он вам 

перезвонит. 
К сожалению, Айвенго не перезвонил. Бо-

лее того, на звонки уже на его личный телефон 
не отвечал. 

Сложно поверить, что тот благородный 
молодой мужчина из соцсетей мог схватить 
за шею маленького ребенка и угрожать ему... 
Или соцсети и реальность все же совершенно 
разные вещи?

«Ботан»-преступник
Еще через день после ЧП Екатерину ждал 

очередной сюрприз в виде звонка из отдела по 
делам несовершеннолетних ОМВД по району 
Гольяново. 

— Мне сообщили, что на меня и сына 
написано заявление. Разговаривали так, как 
будто мой малолетний сын — преступник. Я 

объяснила, что вообще-то потерпевшая сто-
рона в этом деле — мой сын. Но мне сказали, 
что нападение на моего сына их не касается, 
потребовали явиться и дать показания.

На приеме Екатерина выяснила, что отец 
Бориса представил медицинскую справку 
из частной клиники на Сиреневом бульваре. 
Согласно документу, сына Шабиева осви-
детельствовали на следующий день — 10 
августа. 

— Медицинскую справку по поводу ца-
рапины на коленке выдал хирург. В документе 
дословно было написано: «Со слов папы... 
был избит мальчиком». Мне тут же заявили, 
что на основании этой справки они могут 
возбуждать уголовное дело. По какой статье 
— не сообщили.

Кстати, мы попытались связаться с хирур-
гом, проктологом и флебологом Владимиром 
Вульфом (так он себя позиционировал на 
сайте клиники на Сиреневом бульваре), чтобы 
он пояснил, был ли на приеме у него Айвенго 
с сыном и что значит пространное «со слов 
отца...». Однако в клинике, где он до недавних 
пор трудился, его не нашли.

— Да, я помню, у нас был такой врач. Но 
он давно у нас не работает, — пояснили «МК» 
на ресепшн. 

В общем, Екатерина поняла, что надо 
нанять адвоката. А параллельно обратилась 
в прокуратуру. В прокуратуре приняли за-
явление, но никак на него не реагировали. А 
адвокат посоветовала добиваться судебно-
медицинской экспертизы, с которой мож-
но было бы обратиться хотя бы в суд. Но и 
судебно-медицинскую экспертизу назначать 
никто не торопился. 

— Мне пришлось написать кучу писем, 
вплоть до администрации президента. В итоге 
только через правозащитников я смогла про-

рваться на прием к начальнику 
ОМВД. Тот посмотрел дело 
и дал поручение назначить 
судебно-медицинскую экс-
пертизу, а также проверить 
камеры видеонаблюдения. На 
них, кстати, видно, как Шабиев 
срывается с места и бежит к 
Феде. Само нападение в кадр 
не попало... — рассказала 
женщина. 

Анонимное письмо
На этом испытания не 

закончились. В конце авгу-
ста в отдел полиции посту-
пило коллективное письмо 
от жильцов дома. В конце 
стояло порядка пяти каких-

то закорючек — без фамилий. 
— Инспектор по делам несовершеннолет-

них не дала мне ознакомиться с письмом, а 
только зачитала примерно следующее: «Мы, 
жильцы дома, сообщаем, что неизвестный 
нам мальчик Федор терроризирует весь дом, 
угрожает и избивает малышей, открывает 
люки и туда всех сталкивает, убивает кошек 
и голубей, ходит с оружием, в частности с 
ножом...» Эти слова Екатерина уже слышала 
раньше от участкового, так сказать «по го-
рячим следам» событий 9 августа. Дальше 
сообщалось, что якобы на неоднократные 
беседы с родителями ни ребенок, ни роди-
тели не реагируют, родители не выполняют 
свои обязанности по воспитанию ребенка. В 
конце жильцы дома требовали разобраться и 
передать заявление в органы опеки, а также 
возбудить дело, — рассказала Екатерина.

Как и следовало ожидать, никаких дока-
зательств не было. Инспектор, как бы оправ-
дываясь, пояснила, что обязана принимать 
любые заявления. Впрочем, при этом почему-
то умолчала о том, что по самым нелепым и 
явно надуманным может спокойно выносить 
отказы. 

На вопрос Екатерины, а видели ли инспек-
тора заявителей, был дан честный ответ: «Нет, 
заявление им передал участковый». 

В итоге в детской комнате полиции Федю 
и его мать снова опросили и предупреди-
ли, что будет сделан запрос в школу, в ко-
торой учится мальчик. А после маму с сы-
ном еще раз вызовут на комиссию по делам 
несовершеннолетних...

— У меня стало складываться ощущение, 
что против нас ведется настоящая травля. К 
мужчине спортивного телосложения, кото-
рый набросился на мальчика, вопросов нет, 

а мы с ребенком тратим время на походы на 
приемы, на которых к нам относятся как к 
преступникам...

Надо отметить, что, судя по всему, Федор 
оказался самой невыгодной фигурой для роли 
преступника. 

Федя оказался самым тихим в классе, 
круглым отличником, победителем многих 
олимпиад, одним словом, настоящим «бота-
ном». Когда Екатерина рассказала в школе о 
случившемся, все были в шоке... Директор и 
родительский комитет заступились за ее сына 
и написали письмо в его поддержку. Вот вы-
держка из этого письма:

«Наши дети общаются с Федей каждый 
день в школе, а также за пределами на различ-
ных мероприятиях, олимпиадах и конкурсах, 
на праздниках и днях рождения... Мы можем 
охарактеризовать Федю как доброго, умного 
и воспитанного мальчика, которого дети и учи-
теля отмечают как хорошего, ответственного и 
способного ученика... В классе Федор дружит 
абсолютно со всеми, с мальчиками и девоч-
ками. Учителя всегда хвалят его за хорошее 
поведение и успехи в учебе, он пользуется 
заслуженным авторитетом... С Федей приятно 
общаться не только его одноклассникам, но и 
их родителям. Мама Феди всегда присутствует 
на родительских собраниях, участвует в школь-
ной жизни сына, занимается его развитием, 
образованием и воспитанием. Все вышеска-
занное мы готовы засвидетельствовать». 

Тем временем в правоохранительных ор-
ганах продолжали играть в шпионские игры. 
Участковый, который теперь только изредка 
брал трубки, заявил, что никакого отношения 
к делу больше не имеет, так как передал его в 
следственный комитет. 

— В следственный комитет, куда, кстати, 
были переданы медицинская экспертиза и мое 
заявление, несколько раз приезжала мой ад-
вокат. Но каждый раз находилась какая-нибудь 
отговорка: то у следователя нет приема, то не 
могут найти мое заявление, то еще что-то... 
Нам до сих пор не могут дать ответ, что с на-
шим делом — приняли или отказали...

Зато с другой стороны работа идет пол-
ным ходом. Недавно Екатерине позвонили, 
чтобы пригласить на комиссию по делам 
несовершеннолетних. 

— Я снова объяснила им, что потерпевший 
— мой сын. Об избиении Феди там услышали 
впервые и очень удивились. 

Екатерине пояснили, что документов, под-
тверждающих избиение ее сына взрослым муж-
чиной, нет, а вот ее сыном — предостаточно. 

— Мне сказали, что из детской комнаты 
поступили все документы, подтверждающие 
факт избиения Бориса. На этот раз у них уже 
были: телефонограмма в полицию, заключе-
ние врачей и экспертиза неких повреждений, 
которые якобы нанес мой сын... И вот тут я 
сильно удивилась. Дело в том, что этих доку-
ментов ранее не было! Когда нас первый раз 
вызывали в ОДН, там была только медицин-
ская справка из частной клиники за подписью 
хирурга Вульфа. 

Екатерина отправила по почте в КДН все 
документы, касающиеся ее сына. Больше 
из КДН Екатерине не звонили и на прием не 
приглашали. При этом из управы района Го-
льяново в конце октября пришло письмо. В 
нем говорилось, что в отношении Феди воз-
буждать уголовное дело не стали «в связи 
с недостижением возраста привлечения к 
уголовной ответственности». Однако на этом 
радостные новости закончились. Открылись 
некие новые обстоятельства, и теперь все 
материалы в отношении подростка находятся в 
ОДН ОМВД по району Гольяново на доработке. 
Екатерине остается только гадать, какие еще 
новые обстоятельства появятся в деле и чем 
вообще закончится возмутительная история с 
нападением взрослого мужчины-спортсмена 
на малолетнего ребенка. 

Мы обратились с журналистским за-
просом в пресс-службу ГУВД по г. Москве, 
в котором попросили разъяснить действия 
участкового. Однако там все наши девять во-
просов проигнорировали. Вместо подробно-
го ответа, на который мы так рассчитывали, 
был дан сухой ответ: «...все материалы дел, 
указанных в вашем запросе, направлены в 
Преображенский МРСО СУ по ВАО ГСУ СК 
России по г. Москве».

Ответ из СК был лаконичен: проверка 
не закончена, поэтому информацию дать не 
можем. 

Дарья ФЕДОТОВА. 
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Мастер спорта по дзюдо 
обвинил избитого  

10-летнего мальчика  
в нападении

БАЛЛАДА

АИВЕНГО

О ЗЛОМ 
«РЫЦАРЕ» 

Судя по благодарственным 
письмам, Айвенго очень любит 

детей.

Айвенго Шабиев (на фото в центре) уверенно чувствует  
себя в спортзале. А перед 10-летним ребенком спасовал.

Скриншот с видеокамеры, 
сделанный сразу после драки.

В Зеленоградской колонии-поселении 
отбывает срок за мелкую кражу фено-
менальный парень по имени Тимур. 
Семь лет он жил на улице вместе со 
стаей собак и не умел по-человечески 
разговаривать. Когда его отловили 
полицейские, стая бросилась на за-
щиту. Это был настоящий бой, с ране-
ными с обеих сторон. 
В приютах Тимур научился разговари-
вать, а сейчас в колонии-поселении 
учится читать и писать (сотрудники 
покупают ему буквари и прописи). 
Психологи пришли к выводу, что у 
него поразительно развито понима-
ние семьи. И дали это качество не 
люди, а собаки. Верность и предан-
ность, которым его научила стая, он 
до сих пор ищет в человеческом об-
ществе. 
Уникальная история современного 
маугли — в материале обозревателя 
«МК», члена ОНК Москвы.

Сейчас Тимур уже умеет читать, но 
книжку про своего прототипа до сих пор 
не осилил.

— Ты что, опять ночью под одеялом с 
фонариком читал? — строго спрашивает 
«гражданин-начальник» Олег Говоров осуж-
денного. — Порядок не нарушай. Да и зрение 
испортишь так. 

И повернувшись к нам (колонию-
поселение мы проверяли с известной право-
защитницей Любовью Волковой) тихо, чтоб 
парень не слышал, говорит:

— Один из лучших работников на самом 
деле. Умница. Старательный. Вот учится 
читать и писать…

— В смысле учится? — поражается мы. 
— Он что, не умел?

— Нет, не умел. Он много чего не умел.
…И вот мы сидим с Тимуром (имя он по-

менял и фамилию просил пока не указывать, 
поскольку немного стесняется своей истории 
— невероятной, дикой и в то же время такой 
доброй). Историей про людей и про собак. 
Про то, в ком на самом деле подчас больше 
человеческого…

— Родился я в Москве, — начинает Тимур. 
— Жил в Тушине. Родителей не помню, они 
оба числятся без вести пропавшими. Тетя 

меня воспитывала. По ее словам, я в Доме 
малютки был до двух лет, а потом она меня 
забрала. До шести лет я был с ней, а потом 
жил на улице. 

— Как это произошло?
— Я не помню ничего. Она говорит, что 

я убежал. Я помню только собачью стаю, что 
меня приняла. Это была моя семья, я всегда 
держался только ее. С тех пор до момента, 
пока меня не отловили полицейские, жил с 
собаками. В общей сложности получилось, 
что это семь лет. 

— И где вы жили со стаей?
— Знаете, где кладбище в районе Крас-

ной Пресни? Вот там и жили. Кочевали по 
подвалам пятиэтажек и теплотрассам. На 

тот период много было бездомных и людей, 
и собак. 

— А как же зимой? Ведь холодно 
было?

— Вот я ложусь, а собати (Тимур на-
зывает собак почему-то «собаТи», может, 
потому, что так звучит нежнее. — Авт.) по 
кругу. Тепло от шерсти идет. Согреваешься 
быстро. Первый год был очень мерзлячий. А 
потом организм привык, и я холод перестал 
чувствовать. 

— А где вы еду доставали?
— Из помойки той же, где и собати. Пил 

из лужи, как они. Я все за ними повторял.
— Собаки вам пищу не приносили?
— Нет. Они щенкам приносили добычу 

— голубей, кошек. Я себе сам доставал. Ин-
стинкт выживания был сильный. И до сих пор 
у меня остался — я могу в абсолютно любой 
лес зайти и знаю, что выйду. В Калужской 
области зашел в незнакомую лесную чащу 
и выбрался легко.

— А что делали, когда болели?
— Болел я стабильно раз в год. Ничего 

не делал. На ногах переносил. Лекарств не 
было.

— А как вы мылись? 
— В лужах и изредка в Москве-реке. 

Одежду находил на помойке — голым я не 
был.

— С бездомными общались?
— Нет, вообще ни с кем, кроме собати. 

К людям я не выходил, даже к бомжам (и они 
мною не интересовались). Мое окружение 
меня на тот момент устраивало. Это была 
настоящая семья, хотя вам сложно понять 
будет… 

Вылезал ночью на поиски еды. Одичал, 
может быть. Разговаривать по-человечески я 
не умел. Лаял. Обнюхивал. Я до сих пор могу 
так же бегать, как они. Все повадки знаю. 
Понимание их осталось до сих пор. Они в 
основном все жестами и мордами разгова-
ривают. Я не знаю, как вам это объяснить… 
Это, наверное, нельзя сделать человеческим 
языком. Вот собати голову вниз опустила, 
немножко наклонилась — и я понимаю, что 
она чувствует и хочет передать. 

Отловили меня полицейские в 2003 году. 
Я сопротивлялся, за палец укусил одного… 
Собати очень сильно постреляли. Попро-
буйте щенка из стаи вытащить — что будет? 
Она бросится на защиту. Вот и за меня все 
вступились. Погибли, наверное…

(Тимур вздрогнул. На глазах слезы. 
Видно, что до сих пор переживает за свою 
собачью семью.)

— Убежали они, скорее всего! 
— Не знаю. Я когда попал в 15 лет в приют 

на улице Народного ополчения, убегал от-
туда. И бродил по местам, где жил с собати. 
Мой дом там остался. Собатей я не нашел. 

— Была любимая собака?
— Да. Дворняга. У нее лицо, ну морда, 

такая красивая — бело-рыже-черная. Она 
меня любила. И я был привязан к ней. 

— А имя ей дали?

— Нет. Я и своего имени не знал.
— И все-таки почему вас приняла 

стая?
— Это сложный вопрос для меня.
— Вы читали книгу про Маугли?
— Нет. А что там?
— Там волки приняли ребенка в стаю.
— Я смотрел по телевизору, как обезьяны 

вырастили ребенка, он, взрослый уже, ползал 
по лианам. Только его поймали в 20 лет, а мне 
было 13. Я побывал во многих разных учреж-
дениях прежде, чем попал на улицу Народного 
ополчения.

— Почему вас перебрасывали из одно-
го приюта в другой?

— Потому что тетя живет во Владимир-
ской области в городе Вязники. Отправили из 
Москвы туда, в местный приют, надеялись, 
что она заберет. Может, не знали, что со мной 
таким делать — я же не разговаривал и во-
обще вести себя по-человечески не мог. У 
нее не получилось меня забрать. Из Вязников 
меня перекинули в Орехово-Зуево. Потом во 
Владимир, там временно сирот содержат, 
собирают все документы и уже развозят по 
другим учреждениям. Оттуда уже привез-
ли обратно в Москву. Говорить я начал во 
Владимире. Стал с людьми дружить. Брат 
названый из детского дома есть, мы с ним 
все время поддерживаем связь. Он сейчас 
мне помогает. 

Больше всего я развился как человек в 
приюте «Хорошево-Мневники». Там были хо-
рошие воспитатели. Одна меня истории учила, 
я стал понимать, что на Земле происходило и 
почему люди стали людьми. Но писать и читать 
не научился.

— А как дальше ваша жизнь 
сложилась?

— Получил как сирота однокомнатную 
квартиру в Москве. Приехали какие-то бандиты, 
хотели ее отобрать. «Подписывай документы, 
а то проблемы будут», — угрожали. Я не со-
глашался. Потом отстали. Устроился работать 
сборщиком мебели. Женился, два сына у меня. 
Но не сложилось… Собати из моей стаи снятся 
до сих пор. Вспоминаю детали той жизни. 

— Чему главному вы научились у собак, 
с чем сейчас живете?

— Главное — это семья. Это единственное, 
за что нужно бороться.

Тимур грустнеет. Начальник колонии-
поселения рассказывает анекдот, чтобы раз-
рядить обстановку. «Как определить, кто вас 
больше любит — жена или собака? Закройте 
обеих на ночь в гараже, а наутро увидите, 
кто больше вам будет радоваться». Тимур 
вроде улыбается (он в маске, но видно по 
глазам).

— За что вы попали за решетку?
— Зарплату не платили целый месяц. 

Вот я и забрал с работы шуруповерт, зало-
жил его в ломбард. Когда выяснилось, я при 
полицейских выплатил ущерб. Но все равно 
осудили в Преображенском суде, дали два 
года и 4 месяца колонии-поселения. Это, 
думаю, потому что были старые дела еще. 
Был условный срок за побои.

— И как так вышло?
— Пришел с работы, а там жена с мужчи-

ной. Сломал ему лобовую кость. А ее отвел к 
родителям, сказал: «Забирайте». 

— Так и не стало семьи…
— Но у меня есть две собати — немец-

кая овчарка и хаски. Сейчас они в деревне у 
знакомых. Освобожусь и заберу. Они ждут. 
И сыновья ждут.

— А чем в колонии занимаетесь?
— Я работаю и за пределами территории. 

Убираю листву, сейчас лопатами лед сбиваю. 
Много и другой работы. В свободное время 
на гитаре играю. Я уже больше года тут, по-
дал на УДО. Надеюсь, суд отпустит. 

— Характеристику мы на него в суд хо-
рошую дадим, напишем, что трудолюбивый, 
спокойный, — говорит начальник Олег Го-
воров. И, обращаясь к нему: — Но по ночам 
лучше не читай. Хотя мы все рады, что ты 
научился. Книги еще достанем.

— Почитайте «Маленький принц», — 
советует парню Людмила Волкова. — Эта 
книга вам на душу ляжет. А мне вот ответьте 
на вопрос: живет по соседству собака, она 
почти 15 лет лает только на одного человека, 
вот почему? По слухам, это потому, что он 
человечину пробовал…

— Нет, это не поэтому. Злоба какая-то 
у него есть. Собаки слышат сердцебиение 
человека и по нему определяют, что у того. 
У каждого ведь в голове тараканы свои. У 
меня тоже.

Ева МЕРКАЧЕВА.

Мальчик-маугли научился читать,  
только когда попал в колонию
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Судя по грамотам, Федя совсем  
не похож на хулигана.

ТИМУР И ЕГО СТАЯ



Владимира Полито-
ва, солиста группы 
«На-На», главно-

го героя эпического и до 
сих пор не забытого клипа 
«Фаина», толпы поклонниц 
всегда считали и продол-
жают считать «шоколодным 
зайцем», которого надо об-
лизать и проглотить. А тем 
временем ему исполнилось 
50 лет! Вот тебе, бабушка, 
и вечно юная да молодая 
«На-На». 

С самого основания первого 
в истории Руси классического бойз-
бэнда в 1989 г. «Звуковая Дорожка» 
«МК» тщательно, будто лабораторных 
лягушек, рассматривала под микро-
скопом жизнедеятельность коллекти-
ва и его участников. Конечно, времена 
уже не те, в топах, важно надув рас-
писные татуированные щеки, ходят 
павлинами теперь другие. Но Политов 
по сей день остается одним из главных 
«на-найских» игроков, а сама «На-На» 
вовсе не собирается сдавать в архив 
свои файлы, скорее даже наоборот — 
набирает обороты активной творческой 
деятельности. 

Празднуя с артистом юбилей, мы поста-
рались в нашем праздничном трепе объять не-
объятное: и прошлое, и настоящее, поскольку 
и то и другое насыщено яркими впечатлениями 
и событиями. Немного попутала карты пан-
демия, и юбилей вместо предполагавшегося 
роскошного гранд-концерта в Кремле скуко-
жился до квартирной посиделки с друзьями, 
пирогами и праздничным тортом. Однако, ста-
раясь не сильно впечатляться хоть и красивой, 
круглой, но достаточно взрослой датой, г-н 
Политов признался, что на самом деле больше 
всего запомнил тот свой день рождения, после 
которого Алла Пугачева на долгие годы оказа-
лась в цепких объятиях Филиппа Киркорова. 
Вот, оказывается, кто во всем виноват! 

— Был, кажется, 1993 год, — вспоминает 
Политов. — Мой день рождения праздновали 
в ресторане «Каретный Ряд». Именно тогда 
родилась идея поженить Аллу Пугачеву и Фи-
липпа Киркорова.

— Алибасов до сих пор уверен, что 
это его заслуга и провидение… 

— Были только наши («на-найцы») с Бари 
во главе, тоже узкий круг собрался, как и в этот 
раз. Но приехали еще Алла с Челобановым 
и отдельно Филипп Киркоров. Это был большой 
сюрприз для меня и гостей. Только потом все 
догадались, зачем Бари так настойчиво их за-
зывал на мой день рождения. Я-то кто был для 
Аллы, Филиппа, Челобанова? Никто практиче-
ски. Но у Бари был план! Все сидели за столом, 
шутили, болтали, Бари в обычном своем ключе 
хохмил — и вдруг говорит Алле: «Давайте вас 
с Филей поженим». Все смеялись. 

— Вот и насмеялись. «МК» тогда мол-
нией отрапортовал об алибасовском «пла-
не «Барбаросса». Кто бы знал, что шутка 
выльется в катавасию с Пугачевой и Кирко-
ровым, которая будоражила страну целое 
десятилетие…

— Алла с Челобановым ведь тогда уже 
как бы расходились потихоньку. И все, кто был 
посвящен, это знали. 

— И Бари, стало быть, примерил 
на себя роль свахи. Выстрелило, однако. 
А ведь ничего не подозревающая Алла 
привезла тебе тогда подарок… 

— И шок уже был у меня — от подарка. 
Алла с Челобановым приехали и говорят: 
«Володь, мы решили подарить тебе машину». 
Я опешил, конечно, стою уже жду, что клю-
чи вручат, все в предвкушении, я на взводе, 
торжественный момент умело растягивается 
в театральную паузу, близится кульминация — 
и тут они дарят мне такую сувенирную машинку. 
В общем, облом был. 

— Не гневи небеса. Не к каждому со-
листу бойз-бэнда, знаешь, Алла на дни 
рождения разъезжала. Само по себе это 
уже было подарком покруче любой маши-
ны, тем более с такими судьбоносными 
для истории последствиями…

— Это правда. Так что я в принципе не в 
претензии. А машину потом сам купил.

✭✭✭
— Физически ты вполне соответству-

ешь образу артиста из бойз-бэнда, несмо-
тря на весь юбилей. Как настроение?

— Спасибо! Ну, седин пока не замечено 
нигде. Настроение — нормальное. Я не фоку-
сируюсь на цифре: обычный день рождения. 
Мне кажется, человек выглядит на столько, 

на сколько он себя ощущает внутри. Я себя 
на полтинник не ощущаю, на равных общаюсь 
как со своими сверстниками, так и с моло-
дежью, с друзьями своей дочери, которым 
по 20–22.

— «На-на» активно гастролирует. С по-
правкой, конечно, на нынешние полука-
рантинные меры… 

— Продолжаем, да. Только что прилетели 
из Сургута, а в январе у нас вообще плотняк — 
с 1 января и по середину месяца каждый день. 
И не заказники с корпоративами, а обычные 
кассовые концерты. 

— То есть не унываете?
— Как и всем, тяжело, конечно, — и в 

эмоциональном плане, и в финансовом. Слава 
богу, какая-то подушка финансовая у нас была, 
касса взаимопомощи работала. Продержались 
как-то, когда вообще все закрылось, а сейчас 
не то что легче стало, но появилось какое-то 
движение. Летом было много концертов, ко-
торые не один раз переносились в надежде, 
что скоро все нормализуется. К сожалению, 
это так и осталось надеждой.

— Но и сейчас не все гладко. Скандал 
с концертом Басты в Питере, с Кипеловым 
в Москве. Так что я пока бы не радовался 
вашим кассовым концертам…

— Когда сняли первые ограничения в на-
чале осени, мы успели в Москве отработать 
концерт в «Золотом кольце» под чутким контро-
лем Роспотребнадзора, который, естественно, 
выявил какие-то нарушения, потому что народ 
невозможно было удержать. Люди маски по-
срывали, на второй-третьей песне ринулись 
к сцене, а контролеры стояли и делали галочки 
соответствующие. И зал поставили на штраф. 
Сольный концерт, который должен был со-
стояться 4 декабря в «Меридиане», перенесли 
на следующий год. Квота в 25 процентов не-
рентабельна, хватит только аренду оплатить.

— А как прошел концерт в Сургуте?
— В регионах все-таки полегче 

обстановка.
— Говорят, там самый мор сейчас…
— Имею в виду, что условия (проведения 

концертов) полегче. Нет жестких ограничений. 

В Сургуте было часовое выступление в рамках 
показа мод — шубки показывали местные 
модельеры. После дефиле состоялось наше 
выступление.

—  М о д е л ь к и  в  м а с к а х 
дефилировали?

— Мы не видели, готовились к высту-
плению. Но народ был без масок.

— Многие нашли и положительные 
стороны в пандемии: говорят, появилось 
время сделать или доделать то, до чего 
прежде руки не доходили…

— Мы тоже несколько новых песен 
записали за это время. Два человека у нас 
успели переболеть COVID’ом. 

— Обзавелись антителами, 
счастливчики. А ты?

— Сдавал анализ — ничего. Не бо-
лел. Но мне проще: у меня первая по-
ложительная группа крови, которая, как 
считается, менее всего подвержена 
этому вирусу. Но все равно стараюсь 
не рисковать, маску везде ношу, выхожу 
в Москве куда-то только по надобности, 
все время на даче провожу за городом. 

Там как-то поспокойнее. У меня много 
знакомых переболело — без тяжелых, к сча-
стью, последствий. Главное — не запускать 
и начинать лечение на ранней стадии. 

✭✭✭
— «На-На» по-прежнему считается 

бойз-бендом - этим задорным юношеским 
термином?

— В принципе да. У нас получается так, 
что и та публика осталась, которая была в 90-е, 
и молодежь подтягивается. Во многом, конеч-
но, за счет Миши Игонина, нового солиста. 
Относительно нового: мы уже лет пять вместе. 
Миша как раз и притягивает молодую публику 
и детей до 20 лет. Его основная армия фанатов 
— 13–17 лет. 

— Твоей дочери Алене тоже 20. 
Сказал вот — и ужаснулся! Какова ее 
реакция на группу «На-На»? Она помо-
гает не терять связь с современным 
поколением? 

— Она в принципе с детства со мной 
на гастроли моталась. И на репетициях 
была, и на студии во время записи, и на 
телевидении в некоторых программах 
со мной участвовала. Своих друзей при-
водит на концерты. Естественно, новые 
треки, новую музыку раскидывает по своим, 
они уже выносят свой вердикт: зайдет или 
нет. Бывает, что-то в тексте меняем, потому 
что проскакивают олдскульные словечки, 
которые молодежь уже не воспринимает и не 
понимает, типа: «Алена, Алена, кручу я диск 
телефона». Молодежь не понимает, что такое 
диск телефона… Поэтому «экспертное со-
общество» моей дочери очень полезно. 

— Как это сообщество реагирует, на-
пример, на «Фаину», мегахит 90-х?

— Песня «Фаина» среди молодежи очень 
популярна. Благодаря Тик-току, будь он нела-
ден. Какой-то паренек сделал кавер-версию. 
Даже не кавер, а подложил какой-то бит, снял 
видео — и в Тик-токе просто миллионные про-
смотры. Так что на концертах на «Фаине» сто-
ит такой же ажиотаж, как и 25 лет назад. Мы 
сейчас будем запускать новую версию песни 
с одним молодым пареньком, хип-хопером. Он 
будет свой текст читать, а припевы все от нас. 
В современной модной обработке, как раз то, 
что среди молодежи ценится. Этот человек, 
который практически весь новый материал нам 
написал, работает в молодежной стилистике, 
и рэп читает, и музыку пишет, и тексты — Игорь 
Дворянинов. Попробовали и остались очень 
довольны такой коллаборацией. 

— Каково дожить до 50 в статусе секс-
символа поп-сцены? Насколько я понимаю, 
фанаты отклеивать от тебя этот ярлык пока 
не собираются…

— Я не расстроюсь, если будут гово-
рить «экс-секс». Возможно, я остался секс-
символом все-таки для тех, кто был в 90-х 
и сейчас продолжает ходить на наши концерты. 
Естественно, сейчас уже нет этих раздеваний, 
чрезмерной эпатажной расхристанности, как 
раньше. Этим уже никого не удивишь, а тогда 
мы были в этом смысле уникальными и прак-
тически первопроходцами. Сейчас, кстати, нет 
того утрированного вызывающего эпатажа, что 
был в 90-е, еще и потому, что тогда было много 
запретного. Точнее — было время крушения 
былых запретов, отчего и было много куража, 
энтузиазма, мы осваивали что-то новое, неиз-
веданное, а сейчас никаких табу практически 
не существует. Многое из того, что прежде 
воспринималось неслыханной смелостью или 
дерзостью, теперь потускнело, превратилось 
в банальность. Поэтому теперь мы все-таки 

полагаемся на более сдержанное, интеллигент-
ное поведение, но в то же время не забываем 
о внутренней разухабистости.

— Тем не менее звезды со стажем 
не прочь попользоваться «комиссарски-
ми телами» новомодных персонажей, пу-
скаются в коллаборации с ними. Ты сам 
об этом упомянул, говоря о новых работах 
«На-На»… 

— Во-первых, это интересно — поэк-
спериментировать в музыкальном плане. 
Во-вторых, конечно, чтобы привлечь новую 
публику. А для кого-то это способ остаться 
на плаву, способ выживания. Я не мажу все 
одной краской, говорю просто об общей тен-
денции. Есть талантливые молодые музыканты, 
с которыми интересно работать.

✭✭✭
— К талантам прилагаются поклонни-

ки. Ваши фанаты все так же безумны?
— Они отличные, трогательные. Самые 

стойкие и преданные до сих пор за нами ездят, 
как в прежние времена. На Камчатку приеха-
ли целой группой, когда у нас были концерты 
в Петропавловске. Мы обалдели. Как они туда 
добрались?

А сам ты, до того, как попал в «На-На», 
был чьим-то фанатом?

— Когда я учился в музыкальном училище 
в родном Батагайе в Якутии, то мы, конечно, 
очень уважали и слушали «Машину Времени», 
«Воскресение», группу «Примус».

— О, «Примус»! Ранний полуподполь-
ный Лоза был, однако, не то что сейчас. 
Шедеврами сыпал: «Девочка сегодня 
в баре, девочке 16 лет», «Я голубой, ну 
и что же…»

— Мы снимали, перепевали эти песни. 
У «Примуса», правда, нам больше нрави-
лась лирика.

— То есть тебя больше тянуло в рок 
все-таки в отрочестве?

— Я бы не назвал это рок-музыкой. У «Ма-
шины», «Воскресения», конечно, рок по тексту, 
а по музыке я бы это так не назвал. Меня при-
влекала больше лирика, чем рубилово.

— А у Бари Алибасова в те годы как 
раз был «Интеграл», которому совет-
ские власти официально разрешили на-
зываться «рок-группой», и рубились они 
не по-детски, вызывая ужас партийных 
работников…

— Про группу «Интеграл» я вообще ничего 
не знал, как и про Бари Алибасова. Даже когда 
приехал в Москву из Риги, бросив инженерный 
институт, потому что решил заняться фар-
цовкой в перестройку, сигареты продавать 
на рынке, и попал неожиданно на кастинг в «На-
На», то думал, что Бари Алибасов — это кто-то 
из двух солистов, или Левкин, или Юрин. А тут 
вышел какой-то дядька, я был глубоко разо-
чарован. Мы с ним встретились в Останкино, 
он вышел после съемки угрюмый, в длинном 
красном пальто, с длинными волосами. По-
том я с удивлением узнал, что и Лоза, и Женя 
Белоусов — выходцы от Бари. Когда в детстве 
я ходил в музыкальную школу, то мечтал, конеч-
но, что когда-нибудь выйду на сцену, но бросив 
институт в Риге и приехав в Москву фарцевать, 
эти мысли уже давно оставил.

— И как тебя нашел этот кастинг?
— В компании фарцовщиков я познако-

мился с Сергеем Филимоновым, был такой 
продюсер. Он мне и предложил пройти кастинг 
в «На-На». 

— И о «На-На» ты тоже ничего 
не слышал?

— Уже слышал, их показывали 

по телевизору. На той встрече в Останкино, 
которую устроил Филимонов, Бари посмо-
трел на меня и говорит: «Ну, приезжай на базу, 
посмотрим, что ты из себя представляешь». 
Я приехал в какой-то ДК на Ярославке, дали мне 
бас-гитару. «Сыграй», — говорят. Ну, сыграл. 
«Кем хочешь быть?» — «Солистом, — говорю, — 
хотелось бы». Андрей Потемкин тогда работал 
с группой «На-на», говорит: «Вот тебе веник, это 
будет микрофон типа. Какую песню будем петь? 
«Белые розы» знаешь?» «Знаю», — говорю. 
«Давай ее», — он на рояле эти «Белые розы» 
заиграл, я с веником пою и танцую. Музыканты 
«На-на» стоят и ржут, прикалываются.

— «Фабрикам звезд» со всеми «Голо-
сами» даже не снилось… 

— Поначалу я просто ездил с груп-
пой на гастроли, смотрел, как они работа-
ют, вникал во всю кухню. Первый раз вышел 
на сцену даже не в составе «На-На», а с Же-
ней Белоусовым на конкурске «Московская 
красавица-90» в ГЦКЗ «Россия». У Жени не было 
бас-гитариста, шла съемка, и Бари говорит: 
«Послушай песню «Алешка, Алешка», надо 
Женьке подыграть». Подыграл. Все остались 
довольны. Потом еще несколько концертов 
выходил с ним на сцену. 

 — Жаль, не было тогда Инстаграма! 
Не запостить такое!

— Да уж! На первые гастроли мы летели 
из аэропорта Быково. Я пришел с бутылкой 
водки, типа проставиться надо. Вытаскиваю 
ее из-под плаща в буфете аэропорта, ставлю 
на стол. Левкин с Юриным замахали руками: 
«Нельзя, запрещено на гастролях, но с собой 
возьми». Следующая поездка у меня была 
уже в качестве музыканта. Поехали на поезде 
в город Ижевск, и в этом поезде я подцепил 
триппер.

— От проводницы?
— От официантки из вагона-ресторана. 
— Яркое начало творческой био-

графии. А от сцены какие были первые 
ощущения? 

— Мне дали песню «Если б не было но-
чей», и на концерте был Стас Садальский. По-
сле выступления он подошел к Бари со слова-
ми: «Зачем ты взял это говно? Из него ничего 
не выйдет!» Пел я, честно говоря, хреновень-
ко. Мне казалось, правда, что пою идеально, 
но когда записали на студии, то понял, что 
не умею петь. Пришлось учиться.

✭✭✭
— Садальский тогда очень прия-

тельствовал с Бари, но все-таки не су-
мел тебя выгнать из группы. Понравил-
ся, значит Карабасу-Барибасу…

— Видимо, Бари увидел во мне какой-
то потенциал. Увидел, что во мне есть 
стремления, желание учиться. На моем 
веку были такие персонажи, которые 
приходят в группу, считают, что они все 

умеют. В результате выясняется, что ни-
чего не умеют и не хотят учиться, но настырно 
настаивают на своем. Такие люди в коллективе, 
как правило, долго не задерживались. 

— В те годы наделала шума статья 
журналиста Ярослава Магутина о том, 
что вся «На-На» изнывает в секс-рабстве 
у Алибасова… 

— Ну какое секс-рабство? Все жили от-
дельно. У людей складывалось такое впечат-
ление, потому что мы всегда и везде вместе 
появлялись. Вот и решили, что мы и живем вме-
сте. Хотя у Володи Левкина, потом у Славы Же-
ребкина были семьи, дети. Конечно, поначалу 
я что-то пытался доказать, мне было неприятно, 
я нервно реагировал, старался показывать 
брутальность, а потом забил, переосмыслил. 
Тем, кто уверен в чем-то, ничего не докажешь. 
Главное, что ты на самом деле представляешь 
из себя, какой ты внутри.

— Бари, однако, весьма созна-
тельно подпитывал весь этот пикантно-
скандальный шлейф провокативными 
заявлениями… 

— У него была своя тактика, стратегия, мы 
на нее никак не влияли, а если это и осложняло 
какое-то общение, то исключительно с быдлом. 
У нормальных людей вопросов вообще не воз-
никало. Была задача создать группу, которая 
нравилась бы не только девочкам. 

— А кому еще?
— Есть еще мужская часть населения не-

традиционной ориентации, которой тоже надо 
понравиться. Потому что это потенциальные 
зрители, которые придут и купят билет. 

— Времена вольницы 90-х! Сейчас бы 
Милонов вас духовными скрепами оскопил 
прямо на Лобном месте… 

— А мы сейчас такую позицию и не 
гнем.

— Поэтому и выжженная пустыня 

вокруг, как жаловался мне недавно Фи-
липп Киркоров, не думаешь так? 

— Зато сейчас мы стараемся больше 
делать упор на музыку. 

— Получается? Раньше, помню, были 
хиты…

— Положа руку на сердце, хитов-то у «На-
Ны» не так и много было. Можно по пальцам 
перечесть, несмотря на то, что музыкального 
материала была масса. «Фаина» — да, еще 
«Где ты была», «Красивая», «Еду к миленькой», 
«Шляпа», конечно же. Они и сейчас востребо-
ваны на концертах. Песни делались все-таки 
под шоу, под видеоряд, который, к сожалению, 
был первичен. 

— Зато каким ярким…
— Да, театрализованные постанов-

ки и многие вещи «На-На» делала первыми 
на сцене: раздевание, обливание водой, хож-
дение по креслам, непосредственный контакт 
со зрителем, животные на сцене, иллюзионные 
номера. Даже сейчас не каждый может себе 
позволить это технически, потому что безумно 
дорого стоят такие постановки. Раньше это все 
окупалось. Если мы ставили программу в Мо-
скве со всеми спецэффектами, то мы ее же и 
возили на гастроли. Сейчас артисты сделали 
шоу в Москве, сняли, показали по телевизору, 
как все круто сверкает и взрывается, а на га-
строли приезжают достаточно скудненько. 

✭✭✭
 — Бари до сих пор твердит, что «Ива-

нушки» были калькой, которую Игорь Мат-
виенко слямзил с группы «На-На»... 

— «Иванушки» молодцы, потому что 
на первом месте у них всегда была музыка. 

— Зато еще в 2001-м Бари устроил 
тебе звание заслуженного артиста России 
за подписью Путина. 

— Заслуженного тогда дали и Володе 
Асимову, и Славе Жеребкину, всей «На-Не». 
Причем мы ничего не знали — мы в это время 
в Америке были. Для меня это была абсолют-
ная неожиданность. Бари находился с нами 
в Америке и тоже ничего не знал. 

— Ну конечно, он просто ждал трам-
вая. А какие отношения сейчас в группе, где 
сосуществуют уже разные поколения?

— Если не считать Левкина, пока он 
не ушел, то в группе всегда складывались 
братские отношения. Со Славой Жеребкиным 
и Володей Асимовым мы даже после гастролей 
собирались и отдыхали вместе. Бари удив-
лялся: «Вы на гастролях не надоедаете друг 
другу?» Мы были как семья. Асимов сейчас 
живет в Испании, у него своя жизнь, но мы со-
званиваемся, общаемся по каким-то поводам. 
Со Славой все так и продолжается, а с ребя-
тами, которые присоединились к нам позже 
— Леней Семидьяновым и Мишей Игониным, 
— тоже очень дружеские отношения. Чему-то 
мы учим, подсказываем, чему-то учимся сами. 
У молодой крови, как правило, есть свежие 
идеи, современный взгляд на происходящее. 
Мы стараемся прислушиваться, пригляды-
ваться к этому. 

— А что Алибасов? То «Крот», то Шук-
шина… Времени на вас, наверное, уже 
не хватает?

— Бари — создатель группы. Мы отно-
симся к нему с глубочайшим уважением. Он 
отошел уже от дел по ряду причин. И со здоро-
вьем у него не все в порядке, и те выкрутасы, 
которые с ним случаются… Нам бы хотелось 
абстрагироваться. Это его жизнь, которая 
не соприкасается с творчеством группы «На-
На», но проецируется на группу и не лучшим 
образом сказывается. 

— Что из нового в творчестве «На-На» 
греет тебе душу? 

— Последние две песни, на мой взгляд, 
очень удались — «Красные розы» и более шу-
точная «Рядом с ней» на восточные мотивы. 
Очень нравится «Досчитай медленно до 100», 
которую как-раз сочинил для нас Игорь Дворя-
нинов на стихи Михаила Гуцериева. Считаю, что 
музыкально очень сильное произведение. 

— Два брака, дочь. Жалеешь о каких-
то упущенных возможностях в балансе 
артистической и личной жизни?

— Я считаю глупо жалеть о том, что было. 
Все равно уже ничего не изменишь. Нужно жа-
леть о том, что ты не сможешь сделать. У меня 
и с дочерью Аленой и с бывшей женой прекрас-
ные отношения. Вторая жена — тоже Оля. Так 
что в этом даже есть какой-то шарм.

— Не ровен час, бойз-бэндовый «на-
наец» может и дедом стать?

— Дедом меня делать не надо. Да и дочь 
пока считает, что рано. Надо все-таки побыть 
еще немножко секс-символом…

— С юбилеем и удачи!
Артур ГАСПАРЯН.
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КРОССВОРД

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 4 ДЕКАБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Вершина. 4. Скепсис. 10. Сервант. 11. Учебник. 13. Труд. 14. 
Зеро. 15. Жеребенок. 16. Работа. 18. Иголка. 20. Тревога. 22. Жадность. 23. Доходяга. 
24. Простота. 27. Шимпанзе. 30. Артерия. 32. Брутто. 34. Армада. 35. Подрывник. 36. 
Овод. 38. Гиря. 39. Колибри. 40. Решение. 41. Кульман. 42. Станица.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Вестерн. 2. Швед. 3. Невежа. 5. Кабуки. 6. Приз. 7. Самокат. 8. 
Оттепель. 9. Рубероид. 10. Суббота. 12. Керлинг. 17. Теннисист. 19. Гладиатор. 20. 
Теснота. 21. Алхимия. 25. Рисунок. 26. Астероид. 27. Шаровары. 28. Задание. 29. 
Обломок. 31. Памятка. 33. Оптика. 34. Акцент. 37. Дочь. 38. Гимн.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Красный подиум для ки-
нозвезд. 4. Медик среди древнеримских богов. 
10. Оружие, прилагающееся к тачанке. 11. Физик 
для лирика, бабник для однолюба. 13. Сторона 
топора для забивания гвоздей. 14. Шенгенский 
штамп в загранпаспорте россиянина Иванова. 15. 
Романтик, витающий в облаках. 16. Рожденный 
в споре абсолют. 18. Зимний месяц с каникулами 
для детей и взрослых. 20. Ветеран с полным ком-
плектом орденов на груди. 22. Самый голосистый 
солдат в роте. 23. Липкая картинка, радующая 
малыша. 24. Образ жизни в военном походе. 
27. Зловонный спирт, выводящий из обморока. 
30. Цирковой артист в составе пирамиды. 32. 
Чемпион, тренирующийся в бассейне. 34. Плоть 
Дровосека —приятеля Элли из сказки Волкова. 35. 
Верх кровати с подушками. 36. Болячка на руке 
поигравшего со спичками шалуна. 38. Мудрый 
дедушка из мультфильма про мамонтенка, кото-
рый маму искал. 39. «Поющий» мафиозный клан 
из телесериала. 40. Нюанс, важный при подборе 
краски для волос. 41. Коллега сыра на бутерброде. 
42. Зажим на страховочном тросе.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Банковский вклад с «капаю-
щими» процентами. 2. Абсолютно безнадежный 
глупец. 3. Зажим для «привязывания» электро-
провода. 5. «Облик» классической копилки. 6. Груз 
рыбацкого траулера. 7. Зубастая хищница в водах 
Амазонки. 8. Печальный финал карьеры министра. 
9. «Управляющий» в средневековом замке. 10. 
«Голяк» на прилавке в эпоху дефицита. 12. «Ру-
пор» музыкальной колонки. 17. «Аура» острова, 
где живут несчастные люди-дикари в песне. 19. 
Российский рок-фестиваль под открытым небом. 
20. Пробел на «печатной машинке» ноутбука. 21. 
Затейливый полет пули в бункере. 25. Страда 
с «бритьем» заливных лугов. 26. Драка, в кото-
рой особенно страдает лицо. 27. Карандашный 
вариант будущей картины. 28. Крепежная деталь 
босоножек. 29. Покупатель, затаривающийся 
вагонами. 31. Ловелас со списком покоренных 
дам. 33. Лимон, апельсин, мандарин и помело. 
34. Щитовидный «бантик» в области шеи. 37. 
«Особая примета» Карлика Носа и Квазимодо. 38. 
«Объект слежки» для фифы с франтом.

куплю
❑ платы, микросхемы, 155, 

ЭТО, разъемы, КМ 
т. 8(800)707-22-53

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36

предлагаю

❑ отдых по Москве! 
т. 8-495-409-64-45

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых. 
Т. 8-926-783-41-50

❑ книги, значки, монеты, 
иконы б/у. 
Старинные вещи 
т. 8(926)902-53-51

❑ куплю почтовые марки, 
монеты, значки, иконы, 
картины, часы, статуэтки, 
посуду, любые предметы 
старины и СССР, 
которые вы хотите продать. 
Б/у. Т. 8(916)562-82-88 
Николай

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

С 3 ПО 13 ДЕКАБРЯ ДЕКАДА ПОДПИСКИ НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!

Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп 
для оформления льготной подписки  

необходимо предъявить оригинал  
документа, при оформлении в киосках 

обязательно передать киоскеру  
ксерокопию соответствующего документа.

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
По будням с 10.00 до 17.30
м. «Алма-Атинская», выход на ул. Паромная, д. 7, к. 1
м. «Багратионовская», выход на ул. Барклая, д. 10А, 
м. «Преображенская площадь», на пересечении улиц 
2-й Пугачевской и Большой Черкизовской, вл. 16/2 
м. «Тушинская», у выхода №4 на Волоколамское ш., д. 90.
м. «Таганская» (кольцевая), выход к Театру на Таганке
м. «Чистые пруды», у выхода из метро  
к Чистопрудному бульвару, у остановки

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
По будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д.7,  
вход со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
7 декабря с 8.00 до 20.00, обед с 13.00 до 14.00
м. «Селигерская», Дмитровское шоссе, д. 80,  
у м-на «Перекресток»
8 декабря с 8.00 до 20.00
м. «Сокольники», ул. Русаковская, д. 26,  
у рест. «Макдоналдс»
9 декабря с 8.00 до 20.00
р-н Бескудниково, Бескудниковский бульвар, д. 12
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Подробности по оформлению подписки 
по телефону 8(495)665-40-80

ПОДПИСКА НА РАЗ-ДВА!
Если вы житель Пушкино, Сергиева Посада, Электро-
стали, Мытищ, Люберец или Химок и хотите под-
писаться на «МК»: 
1. Позвоните в «МК» и оформите 
заявку-заказ на подписку на «Москов-
ский комсомолец» на 2021 год. Уточните 
место и время передачи курьером 
вашего предварительного заказа.

2. При встрече с курьером 
оплачивайте предзаказ в наличной 
форме или банковской картой 
по факту получения вашего заказа 

(оформленного подписного абонемента).
Время — с 10.00 до 14.00, место передачи 
редакционным курьером вашего предварительно 
оформленного заказа:
8 декабря ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, площадь Ленина, на пар-
ковке у ТЦ «Плаза»
8 декабря СЕРГИЕВ ПОСАД, пр-т Красной Армии,  
д. 143, на парковке за Центральным универмагом
10 декабря ХИМКИ, Ленинский пр-т, д. 2а, перед 
парком, на парковке

11 декабря ПУШКИНО, Московский пр-т, д. 7а,  
на парковке у к/т «Победа»
12 декабря ЛЮБЕРЦЫ, Октябрьский пр-т, д. 186, 
на парковке у ТПФ «Люберцы»
12 декабря МЫТИЩИ, ул. Мира, д. 2а, на парковке 
у РДКД «Яуза» 

ВНИМАНИЕ!  
Заявки по подписной акции  

«Подписка на раз-два!» принимаются 
по будням с 9.30 до 16.30 по телефону 

редакции: 8 (495) 665-40-80.
Обработку заказа по подписке осуществляет  
ООО «Агентство «МК», 105043, г. Москва,  
ул. Первомайская, д. 69, ОГРН 1067760583560

Владимир 
ПОЛИТОВ: 
ИСПОВЕДЬ 

«СЕКС-
ИГРУШКИ»
«На-найский» ветеран 
рассказал «МК» 
об обмане Пугачевой 
и «невыносимых» 
выкрутасах Алибасова

ПОЛНАЯ ВЕРСИЯ   
на сайте ИЗ
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ДНИ РОЖДЕНИЯ
Александр Бакулев (1890–1967) 

— ученый-хирург, академик АН СССР, 
один из основоположников советской 
сердечно-сосудистой хирургии

Алексей Борисов (1960) — музы-
кант (группы «Центр» и «Ночной Про-
спект»), продюсер, журналист

Сергей Мазаев (1959) — актер, 
музыкант, солист группы «Моральный 
кодекс», заслуженный артист РФ

Александр Феклистов (1955) — 
актер театра и кино, кинорежиссер и 
сценарист

Екатерина Фурцева (1910–1974) 
— советский государственный и пар-
тийный деятель

пОД гРаДусОм

По информации Гидрометцентра 
России, сегодня в Москве температура 
ночью -12…-10°, днем -7…-5°. Малооб-
лачно, без осадков, местами гололеди-
ца, ветер юго-восточный, 2–7 м/с.

Восход Солнца — 8.42, заход Солн-
ца — 15.58, долгота дня — 07.16.

По данным ИЗМИРАНа и Лабора-
тории магнитобиологии, геомагнитная 

обстановка ожидается с небольшими 
возмущениями.

ДатскИй угОлОк

Международный день гражданской 
авиации

День инженерно-авиационной 
службы ВКС России

День Эрмитажа
1820 г. — в Санкт-Петербурге осно-

вано Артиллерийское училище (ныне — 
Военная академия им. Петра Великого в 
Москве)

1944 г. — в Чикаго принята и под-
писана Конвенция о международной 
гражданской авиации

1965 г. — в Риме и Стамбуле об-
народована совместная декларация 
папы римского Павла VI и константи-
нопольского патриарха Афинагора, от-
менившая взаимные отлучения 1054 
года между Римско-католической и 
Константинопольской православной 
церквями

1995 г. — открылась Государственно-
общественная общедоступная библиоте-
ка — фонд «Русское зарубежье»

спОРт
ГЛАВНАЯ ТЕМА УТРАТА

— Скажите, а эта маска поможет мне сохра-
нить свежесть и упругость кожи в течение всего 
дня?
— А кто ее знает, Петрович? Бери сварочный 
аппарат и начинай наконец работать!

Жена:
— Ты мне зарплату собираешься отдавать?
Муж:
— Не сегодня, голова болит.

Бабушки на лавочках у питерских парадных 
называют всех проходящих весталками и 
мизантропами.

— Люся, почему ты больше не носишь свой пояс 
для похудения?
— Не налезает...

Лайфхак.
Если жена слушает вас молча, не будите ее.
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БОмОНД

В воскресенье, 5 декабря, на 84-м 
году жизни скончался советский 
футболист, автор «золотого гола» 
сборной СССР в финале Кубка 
Европы 1960 года Виктор Поне-
дельник. Из состава той команды 
Виктор Владимирович ушел по-
следним. Воспоминания о леген-
дарном спортсмене и человеке — в 
материале нашего обозревателя.

...Однажды я принес в еженедельник 
«Футбол-Хоккей» заказанное интервью с 
одним видным в ту пору форвардом. По 
молодости я бы еще сильно обязательным 
— притащился с утра, когда в редакции 
еще никого не было. А первым неожиданно 
появился Сам, главный. Пан — как его зва-
ли подчиненные. И хотя родилось прозви-
ще больше от созвучия с фамилией, Виктор 
Владимирович своими немного барскими 
манерами очень ему соответствовал. Но в 
тот раз он сказал, словно оправдываясь: 
вот, со Старой площади иду. Они там сами 
не знают пока, чего хотят, но заседания 
по идеологии проводят теперь по утрам. 
Перестройка…

Понедельник взял мой текст — коль 
уж автор такой, что раньше сотрудников 
на работу заявляется, — и где-то на сере-
дине прочтения лицо его, до того непро-
ницаемое, начало расплываться в улыбке. 
«Забавный нападающий, нечего сказать… 
Ишь ты, какой бомбардир-мыслитель тебе 
попался!»

Я поначалу не мог понять — хорошо 
это или плохо. «Ну, если он так думает, 
Виктор Владимирович...» «Понимаете, Се-
режа, у нападающего, когда он в штрафной, 
времени на раздумья обычно не бывает 
— если ты только не один в один с вра-
тарем вывалился. А так, пока будешь со-
ображать, что к чему, защитники тебя так 
приласкают, что в следующий раз туда и 
соваться не захочется. Но если у этого 
твоего собеседника все получается, как он 
задумывает, за такого человека же только 
порадоваться можно!»

Эх, если бы можно было повернуть вре-
мя вспять — я бы тогда весь чай в редакции 
выдул! Потому что обычно Пан таких вот 
мимолетных, как сейчас бы сказали, мастер-
классов не давал, да и вообще часто читал 
свою газету в готовом уже виде (в смысле 
— футбольные материалы, хоккей его инте-
ресовал разве что в олимпийские годы): от 
желающих напечататься в единственном на 
всю страну специализированном издании 
отбоя точно не было, а правильная выборка 
авторов гарантировала качество.

И потому Виктор Владимирович боль-
ше выполнял представительские функ-
ции, нежели редакторские, — и, казалось, 
делал это не без удовольствия. Ни один, 
по-моему, совет, комитет или исполком 
без него не обходился. И одевался соот-
ветственно начальственному положению. 
Дорого и официально.

Но когда однажды мы оказались с 
ним соседями по токийскому отелю на 
чемпионате мира в Японии, я как-то раз 
застал очаровательную сцену: Понедель-
ник «наехал» на группу знатных наших 
футбольных ветеранов, вышедших на 
утреннюю прогулку чуть ли не при гал-
стуках: «Да идите вы и оденьте шорты и 
майки! Неужели не находились на свои 
собрания-заседания в брюках?! Дома 
опять все это на себя напяливать будете!» 
И что вы думаете — все до единого пошли 
и действительно переоделись!

При этом он жестко держал дис-
танцию и не терпел панибратства. Ког-
да Понедельник только пришел после 
футбола в журналистику, его, понятно, с 
удовольствием взяли в команду «Совет-
ского спорта». И дебютировать недавний 
центрфорвард сборной СССР должен 
был в матче против сборной посольства 
ГДР — сразу на международном, то бишь, 
уровне. Атмосфера обещала быть дру-
жественной — но перед самим выходом 
на поле старожил команды, спортивный 
фельетонист по фамилии Калабашкин, 
решил дать новичку установку: «Витек, 
ты беги сразу в штрафную, а я тебе туда 
навешу — через все это стадо!»

Соперники, услышав про себя такое, 
поначалу чуть не отказались играть. Но 
это были все-таки восточные, а не запад-
ные немцы — обошлось полушутливыми 
извинениями. А покуда шел процесс за-
мирения, Пан подошел к мастеру тон-
кого жанра и изрек: «Запомните: я вам 
не Витек. Мы ведь стадо коров с вами в 
детстве не пасли…»

Против названия его именем стадио-
на, строившегося в Ростове к чемпионату 
мира, Понедельник особо не возражал, 
но и инициировать процесс сам не со-
бирался — говорил, что это как пойти 
памятник попросить себе при жизни по-
ставить — чтоб успеть посмотреть, как 
выглядит.

А стадион имени Понедельника и вы-
глядел бы, и звучал как нельзя органично. 
В память о последнем герое из того По-
коления Победителей.

Сергей МИКУЛИК.

«Вывернусь наизнанку и буду терпеть», 
— эти слова вслух сказал Антон Баби-
ков. Но подумали так все четыре би-
атлониста сборной России. Эстафета 
— мощное средство изменить ситуа-
цию без медалей, вновь нависшую над 
сборной в сезоне. Да и мощное зрели-
ще в целом. Вывернулись, мы это оце-
нили. Но снова — «деревянная» медаль, 
как и у женской команды. Видимо, еще 
не готовы к риску, как сказал расстро-
енный Александр Логинов.

Первым стартовал Матвей Елисеев — до-
терпел последний круг, работал изо всех сил, де-
вять секунд отставания, ноль промахов. Ставим 
его на первый этап в расчете на точную стрельбу, 
объяснял старший тренер мужской сборной 
Юрий Каминский. Расчет себя оправдал. После 
второго этапа Антон Бабиков пере-
дал эстафету седьмым — один 
промах. Эдуард Латыпов 
начал сокращать отрыв, 
стрельба на лежке — 
чисто. И Россия выхо-
дит на третье место, 
впереди Норвегия и 
Германия. Стрельба 
стоя — два промаха. 
Норвежец Тарьей Бё и 
немец Пайфер уже да-
леко. Уходя со стрель-
бища на четвертом месте, 
пропустив вперед еще и 
Швейцарию, Латыпов третье 
место возвращает. А потом 
теряет. Передача эстафеты 
Александру Логинову на 
пятом месте.

Логинов — чисто! И 
всего лишь проигрыш из 
шести секунд в борьбе за 
«бронзу» со шведом Саму-
эльссоном. Но стойка все 
снова разрушила, два доппа-
трона. Россия в мужской эста-
фете — вновь четвертая, прошлый 
сезон напоминает о себе. Норвегия, 
Швеция, Германия — на пьедестале.

Чартер без чужаков
В понедельник команда вылетает на сле-

дующий этап в Хохфильцен. Естественно, при 
отрицательных результатах очередных тестов 
на коронавирус. После прилета — новые тесты. 
Хотя и летит команда на чартере организаторов 
Кубка мира, «пузырь» остается, посторонние 
не допускаются. Присоединятся к сборной вы-
званный Карим Халили вместо Семена Сучилова 
и побывавший в России (вместо карантина в 
Контиолахти) Евгений Гараничев. 

Кстати, помимо эмоционального удара в 
виде лишения прав на старты в Контиолахти 
из-за соседства в номере с Антоном Бабиковым, 
помимо приключений с выездом из Финлян-
дии — до границы на машине, которую потом 
забрали коллеги, дальше — до Тюмени, Гарани-
чев еще и пальцы отморозил. Говорят, не смог 
адаптироваться к холодному температурному 
режиму в Увате, где собирался стартовать. На 
стрельбище было минус пятнадцать, а в лесу 
около двадцати градусов мороза. Провел Ев-
гений два тренировочных дня в Увате, накануне 
спринта бежал тестовую гонку и сильно обмо-
розил пальцы рук. Тренерским штабом было 
принято решение дать спортсмену время на 
восстановление. Какая-то совсем невезуха.

Из серии плохих снов
Спринт мужская сборная в Контиолахти на 

втором этапе провалила. Жаль, нет у нас таких 
братьев Бё в команде. Тарьей выиграл, Йоханнес 
стал третьим. Заканчивают оба дистанцию на 

пьедестале, один говорит про другого: 
«То, что сделал брат, — это абсолют-

но идеальный спринт. Это уровень 
Бьорндалена». А российские 

биатлонисты провели худшую 
спринтерскую гонку в истории. 
Не попали в топ-30. Это уро-
вень — кого бы не обидеть? Не-
хороший уровень, короче, из 
серии плохих снов. Лучшим из 
россиян стал Матвей Елисеев 

(с чистой стрельбой!) — на 33-м 
месте, сразу следом — Александр 

Логинов (три промаха), потом Эду-
ард Латыпов — на 46-м месте, еще 

через десяток — Антон Бабиков… Звучит, 
конечно, удручающе. 

У каждого, конечно, есть оправдание. К 
Бабикову претензий, наверное, должно быть 
меньше всего. Антон десять дней не вставал 
на лыжи из-за карантина, не сразу, но было 
разрешено тренироваться по ночам. Да и в 
отеле Антон делал все, что позволяли условия, 
Елисеев поделился своим велосипедом. Функ-
циональной работы на карантине, конечно, не 
хватило. 

Был ли у него вообще коронавирус? «Ду-
маю, что я все-таки болел, может, будет имму-
нитет. Если не было коронавируса, то антител 
не будет. И все было зря». Вот на таких мыслях и 
приходится бежать спортсмену, пытаясь вернуть 
утраченное за десять дней.

После стойки Матвей Елисеев был в пяти 
секундах от третьего места. Но все с тревогой 
ждали последний круг, он, как известно по про-
шлому году, для Матвея — проблема. История 
повторилась. «В мышцы свинца налили — при-
мерно половину веса тела добавили, и пытайся 
с этим бежать на уровне». 

Главный тренер Валерий Польховский 
сформулировал провал Елисеева так витиевато: 
«Была причина, о которой не хочется говорить, 
— личного характера, она улетучилась». Ну, 
главное-то в последнем слове, если правдой 
окажется. Сделал вывод и сам биатлонист: 
экстренные коррективы внести уже нельзя, 
нужно начинать гонки по-другому: отставать 
на первом-втором круге. Тот ли это вывод, к 
которому пришел и тренерский штаб, та ли это 
личная причина, которая «улетучилась»?

Перед гонкой преследования возникал и 
вопрос: надо ли беспокоиться за Александра 
Логинова? Понятно, что в силу обстоятельств 
не было у Саши контрольных стартов, набирает 

форму через гонки. Понятно, что есть проблемы 
теперь со спиной. Но вроде восьмой ход был в 
спринте, вот только стрельба сомнительная. Мо-
жет, все наладится? Как и у Эдуарда Латыпова, 
который бежал быстро, но все же не рассчитывая 
на успех с промахами четыре раза. 

Шаг за шагом
Гонка преследования оставила наших биат-

лонистов за пределами топ-20. Шагнули вперед? 
У каждого свой шаг. Вперед — это, конечно, 
рванул швед Себастьян Самуэльссон, который 
стал первым из соотечественников за шесть 
лет, одержавшим победу на этапе Кубка 
мира в личной гонке. (Последним 
это сделал Бьорн Ферри еще в 
2014 году в масс-старте.) 

Самуэльссон даже 
допустил один промах, 
но в этот день сложно 
стрелять было всем: у 
«серебряного» фран-
цуза Фабьена Клода 
было три промаха, у 
Йоханнеса Бё, с пье-
дестала просто не сле-
зающего, — три. Кстати, 
норвежец говорит, что и 
личная форма, и состояние 
его пугают — не те, что надо. 
Нашим бы так пугаться, конечно, 
после столь успешных результатов, но 
перфекционизм Бё известен. 

С двумя промахами открыл третий десяток 
финишировавших Эдуард Латыпов. Затем при-
бежал Александр Логинов, четыре ошибки на 
стрельбе, Матвей Елисеев допустил три, Антон 
Бабиков — шесть выстрелов мимо. Антон после 
гонки и сказал: если доверят бежать эстафету, 
вывернусь наизнанку и буду терпеть. 

Вновь насторожил Александр Логинов: 
Саша даже использовал выражение «потерял 
стрельбу». И признался, что не понимает, по-
чему не может отработать так, как умеет. Но 
порадовал собственными ощущениями, не 
подтвержденными секундами: скорость по-
степенно приходит, хотя готовность еще не 
самая максимальная. Заодно заглянул и на день 
вперед, сказав, что, «главное — помочь команде, 
усталости нет», а какой конкретно эстафетный 
этап бежать, ему не важно.

Матвей Елисеев признался, что еще не 
восстановился. Тяжелейшая гонка еще аукается, 

хотя и прошли уже сутки. «Так сильно уработался 
на прошлой гонке, что мышцы были не в том 
состоянии, чтобы быть конкурентоспособным. 
С лыжами все здорово. Готов ли к эстафете? 
Сложный вопрос. Думаю, завтра будет получше. 
Если что, опыт поможет». А Валерий Польхов-
ский уже сформулировал работу над ошибка-
ми так: Елисеев пытался практиковать другой 
подход к раскладке сил по дистанции, прошел 
дистанцию немного ровнее.

«Деревянная» медаль
Команда Швеции продолжает показывать 

фантастические результаты нового биатлон-
ного сезона. В спринте аж две медали сестер 
Оберг — не все братьям Бё семейным подрядом 
заниматься. Потом съели шведки и эстафету. 
Как всегда, была она непредсказуемой. Шан-
сы команд появлялись и пропадали, какие-то 
крали соперницы, какие-то отдавали сами. Но 
самыми устойчивыми в стрессовой погодной 
ситуации и везучими оказались Швеция, Фран-
ция и Германия. 

У наших спортсменок — «дерево». И это 
повод для оптимизма. Могло быть хуже, могло 
быть лучше. Тренер Алексей Волков так и сказал: 
четвертое место — явно не успех, но и не про-
вал. И вроде надо было бы сетовать: вот если бы 
бежала лучшая из наших биатлонисток по итогам 
прошлого сезона и неутомимая духом Лариса 
Куклина, которая борется в Контиолахти с левой 
рукой. Помните ее падение на прошлом этапе, 
когда было ушиблено все что можно? Лариса 
тогда продолжила выступать, но, видимо, зря, 
говорят тренеры, что это проблема — поднять 
руку выше плеча. Или — если бы были рядом 
тренеры Михаил Шашилов, Николай Загурский, 
которые продолжали сидеть на карантине и 
гулять только по ночам. А еще, как выяснилось, 
работают девчонки без массажа и докторов, 
карантин и их забрал. Если бы не приболела 
Светлана Миронова… 

Но все проблемы не превратили эту гонку 
в эстафету-уныние. Состав эстафеты — но-

венький, как первый раз в первый класс. 
Квартета в таком составе — Павлова, 

Казакевич, Миронова, Кайшева 
— у нас еще не было. Для кого-

то дебют, для кого-то возвра-
щение. И тренер у женской 
сборной в сезоне ведь новый, 
и сразу сказал, что форсажи 
в подготовке исключены, по-
тому что база для будущего и 
к Олимпийским играм должна 

быть заложена. 
Ходом на каждом этапе 

наши биатлонистки держались 
ровно: Павлова — шестая, Ми-

ронова — седьмая, Казакевич — 
седьмая, Кайшева — восьмая. А вот 

стрельба была разной. Светлана Миронова 
зашла на два штрафных круга — пять промахов 
на стойке. А, например, про Ульяну Кайшеву 
молодой тренер Алексей Волков, для которого 
тоже на этом Кубке мира все впервые, скажет, 
что отработала спортсменка в такую погоду 
словно по книжке. Ульяна не позволила себе 
ни одного промаха. И финишер из нее вышел 
просто знатный в Контиолахти. Продолжила 
свою радостную песню познания Кубка мира 
и дебютантка сборной Ирина Казакевич. У нее 
опыта эстафетного кот наплакал, но ведь, как 
она уже не раз говорила, «хочется как можно 
больше выступать».

У сборной России после женской гонки 
преследования на этапе в Контиолахти медалей 
нет уже 27 гонок подряд. Но все же в последней 
гонке этапа Евгения Павлова, Ирина Казакевич 
и Светлана Миронова вошли в 16 сильнейших. 
Трудный сезон, трудное начало, но отталки-
ваться есть от чего.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

c 1-й стр.
Финальную песню спели с перво-
го дубля, потому что учить, ле-
чить, менять электрику и высту-
пать на сцене по-прежнему 

лучше всего могут те, кто начал это делать 
еще при СССР.

Например, с 1971 года Лев Лещенко, сегод-
ня по-прежнему прекрасный, выходил на сцену 
44 раза, и в следующем году ему в этом смысле 
будет — тьфу, тьфу! — «45 — Лева ягодка опять». 
Лев Валерьянович был в голосе, отутюженном 
костюме, а сразу после выступления — еще и 
в помаде восторженных поклонниц. 

София Ротару также прилетела высту-
пить в Москву, хотя и остается загадкой, как 
именно, учитывая что через Белоруссию се-
годня нельзя. Видимо, через Мальдивы или 
Казахстан. Ротару показала новое (хорошее) 
лицо и новый (хороший) стиль поведения: по-
зировала журналистам и желала отличного 
Нового года. Возможно, ее любезность объ-
ясняется тем, что у нее в этом году слетели 
все выступления в России, а летом так и не 
открылся ее отель в Ялте: что имеем — не 
храним, потерявши, улыбаемся и машем. 
Совсем в кулисах, вдалеке от фотовспышек, 
Ротару целовалась с Лолитой, которой, как 
известно, в апреле 2017 года был запрещен 
въезд на Украину на три года, так что теперь, 
может быть, и можно, но все равно из-за пан-
демии нельзя. Лолита, одетая в черное мини, 
просила фотографов снять ее «с длинными 
ногами, а не как в Инстаграме». А журнали-
стам пожаловалась, что «очень устала за год, 
потому что много работала».

После слова «работа» возле Лолиты на-
чали делать замысловатые пируэты коллеги по 

сцене. Билан томно прилег к соседней стене, 
а Александр Буйнов обнял певицу и прижал к 
себе. Правда, Лола тут же честно призналась, 
что «у меня слетели все новогодние корпора-
тивы, так как мои залы больше 500 человек», 
и «остался только один, новогодний, тот, что 
в Арабских Эмиратах». 

— Надеюсь, там не введут локдаун или 
двухнедельный карантин, — откровенничала 
Лолита, — потому что даже если все вдруг 
решат закрыть все увеселительные заведения 
в 23.00, как у нас, я успею выступить, потому 
что по программе я раньше. 

Лола хвалила себя, говорила, что «именно 
так надо!», и всех призывала следовать ее 
примеру, «потому что себя полезно любить». И 
определила, какой значительный вклад внесла 
в женскую психологию: «Во многом была пер-
вая. Например, первая показала, что можно 
позволить себе быть толстой, быть лысой!» 
Но сегодня Лолита уже кучерявенькая и со 
стройными ножками на больших каблуках: «С 
собой всегда должна быть обувь на плоской 
подошве, у меня в машине — кроссовки», 
— продолжала она учить журналистов быть 
счастливыми. 

А вот Диана Арбенина сразу была без 
каблуков, выглядела а-ля мальчик, впервые 
выходящий на сцену играть Концерт №1 для 
фортепиано с оркестром си-бемоль минор 
П.И. Чайковского, то есть в черном костюмчике 

с бабочкой и силь-
но взволнованная. 
Она стала «Певи-
цей года» и перед 
всеми оправдыва-
лась, что «не ожи-
дала». Чествовать 
ее отправили Ва-
лерия Леонтьева, 
что, как показывает 
время, является за-
логом долгой попу-
лярности. Например, 
в свое время награду 
«Лучший певец года» 
Леонтьев вручал 
Григорию Лепсу. «Ты 
дарила мне розы!» 
— опознал Арбенину 
Леонтьев. «Розы пах-
ли полынью!» — пра-
вильно ответила на 
пароль Диана, и они 
счастливо обнялись. 
Журналистам Арбени-
на поведала о своих страданиях: она ужасно 
скучает по концертам. 

Валерий Леонтьев был самым вызываю-
щим зависть коллег, что, впрочем, его обыч-
ное состояние. Во-первых, он невероятно 
стройный и с отличной фигурой. Во-вторых, 

вообще очень хорошо выглядит. И, в-третьих, 
традиционно порвал зал, на этот раз с пес-
ней «На крыльях любви». Николай Басков при 
этом всем рассказал, что «если грамотно вы-
ставить свет, то мы с Леонтьевым выглядим 
как ровесники. Но при обычном освещении 
Валера, конечно же, смотрится моложе…» 

Вообще Басков, 
помимо основного 
выступления, много 
хохмил, шутил, под-
певал, подтанцовы-
вать, подыгрывал, и 
было ясно, что лавры 
Максима Галкина уте-
кают к нему просто со 
страшной скоростью. 
Леонтьев же перехо-
дил из рук в руки кол-
лег, как дорогой приз. 
Так, Валерия, увидев 
Валерия, буквально 
вскричала: «Что же ты 
без маски? Так себя не 
бережешь!» — «Я удач-
но сделал прививку от 
ковида, — признался ей 
Леонтьев, — и теперь 
передаю антитела по-
ловым путем». Валерия 
радостно захихикала, 
а в конце песенного ве-
чера, к слову, тоже на-
чала дефилировать без 
маски. 

Вызывала зависть 
даже гримерка артиста. 

Во-первых, там стоял ши-
рокий массажный топчан (после разговора 
Валерии с Валерием стало понятно, для чего). 
Во-вторых, там была беговая дорожка. «О, 
какая у тебя …» (дальше прозвучало то ли 
неразборчиво, то ли непечатно), — оценил 
спортивный объект заглянувший в гости к 

Леонтьеву Филипп Киркоров. «У меня такой 
нет!» — посетовал он, и Леонтьев немедленно 
начал толкать дорожку к двери с целью отдать 
ее Филиппу. Впрочем, следует признать, что 
тот тоже сделал заметный рывок в изменении 
размерного ряда и за год прилично похудел. 
По всей видимости, из-за того, что ему боль-
ше не удалось под прикрытием гастролей, 
съемок и тусовок отлынивать от своих от-
цовских обязанностей и не интересоваться, 
что именно сыну и дочери задали в школе. А 
пришлось-таки хорошо поставленным голо-
сом объяснять школьную программу из-за 
периодического дистанта. Напомним, Кирко-
ров окончил школу с золотой медалью, имел 
отличные оценки по точным наукам, вполне 
мог стать даже советским инженером и в 
90-е оказаться на самом дне, выброшенным 
из жизни. И только Гнесинка сделала из него 
человека и музыканта.

Что до журналиста «МК», то в надежде на 
обмен антителами с Валерием Леонтьевым 
я вылила на себя полфлакона «Шанель», но 
оказалось, что Леонтьев пользуется «Гуччи», 
причем, по всей видимости, именным, так как 
на фирменном флаконе выгравировано Valery. 
И это смотрится круто. Почти как он сам. 

В большинстве же своем артисты, при-
нимавшие участие в итоговом музыкальном 
сейшне, выглядели как бременские музыкан-
ты: порядком ощипанные, но не побежденные. 
Печалились об отменах и переносах концеп-
тов, ругали пандемию. А еще договорились 31 
декабря в 24.00 разом крикнуть «Джуманджи», 
чтобы вернуться в привычный мир концертов, 
оваций, доходов и поклонников.

Татьяна ФЕДОТКИНА. 
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Вспоминаем Виктора 
Понедельника

аНтИтЕла И ДуШИ РОссИйскОгО ШОуБИЗа
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Второй этап 
Кубка мира  

в Контиолахти 
задал вопросы 
сборной России

ЛИХОРАДКА ПУЗЫРЯ

Эдуард 
Латыпов.

Александр 
Логинов.

Антон 
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w
Ik

Ip
ed

Ia
.o

rg


